
¡AH, CARAY! ¿A poco el dinero tiene nacionalidad?
La pregunta viene al caso por aquello de que el
Presidente quiere la "mexicanización" de Banamex.
Dentro de la lógica supuestamente nacionalista de
la 4T, el mandatario pretende nuevamente meter en
el aro ideológico un asunto estrictamente financiero

HACE NO MUCHO se consideraba que la
internacionalización de la banca era benéfica

porque, entre otras cosas, le daba estabilidad y
credibilidad al peso mexicano. Que un banco
extranjero viniera a operar a México significaba
que confiaba en el país, que veía posibilidades
de desarrollo y, además, un beneficio a los
consumidores, como es la sana competencia.

SIN EMBARGO, pareciera que para Andrés Manuel
López Obrador nada de eso tiene relevancia. Lo
que le interesa es que se "mexicanice", por el simple
y sencillo hecho de que su dueño sea mexicano. Lo
demás, para el Presidente, es lo de menos.

AHORA que el gobierno lleva dos años sin otorgar
los Premios Nacionales de Ciencias, hay quienes
se preguntan si el retraso se deberá a que en la SEP
y el Conacyt no quieren premiar a lo que ellos
mismos han calificado como "ciencia neoliberal".

O SI esa omisión es solo oootra muestra de la poca
importancia e incluso el desprecio que ha mostrado
desde hace tres años la actual administración federal

hacia los científicos y su labor. ¿Qué será, qué será?

TODO INDICA que, después de ver las broncas entre
el INE, el Congreso y el gobierno por la consulta de
revocación de mandato del Presidente, en la CDMX
están pateando el bote en el tema de la revocación
de mandato de la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum

PRIMERO, porque no quieren entrar en un debate
presupuestal similar al que hay a nivel federal y,
segundo, porque a diferencia de la gran confianza
que hay en la 4T de que el saldo a nivel nacional
será muy positivo, en la capital no están tan seguros
tras los malos resultados electorales que tuvieron
Morena y sus satélites el año pasado.

EL HECHO es que la hoy mandataria capitalina
prometió en su campaña electoral de 2018 que
sometería su mandato a los electores al alcanzar la

mitad de su sexenio... condición que se cumplió el 5
de diciembre. A ver si cumple, y cuándo.

CUENTAN que uno de los propósitos de año nuevo
de Andrés Manuel López Obrador habría sido estar
rodeado siempre de gente positiva. .. y vaya que
con su manera de "cuidarse" del Covid19 ¡lo está
logrando! Es chiste, parezca lo que parezca.
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Frenan indagatoria a Salinas
El 25 de diciembre, al mediodía, el

empresario Ricardo Salinas Plie
go escribió en Twitter que Santa

Claus le había traído "una suspensión
definitiva", un triunfo de la libertad
que pocos entenderían. Lo celebraría,
añadió, con un festejo y tres días de
recalentado.

Dos días antes, Salinas Pliego obtu
vo una suspensión definitiva para que
se frenara una investigación en su con
tra, que inició la Unidad de Inteligencia
Financiera de Hacienda. Ahora, la UIF
no puede pedir su información, ni que
se bloqueen sus cuentas.

Ante un juzgado administrativo
en la Ciudad de México, el millonario
se quejó de que Hacienda había viola
do sus derechos. La alegada violación
consistía en que pidieron al sistema
bancario que entregara información de
sus cuentas, préstamos, propiedades y
deudas.

El 4 de diciembre publiqué en este
espacio el inicio de esa indagatoria. Sa
linas Pliego era una de 79 personas de
quienes la UIF pidió información Los
otros 78 eran exfuncionarios federales,
políticos, empresarios, muchos de los
investigados en los Pandora Papers.

Diez días después, los abogados de
Salinas Pliego pidieron que se frenara
la orden para que los bancos entrega
ran información financiera del due
ño de Televisión Azteca, Banco Azte
ca, Elektra y otros negocios. A finales
de diciembre, Reforma publicó que el

amparo se había presentado. Ahora, en
la versión pública del expediente del
caso, algunos detalles permiten tener
una idea de su curso.

El amparo se presentó el 15 de di
ciembre. Ño se lee en la versión públi
ca cuáles fueron sus argumentos, pero
dice que el "acto reclamado" ocurrió el
4 de diciembre, el día de la publicación
de la columna sobre las 79 personas
investigadas. En estos casos, los argu
mentos jurídicos suelen ser que se violó
la garantía de audiencia de la persona
investigada o no se le dio suficiente
seguridad jurídica para defenderse.

Con la admisión del amparo le die
ron una suspensión provisional como
suele suceder en este tipo de casos y
convocaron a una audiencia, el 23 de
diciembre. Antes de esta, el juez soli
citó que Hacienda entregara un infor
me sobre su investigación. Avisaron a
los bancos Monex, Finamex, Banorte,
Ixe y Credit Suisse que no entregaran
información del empresario a la UIF.

El día de la audiencia del 23 de di
ciembre, ninguna autoridad había res
pondido con un informe, se ve en el
expediente público. Esa era la oportu
nidad para que las autoridades defen
dieran su caso. El juez Gabriel Regis de
cidió continuar. Concedió la suspensión
definitiva

El 11 de enero, más de dos semanas
después, los abogados del millonario
tramitaron una ampliación a la deman
da Solo entonces la Comisión Nacional

Bancaria y de Valores, encargada de
tramitar ante los bancos las solicitudes
de la UIF, envió un informe al juzgado.

Salinas Pliego no es el único em
presario que tramitó amparos después
de la columna pero parece ser el único
que lo ha conseguido, hasta donde pu
de rastrear en fuentes públicas. En los
otros casos, las audiencias se difirieron
porque las autoridades no habían res
pondido y los jueces determinaron que
no podían evaluar las suspensiones sin
conocer sus aigumentos. Solicité a un
vocero de Grupo Azteca un comenta
rio. Me dijo que no tenían nada que
añadir.

Mientras Salinas Pliego parece sa
lir de problemas, Santiago Nieto, quien
lideraba la UIF en los últimos años,
ahora pasa por el mismo tipo de inves
tigación. Esta semana la Secretaría de
la Función Pública solicitó al sistema
bancario toda la información que ten
gan disponible sobre Nieto y su espo
sa actual, con la que se casó unos días
antes de renunciar a su puesto en la
UIF. En la misma solicitud, que revisé,
piden al sistema bancario toda la do
cumentación que tengan de cuentas,
préstamos, hipotecas y ahorros de la
exesposa de Nieto y sus dos hijas, a
quienes se les identifica como sus de
pendientes económicos. El exfuncio
nario me dijo que no le han pedido
ninguna información para esta inda
gatoria y que está a disposición de las
autoridades.
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EL LECTOR
ESCRIBE

Incapacidad
o deshonestidad
Si el gobierno actual
asegura no tener dinero para
instituciones clave como

el INE, pero sí lo tiene para
la compra de votos y para
cuestiones que resultarán
una severa carga para el país,
eso es un indicativo claro

de que estamos frente a una
de dos cosas: incapacidad
o grave deshonestidad cívica
ante la ciudadanía.

Esther Balker Nates

Ciudad de México
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No es hora de callar
Me posee la desoladora sen

sación de que quienes cri
ticamos a López Obrador

nos parecemos a los perros que le la
dran a la luna (Escribo "luna" con mi
núscula para no asemejarla en majes
tad al Jefe Máximo). "Algarabía", lla
mó López Velarde en uno de sus más
bellos poemas al coro de esos perti
naces cuanto fútiles ladridos. En las
páginas editoriales de los diarios es
prácticamente unánime la condena a
las acciones y omisiones del Caudillo,
pero los reproches se pierden en el mar
de clientelismo e inconsciencia por el
que navega el Presidente más presiden
cialista que ha tenido este país. Recibo
mensajes injuriosos de los partidarios
de AMLO. En ellos me dicen que escri
bo contra su ídolo porque seguramen
te me quitó el chayóte o moche que
antes se me daba Aquí declaro, pues
al caso viene, que en mis más de 60
años de ejercicio profesional jamás he
recibido un solo centavo de la Presi
dencia de la República ni de ninguna
de sus dependencias, y eso que he
tenido amigos muy cercanos que han
sido secretarios de Estado, subsecre
tarios o funcionarios de alto nivel de
cuya amistad pude prevalerme, así
como algunos liróforos del tabasque
ño están aprovechando la proximidad

con él para obtener de su gobierno
ventajas económicas. Por eso puedo
permitirme la satisfacción de retar
formalmente a cualquier fiscal, esbirro,
policía o paniaguado de la 4T a que en
cuentre el más leve indicio de que he
recibido algún dinero de la Presidencia,
por cualquier concepto y en cualquier
época No critico a López Obrador, en
tonces, porque me haya quitado algo a
mi, sino porque le está quitando mu
cho a México, y lo ha hecho retroce
der en todos los órdenes: la economía,
la salud, la seguridad, la educación, el
empleo, la inversión, la lucha contra
la pobreza, la libertad de expresión,
el respeto a la ley y a las instituciones.
¿Que las críticas de quienes decimos
esto se pierden en el vacío, como los la
dridos de los perros a la Luna? Es muy
posible. Pero culpa mayor es callar
cuando se debe hablar; guardar silen
cio cuando se debe alzar la voz. Podré
ser tildado de quijotesco, pero nadie
podrá acusarme de colaboracionista
con este régimen que tanto daño está
causando a la Nación.. El tío Cacarulo
se las daba de poeta En un verano fue
a la playa con la familia de Pepito. Es
taban disfrutando del mar, y el tío im
provisó una rima chocarrera a costi
llas del niño. Recitó: "A Pepito le llega
el agua hasta el pitito". Todos rieron

la gracejada del versificador. Pepito
contestó: "Al tío Cacarulo le llega el
agua a las rodillas". Le dijo el tío: "No
rima". Replicó Pepito: "Espere a que
suba la marea"... Don Fedronio, señor
de edad madura, casó con Furcialina,
joven mujer de exuberantes prendas
físicas e inmoderado apetito de sen
sualidad. Llegados a la suite nupcial la
desposada le pidió al provecto novio:
"Ve a tomar una copa al bar del hotel
mientras me dispongo para la oca
sión". Don Fedronio era abstemio, de
modo que en el bar pidió una limona
da El mesero le puso de cortesía un
platito con cacahuates japoneses que
don Fedronio no aceptó porque aca
baba de ver en Netflix el episodio de
Pearl Harbor. Transcurrido el tiempo
que juzgó prudente regresó a la suite
nupcial. Grande fue su sorpresa al ver
que Furcialina estaba en la cama (king
size, para mayor ofensa) con el boto
nes del hotel. A don Fedronio le indig
nó aquello más que lo de Pearl Harbor,
y prorrumpió en dicterios contra su
mujer. Le gritó: "¡Mesalina! ¡Friné!
¡Thais!". Y es que en su juventud había
sido afecto a las lecturas clásicas. "Ay,
Fedronio le dijo ella en tono de repro
che, Yo aquí ensayando para darte
un mejor servicio y tú llenándome de
injurias"... FIN.
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En el Potrero el frío del invierno
es bienvenido.

Les sirve a los manzanos para dar
su fruto y acaba con los insectos nocivos
que amenazan las cosechas.

También, si cae la nieve, el invierno
pone leña en el fogón de las cocinas,
pues su peso hace caer las ramas
secas de los pinos viejos.

Además el frío invernal es buen pretexto
para no salir de casa y disfrutar el calor
de la chimenea, la sabrosura del té de
yerbanís o del recio café de la montaña,
y por la noche, después de la cálida
sobremesa de la cena, la tibieza
de las cobijas llamadas de lana y lana
tejidas en los telares de Saltillo.
Cada estación del año tiene su encanto,
lo mismo que cada etapa de la vida.
El arte de vivir consiste en saber gozarlas
todas a pesar de los inconvenientes
que puedan traer consigo. El solo hecho
de vivir es un precioso don que hemos
de agradecer por encima de cualquier
desgracia. Aquel que da la vida nos llevará
a otra cuando sea su voluntad. Entre tanto

gocemos el calor de la chimenea, la tibieza
de las cobijas de lana y lana y la sabrosura
del té de yerbanís.

Hasta mañana!...
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ERVA

amlo, ¿solo 5 dias de
aislamiento?
:::s Nos comentan que este viernes Adán Au
gusto López Hernández, titular de Goberna
ción (Segob) y quien ha estado al frente de las
mañaneras, adelantó que el presidente López
Obrador pueda estar de regreso este domingo
tras dar positivo a Covid y encabezar el home
naje por el 125 aniversario del natalicio de su pa

dre político, el poeta tabas
| queño Carlos Pellicer en el

SjflBfp'! Palacio de Bellas Artes. Nos
d recuerdan que este homenaje

estaba listo para llevarse a ca
, 1H | bo en su natal Tabasca in
jMkíi I cluso en Presidencia ya se te

' ' nía la logística del evento, pe
no nos aseguran que tías con

López tagiarse nuevamente de coto
Obrador navirus, se tuvo que modifi

car toda Debido a que el Eje
cutivo federal ha evolucionado favorablemente
de la enfermedad no se descarta que, tras cinoo
días de reposo, y sin necesidad de trasladarse ai
avión a su tierra natal, el Ejecutivo federal acuda
a encabezar el homenaje, no en Tabasco, pero sí
en la capital de la República ¿Siquiera se hará
una prueba para saber que ya no transmite el
virus incluso si él se siente bien? , ' ¦ .

Covid entorpece reunión de
embaladores
::::: La Reunión de Embajadores y Cónsules que
se llevó a cabo durante esta semana en la sede
de la Secretaría de Relaciones Exteriores, no es
capó a los contagios de Covid19, con todo y
que los asistentes debieron presentar su prueba
negativa, para poder participar. El subsecretario
para América Latina y El Caribe, Maximiliano
Reyes resultó positivo y de inmediato tomó la
decisión de que los diplomáticos adscritos a su
área, siguieran su participación de manera vir
tual. Nos cuentan, además, que varios diplomá
ticos tuvieron que quedarse de manera virtual
porque resultaron contagiados.

¿Desbandada morerrista en QR7
::::: Nos cuentan que quien ya tiene un pie fuera
de Morena y su bancada es la senadora Maribel
Villegas Canché, cercana a Ricardo MonreaL
quien no fue agraciada con la encuesta para la
candidatura al gobierno de Quintana Roo. Todo
parece indicar que la aún moienista será la
abanderada de Movimiento Ciudadano, lo cual
se prevé signifique una ruptura y una pérdida
importante de votos para el partido oficial en ese
estado. Cuando no fue electa candidata en More
na acusó imposiciones y encuestas a modo. "De
cidió Morena, pero en las urnas decidirá el pue
blo de Quintana Roo", dijo. La gran pregunta en
este caso, como en otros estados, es si el arrastre
de una aspirante puede cambiar las preferencias
partidistas que, al menos desde 2018, han favore
cido a casi todos los candidatos de Morena.

El reclamo de Espino
::::: El dirigente del movimiento Ruta 5, Manuel
Espino Barrientes, le hizo un airado reclamo a
su sucesor en el Servicio de Protección Federal
(SPF), Luis Wertman Zaslav, por la limpia del
personal que dejó en la institución policial des
concentrada de la Secretaría de Seguridad y Pro
tección Ciudadana (SSPC). Espino acusó que las
nuevas autoridades obligan a renunciar a algu
nos empleados por el simple hecho de que lle
garon bajo el jefe anterior o porque forman par
te de su movimiento político, que, por cierto, re
cordó, es aliado del gobierno lopezobradorista.
Después de que se le negara la candidatura de
Durango por Morena, parece que el oficialismo
no necesita al exdirigente panista.
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Lo mejor que puede ha
cerse en medio de una
pandemia, y ante tanto

ruido mediático y político, es
aferrarse a los datos duros.
A las fuentes confiables.
A lo que nos dicen y expli

can los especialistas, que con
tinuamente se están docu
mentando y actualizando
ellos mismos.

Hay que asirse con fuerza
a quienes de verdad saben
del tema, porque hay mu
chas oportunistas y numero
sos fanfarrones en las redes
sociales que han engañadlo a
medio mundo con distorsio
nes que emanan de sus agen
das políticas.
Hay que tener presente a

quienes magnifican o mini
mizan lo que ocurre, con el
afín de golpear a sus adversa
rios políticos o de profesión
Hay que recordar que en

cada decisión va de por me
dio la salud y hasta la vida de
cada uno de nosotros, y de
los demás: de nuestros seres

queridos, de nuestros com
pañeros de estudio o trabajo,
y de todos como sociedad.
Cada vez que encuentro

una fuente confiable, verifi
co la información y anoto los
datos que expone de forma
sustentada. Es una gran me
dicina ante los simplismos y
las generalidades de unos y
otros, de los alarmistas y de
los irresponsables.
Le recomiendo, lectoralec

tor, que haga mismo, poique
todavía vienen semanas muy
duras, con crecimientos de
contagios y hospitalizaciones,
tal como ocurre en Estados

Unidosy Europa, de acuerdoa
las proyecciones más sensatas
(https://bitly/3GAYpd5) y a las
cifras que están disponibles.
Esta semana he recogido

datos relevantes que me han
ayudadoaentender que loque
está ocurriendo en México no
es la catástrofe de hace un año,
cuando había largas colas de
filas de gente buscando oxíge
no poique los hospitales esta
ban saturados a pesar de sus
reconversiones, pero tampoco
se trata nada más de una gri
pita que se quita con tecito y
caricias de ungüento; no, lo
que se está padeciendo no es
necesariamente un "covidci

to" para la mayoría, como afir
mó un simpatizante de la 4T
(https://bitly/3quRU61).
¿Qué anoté en mi libreta

estos días?
Que el martes, en Estados

Unidos, estaba por romperse
el récord no de contagios en
un día (ese ya fue roto varias
veces), sino el de hospitaliza
ciones, con más de 141 mil
hospitalizados en aquel país.
¿Qué indica eso? Que para
cientos de miles esto no se cu
ra nada más con Vaporub, de
pende de la carga viral que ha
ya recibido el enfermo, su sa
lud general, y sus vacunas. En
Estados Unidos, como en Mé

xico, hay decenas de millones
de personas sin vacunas o con
vacunas incompletas. En Ciu
dad de México el 81% de los
hospitalizados hasta ayer no
tenía vacunación.

Que mientras se rompían
los récords de contagiosycasos
activosenundíaenMéxico, las
hospitalizaciones crecen Esto
es, que la curva ascendente no
es solo de contagios por el gran
número de pruebas que se ha
ce la gente, sino que aumenta
veloz el numero de enfermos

no muy graves pero sí én es
tado delicado, o que requiere
hospitalización
Que en Ciudad de Méxi

co tenemos el ejemplo más
nítido de ese aumento. Mire
usted: el 14 de diciembre ha

bía 345 hospitalizados por
Covid. Este viernes 14 de
enero, hasta la tarde, se con
tabilizaron 1,144 hospitali
zados. Un incremento verti

ginoso de 231% en poco más
de cuatro semanas. Pasa

mos del 5.7% de ocupación
hospitalaria al 19% en un
mes. Del total de enfermos,
210 requieren un ventilador
porque no pueden respirar.
Por eso ya hay SIETE hos

pitales públicos saturados y
cuatro medianamente satu

rados. Quizá se tendrán que
volver a reconvertir (htt
ps://bit.ly/3qtDhQo).
Y. al parecer el país va pa

ra allá: hasta este jueves, ya
son 114 unidades médicas las

que reportan una ocupación
en camas generales de un
100%. Hay, también, 22 uni
dades medicas con ventila

dor al 100% de ocupación.
Hay, igualmente, 20 unida
des médicas de cuidados in
tensivos con ventilador tam

bién al 100% de ocupación,
de acuerdo con el Sistema de
Información de la Red IRAG
de la Secretaría de Salud (ht
tps://bit.ly/3FBWQuk).
Cuidado, porque reitero

ómicron no es gripita ni co
vidcito para todos... •
jp.becerra.acosta.m@gmail.com

Twitter: @jpbecerraacosta

Todavía vienen semanas muy duras, con crecimientos de
contagios y hospitalizaciones, tal como ocurre en EU y Eu
ropa, de acuerdo a las proyecciones más sensatas.

Fecha: 15/01/2022

Página: 5

Area cm2: 324

1 / 1

Columnas Políticas

Doble fondo / Juan Pablo Becerra Acosta

Juan Pablo Becerra Acosta

Costo: 34,117

Página 2 de 90



Ai.i.rmCAR

Detienen a alcalde mexiquense
y lo acusan de secuestro

::::: Tras 10 días de rendir
protesta como nuevo alcal
de de Ocuilan, en el Estado
de México, Emilio Arriaga,
impulsado por el Partido
Encuentro Solidario (PES),
fue detenido y acusado de
privación de la libertad de
un posible adversario políti
co llamado Iván Israel. EleEmilio

mentos de la Fiscalía deArriaga
Justicia de Morelos, en cola

boración con sus pares mexiquenses, realiza
ron la detención. Sin embargo, nos adelantan
que Emilio Arriaga podría salir en breve, y
con ello, asumir plenamente la presidencia
municipal. Nos describen que en junio del
año pasado, cuando Iván Israel conducía
una camioneta sobre la carretera Santia
goChalma acompañado de dos mujeres,
fueron interceptados y trasladados a una ca
sa de seguridad en Ocuilan, presuntamente
propiedad del alcalde electo; sin embargo,
esto no se ha comprobado.

Funcionarla de MH sigue
en la polémica

::::: La excoordinadora del
Partido Verde en la Legisla
tura pasada en el Congreso
de la CDMX, y ahora direc
tora de Desarrollo Social de
la alcaldía Miguel Hidalgo,
Alessandra Rojo de la
Vega, sigue en la polémica.
Nos cuentan que acudió al

Alessandra módulo de aplicación de
pruebas de detección de CoRojo de la Vega
vid a bajo costo instalado en

la demarcación y encontró que varios policías
se estaban haciendo el test, por lo que anun
ció que, de su bolsillo, pagará 200 pruebas pa
ra los uniformados. Además de que también
se quejó del operativo del gobierno central en
los módulos instalados en su demarcación.
Cabe recordar que Alessandra fue criticada el
pasado 25 de noviembre, cuando en la mar
cha por el Día Internacional de la Eliminación
de la Violencia contra la Mujer, apareció abra
zando a una presunta anarquista encapucha
da y por estar ahí en horario laboral.

Xóchitl Gálvez mide su
fuerza en la CDMX

La senadora panista de la capital, Xóchitl
Gálvez, está tentando el terreno y midiendo
sus posibilidades. Nos cuentan que muchos

jj ciudadanos han recibido llamadas telefónicas
para saber si conocen a la exdelegada en Mi
guel Hidalgo y cómo calificarían su carrera
política. ¿Hacia dónde estará apuntando la se
nadora? Por cierto, Xóchitl informó que fue
víctima de hackers y se apropiaron de su
cuenta de Telegram. Pidió a sus contactos igno
rar los mensajes para pedir dinero. Este hackeo
fue al abrir una cuenta virtual en Guadalajara.

Fecha: 15/01/2022

Página: 10

Area cm2: 210

1 / 1

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 23,625

Página 3 de 90



Como era un principio,
desde que comenzó esta
panden^ él gobierno

mexicano sigue con su absurdo
discurso que minimizayresta
importancia a la gravedad
del Covid en México. Si en
la primera ola de conta
gios, con un mundo ya en
crisis, el presidente decía
a los mexicanos que "no
pasa nada, no se alar
men, salgan abrácense",
para la segunda ola sos
tenía, sin bases cien
tíficas, que "ya do
mamos la pande
mia", y en la tercera ola,
cuando la variante Delta
empezaba a saturar hospita
lesaséguraba,que"noeratan
grave como las dos primeras",
ahora López Obrador, en plena
cuarta ola y con picos récord de
contagios, insiste en minimizara
"ómicron" y dice que "es un co
vidcito, como una gripa".
Es como si, absurda e infruc

tuosamente, el presidente y su
gabinete de salud insistieran en
negar la realidadyla gravedad de
esta pandemia que ha golpeado
a todo el planeta y a la humani
dad enteEayque para México ha
provocado ya la peor devasta
ción a la salud y muerte de me
xicanos por enfermedad en la
historia reciente del país, supe
rando por mucho a la gripe es
pañola de 1918 y a la influenza
H1N1 del año 2009. ¿Qué gana
López Obrador y su encargado
nacional de la pandemia Hugo
LópezGatell con repetir necia
mente que "la situación no es tan
grave y no hay que alarmarnos"?
¿No sería mejor y más útil que el
mandatario y su equipo de salud
fueran realistas y hablaran con la
verdad para concientizar y aler

tar a la población a atender y res
petar las medidas sanitarias?
Lamentablemente, con un

gobierno irresponsable e insen
sible, que enfocó y manejó la
peorpandemia en la historia re
ciente de la humanidad más co
mo un problema político que
como una emergencia de salud,
los mexicanos hemos tenido
que aprender por nuestra cuen
ta a cuidarnos, a atendernos y a
sobrevivir a esta crisis de salud.
Lo hicimos en las tres primeras
olas y lo haremos también en
esta cuarta ola que empieza a
rebasar todos los parámetros y

a convertirse, como bien lo ad
virtieron a tiempo la OMS y la
OPS, en un "tsunami de conta
gios" y en una situación "de gra
ve a muy grave" para México y
su sistema hospitalario.
La semana que termina ha si

do la más dura en cuanto a con

tagios de Covid y en estos cinco
días pasamos de un pico histórico
de 28 mil 953 contagios a un nue
vo récord de 30 mil 953 el sábado

8 de enero, para luego volver a
romper ese récord el martes 11
con 33 mil 626 casos, que otra vez
se rebasó al día siguiente el miér
coles pasado con 44 mil 187 con
tagios, que para el jueves bajaron
a 43 mil523y ayer viernes, en otro
nuevo pico histórico alcanzaron

los 44 mil 293.

Las cifras han provoca
do temor en la población
que ha vuelto a dismi
nuir su actividad en
lugares públicos,
mientras la .mayoría
de las empresas y
negocios reportan
un aumento de con
tagios en sus lugares
de trabajo. Y como
los mexicanos vuel
ven a sentir el impacto
de ómicron, anoche se

anunciaba que "el gobier
no federal prepara una
nueva metodología de medi

ción del Covid a partir de la va
riante ómicron".

¿De qué se trataesanuevafor
ma de medir los casos? Lo sabre
mos en las próximas horas, pero
es muy probable que lo que
anuncie LópezGatell como
nueva "metodología de medi
ción" sea en realidad un meca
nismo para maquillar, atenuar y
suavizar el impacto que están te
niendo las cifras oficiales que, lo
reconozcan o no en Palacio Ña
cional, vuelven a .asustar a los
mexicanos, a afectar al consumo
y a la economía aunque todo es
té abierto, y sobre todo vuelven
a exhibir una pandemia viva y
creciente, que dista mucho de
estar "domada" o "controlada",
como mentirosamente nos ha
dicho hasta el cansancio. •

@SGarc¡aSoto

Las cifras han provocado temor e
la población y ha vuelto a disminuí
su actividad en lugares públicos.
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SKOKIO

Con "tiro desviado", llega don
Samuel a 100 días de gobierno
::::: Desde Nuevo León nos platican que varios
se quedaron con la ceja levantada por el
anuncio "con bombo y platillo" que hizo el
gobernador Samuel García Sepúlveda (MC)

. de la próxima construcción
¦¦^¦¦1 ¿ del estadio del equipo Tigres

s de la UANL por parte de in
¿áf . I versionistas privados. Nos

« indican que, aunque a los
"" aficionados felinos les brilla

í \ ron los 108 detractores1 ' Jlsl de don Samuel criticaron
¦¦¦¦i que, en el marco de cumplir
Samuel García 100 días de gobierno, se
Sepúlveda cuelgue de las acciones de

\ otros para justificar los po
cos avances de su administración y que anda
más ocupado en temas irrelevantes, en lugar
de enfocarse en problemas reales como la
cuarta ola de casos de Covid19, la inseguridad
que va al alza y la inminente escasez de agua
que padecen los regios. Sí que se molestaron.

Primero la feria... y luego vemos
::::: Sin dar un paso atrás en la organización y
con la bendición del arzobispo Alfonso Cor
tés Contreras, nos cuentan que, en Guana
juato, el empresario Juan Carlos Muñoz

Márquez, presidente del
Patronato de la Feria de
León, armó una brigada an
tiCovid de 2 mil personas,
para el tradicional festejo
que inició ayer, en pleno re
punte de contagios. Sin em
bargo, nos dicen que han
salido varios críticos, entre
ellos la diputada local LetiJuan Carlos

cia González SánchezMuñoz

(Morena), quien vaticinó la
propagación del virus en el recinto, donde se
esperan 4 millones de visitantes, y advirtió
que es insuficiente un "grupo antiCovid" pa
ra controlar la situación. A ver si no sale más

caro el caldo que las albóndigas.

Quedan cenizas de la campaña
::::: Nos comentan que poco falta para que en
Jalisco se arremanguen las mangas el alcalde
de Guadalajara, Pablo Lemus Navarro (MC),
y el regidor Callos Lomeií Bolaños (Morena),

por sus diferencias. Nos de
,tallan que don Pablo acusó a

^ don Carlos de tratar de ex
torsionarlo dando su voto a
favor del presupuesto para
2022 y el arrendamiento de

, jMB patrullas, a cambio de quei ' intercediera con el alcalde
m¡ /mmsM de Zapopan, Juan José

Pablo Lemus FTaugie Saade (MC), para
Navarro que le ayudaran a legalizar

los terrenos donde hace
años construyó las bodegas de su empresa Lo
medic. Nos dicen que aunque don Carlos lo
niega, la disputa entre ambos sigue subiendo
de tono, tal parece que el pleito va para largo.

Urgen a atender Tocos rojos
::::: En Chiapas, nos comparten, más de uno
pide atender el conflicto en el ayuntamien
to de Oxchuc, pues en esa región, donde
también está Chenalhó, Aldama y Pantelhó,
"el horno no está para bollos". Nos explican
que Oxchuc apostó por realizar segunda
ronda de elecciones por usos y costumbres,
las cuales concluyeron en enfrentamientos
y vacío de gobierno, con un alcalde en re
beldía y un Concejo municipal que ni si
quiera dispone de una sede, por lo que va
rios se preguntan ¿cuándo entrará al quite
la secretaria general de Gobierno, Victoria
Cecilia Flores Pérez (Morena)?
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A la vista de todos, quienes
veían la transmisión de la
mañanera del lunes, el

presidente de la República apare
ció mormado y notoriamente
afectado de la garganta al hablar.
Era obvio que estaba enfermo.
Apenas días antes, desde la

misma tribuna, había llamado a
no confiarse y a asumirse sospe
chosos de padecer Covid19, si
presentaban los mismos sínto
mas que él mismo mostró en pú
blico al iniciar la semana. El lla
mado presidencial fue clarísimo:
"si se enferman de algo que pa
rece Covid, asuman que es Co
vid. Chéquense la oxigenación y,
si ésta es normal, por arriba de
90, no presentan dificultades
respiratorias, ni fiebre alta EVI
TEN SALIR a hacerse una prue
ba Covid. Tomen paracetamol,
PERMANEZCAN EN SU CASA,
AÍSLENSE Y EVITEN CONTA
GIAR A OTRAS PERSONAS".

Más aún, todavía repitió el "de
cálogo", de siete, que tuiteó su
amigo Pedro Miguel, donde se re
fiere a ómicron como "covidcito",
en el que hace las recomendacio
nes que ya conocemos. Avaló la
sentencia; "Es preferible que les
pinchen el brazo a que les metan
un tubo en el... gaznate (en la gar
ganta)". Gulp!
Es fácil predicar, pero no po

ner el ejemplo.
No es la primera vez que An

drés Manuel López Obrador dice
una cosa y hace otra. Ya nos tiene
acostumbrados. Pero estando de
por medio la salud de los demás,
que no tienen manera de defen
derse o de eludir sus responsa
bilidades frente al mandatario,
se torna más odioso aún.
¿Qué hubiera pasado si un em

pleado de Palacio Nacional, un
guatdia,tin asistente, un emplea
do de limpieza, personal de la pro
ducción televisiva, un reportera
un camarógrafo o alguno de sus
colaboradores le hubieran dicho:
"Señor Presidente, se ve usted en
fermo, ¿por qué no consulta a sus
médicos y hace cuarentena?, no
nos vaya contagiar". ¡Difícil de
imaginar!, ¿verdad?
Pues poco importó a la volun

tad presidencial contagiar a todos
los mencionados, comenzando
por los de las primeras filas. Al pro
curador del Consumidor, Ricardo
Sheffield, no le habría preocupa
do, al contrario, le resultaría un alto
honor contagiarse por su jefe má
ximo. (¿Se acuerdan de la película
El último emperador (de China) y
como Puyi honraba a sus cerca
nos? Háganse de cuenta).
Se supo que el Presidente se ha

bía reunido, como siempre lo hace
con el Gabinete de Seguridad, es
decir, habrán estado presentes los
titulares de Defensa y Marina, la
secretaria de Seguridad y Protec
ción Ciudadana, el secretario de
Gobernación y la Jefe de Gobierno
delaCiudaddeMéxico.Osea,puio
"sénior", "puro Antiguo Testa
mento", diría Chumel Torres. En
otras reuniones, con los secretarios
de Bienestar, de la Fúnción Públi
ca, de Agricultura; el director de la
CFE (otro mega sénior), la subse
cretaría de Bienestar, Ariadna
Montiel, el director del INAH y el
coordinador de Comunicación So
cial. (Cargos antes de los cambios
que se anunciaron después). ai
El punto es que este "covidci

to" causa diariamenté en todo el
país decenas de miles de nuevos
contagios, "mata a otras decenas
y hospitalfoaa más dejnil, esto
últimoen la CDMX.
Cuando se tiene esa oqtkiidón

de poder es obligatorio poner el
ejemplo. No hay manera de hacerse
aun lado ni hacerse ganso.Niaven
,4i^eámensajestuiterasqiie"ésta
«fttndeffli&ya está de salida"

Por supuesto, al presidente de
México se le desea pronta y total
recuperación. Es momento de
apoyo y de solidaridad. Ya luego
se erríparéferá'el már&ulor. •

anardae@gmail.cofn

No es la primera vez que AML
dice una cosa y hace otra.

Fecha: 15/01/2022
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A riles y más aviles:
ensoñaciones
ANDREABÁRCENA

Ensonacioneslo
que hacemos cuando
no estamos del todo
dormidos ni del todo
despiertos. Durante la

ensoñación podemos ver y cambiar
el mundo de acuerdo con nuestros
deseos. Es una actividad más fre
cuente en niños, poetas y artistas
en general. La ensoñación excesiva
puede ser un trastorno sicológico:
cuando un individuo se aferra
tanto a sus ensoñaciones que las
confunde con la realidad para vivir
permanentemente en el mundo de
sus ensueños. (Existe medicación).

ARILES ES UNA palabra que se
refiere al estado de ensoñación de
los marineros después de mucho
tiempo de no tocar tierra firme,
dice Caterina Camastra, investi
gadora cultural de la UNAM. En
el caso de los marineros, ante esa
frustración surge la ensoñación.
(¿Ulises y las sirenas?).

ARILES ES UN término mexica
no y no se le encuentra en el dic
cionario de la Real Academia. Pero
sí es un concepto y una palabra
necesaria en los sones Jarochos,
como el famoso Balajú. Antonio
García de León dice que ariles se
rían también los deseos y objetivos
incumplidos de aquel que en su
travesía quiso "darle agua a su ca
ballo y se le murió en el camino".

BALAJÚ SE FUE a la guerra y no
me quiso llevar/le dijo a su com
pañero vámonos a navegar/ a ver
quién sale primero del otro lado del
mar. //Arilesy más ariles/ ariles de
la esperanza /si sube la gasolina pa
ra nada nos alcanza.//Ariles y más
ariles/ ariles por la verdad/ que se
acaben las mentiras/vivamos la
realidad. //Ariles y más ariles/ari
les por nuestros niños/educación
y comida, más verdad y menos gui
ños.//Ariles y más ariles / ariles por
nuestra infancia/que con hambre y
sin escuela se asesina la esperanza.
//Aries y más ariles/ariles por mi
ciudad /la envenena desde Tula/
termoeléctrica del mal. (CDMX)

ARILES Y MAS ariles /ariles de
la impiedad/Ay qué triste Navi
dad /por quitarle los juguetes / les
mataron al papá / (CDMX, mayo
de 2021).

LA COPLA DE la Línea 12: La
esperanza humildemente/ va de
noche sin destino/y la vida como
siempre/ como siempre sin sentido
/ese tren lleno de gente que se cae
en el camino. (@araucarialuna)

ARILES Y MÁS ariles/ ariles por
nuestro pueblo/siguen los asesina
tos/no tenemos más consuelo.

PS PARA LOS niños: Ariles y más
ariles. Caterina Camastra. Edicio
nes El Naranjo.

infan ciadestin oes@gmail. com
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Rayuela
Cuánto trabajo para
sacara la luz la
corrupción entre

Odebrecht y funcionarios
de anteriores gobiernos.
En esto, México sigue

rezagado de otros países.

Fecha: 15/01/2022
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Haitianos en

México, pobreza
y persecución
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

CIENTOS DE FA
MILIAS haitianas,
procedentes en su
mayoría de Brasil y
Chile, a donde llegaron

huyendo de la extrema violencia
y pobreza en su país, arribaron a
México desde septiembre pasado.
Son ya cinco meses en estas tie
rras sin poderse mover ni traba
jar. La mayoría no pretende cru
zar la frontera norte para hacer
suyo el sueño americano, lo que
quieren es la regularización de
su estancia, laborar y mantener
dignamente a sus hijos, para lo
cual iniciaron sus trámites ante la
Comisión Mexicana de Ayuda al
Refugiado (Comar), dependiente
de la Secretaría de Gobernación,
pero hasta esta semana les res
pondieron que no, debido a que
"no cumplen con el perfil de soli
citantes de asilo".

EN 2021, MÁS de 26 mil personas
de origen haitiano solicitaron re
fugio en México, cuatro veces más
que en 2019 y 2020, pero la gran
mayoría fue rechazada, lo que li
teralmente las pone en peligro de
muerte, pues eso es lo que repre
sentaría su improbable regreso a
Haití, país en permanente crisis
política y económica donde las
bandas delincuenciales mantie
nen en vilo a la población.

DE LA COMUNIDAD haitiana
que llegó en septiembre a la
Ciudad de México, dos de cada
tres son mujeres, niños, niñas
y adolescentes, según datos del
Fondo de Naciones Unidas para
la Infancia (Unicef). Cada fami
lia es una historia de pobreza y
persecución que busca salvar la
vida y trabajar, pero, lejos de eso,
tras permanecer cinco meses en
el limbo, se encontraron con el
rechazo como respuesta oficial.
La angustia y desesperación, afir
man, se apodera de ellos confor
me pasa el tiempo, pues no tienen
la posibilidad de regresar a Brasil
ni a Chile, mientras el retorno
a Haití los pone en riesgo y, en
México, el dinero ya se les acabó,
sus hijos no van a la escuela, son
discriminados por su color de piel
y les urge trabajar. Por eso deci
dieron hacer un plantón frente
a la Comar para solicitar un diá
logo y estudiar salidas. Llegaron
pacíficamente, pero la policía ca
pitalina los desalojó con violencia
y los puso en una condición aún
más vulnerable.

URGE ENCONTRAR UN forma
to migratorio que resuelva esta
situación, pues la cerrazón puede
causar la pérdida de vidas.

losylasdeabajo@yahoo.com.mx
desinformémonos.org

Fecha: 15/01/2022
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La doña dejó el vicio
El frío se siente: cala severo, sobre todo cuan

do el sol levanta...Y los contagios por covid
aumentan, pero en el camión ni cómo evi
tar al otro, mi semejante pero también el
potencial portador del virus.

El cubrebocas ya es parte de la vestimenta del capi
talino comúny en los paraderos de autobuses del me
tro Pantitlán los vendedores ambulantes pregonan su
ventay compiten con aquellos que ofertan cacahuates
j aponeses y paletas de hielo.

—¿Cuál me recomienda para más protección?—pre
gunta doña Hortensiay el vendedor le entrega una pie
za por diez pesos y una recomendación gratuita:
—Este está más reforzado, pero nomás úselo como

se debe: mucha gente lo trae de bufanda y así como que
no ayuda mucho que digamos, por eso tantas infeccio
nes... Y hay que cambiarlo seguido, el que trae ya más
bien parece trapeador.

—Pues si tuvierayo dónde imprimir billetes, júrelo que
me cambiaría el cubrebocas varias veces al día ¡Una con

tantos gastos y hay que agregarle el de esta cochinada!
—Pues ya vio lo que decía el Preciso y ahí lo tiene

ahora, arrinconado en su Palacio. Nomás por la pura
terquedad, pero qué necesidad...
—Pues, puesyo más que tercasoypobre: situvieralo

que gana un gobernante, hasta un casco de astronau
ta me compraba con todo y tanque de oxígeno: ¡pa' qué
más que la verdá!
El camionero enciende el motor y con acelerones

anuncia la inminente partida Su cobrador recorre el pa
sillo y recibe las monedas por el costo del viaj e y a cambio

entrega un boleto. Conforme
ingresan más pasajeros al ve
hículo la temperatura am
biente se torna cálida.
—Paletaspaletaspaletas:

de pistache, vainillay de nuez
llevé sus ricaspaletaspaletas..
—Ahí tiene: usté es paletero

y todo el día se verá p'arriba y
p'abajoy sin cubrebocas; acada

pregón nomás vea el salpicadero de saliva ¿Usté cree que
así dejará de cundir la peste? La gente salimos aganarnos
la vida, no por nuestro gusto. Si por mí fuera, me largaba a
mi pueblo, ¡pero si de ahí me vine porque no había ni qué
tragar!, figúrese usté si dan ganas de regresarme.
—Pues cuando menos en lo que pasa esta mentada

cuarta ola de Covid aíslese, ya no está para andar to
reando albicho. Ande, por diez pesitos se lleva este que
le nombran KN...
—¡Diez pesos! Ta usté loco o qué: con eso me compro

medio kilo de tortillas. Así cuando menos me iré bien
llenita al cielo.

—Pa' qué quiere tanlejos, si con este tapabocas se pue
de ahorrar un viaje tan cansado. Inviértale alaprevención
de la saludy no se arrepentirá, j efecita Yo sé lo que le digo.
—Y yo sé con lo que cuento en mi monedero; en mi

coloña estos trapitos los dan a tres por diez, usté se
mancha con el precio.
—Pero en lo que llega a su coloña usted ya cogió...
—¡Hágamela buena! Años hace que dejé el vicio. No

más mete hilo pa' sacar hebra, como todos los hombres,
qué caray...
—¡Qué pasó, jefecita! Yo no le faltaría a usté el respe

to, pus qué pasó: disculpe usté si me malentendió pero
no me dejó acabar...
—¡Mírenlo, sí hasta colorado se puso! No sé disculpe,

mejor como le digo: hágamela buena. Deme una de fre
sa y agarre una pa' usté, que hasta roj oroj o se puso de
vergüenza. ¡Caray con estos hombres: ya no los hacen
como antes!

Ya vio lo que decía el
Preciso y ahí lo tiene
ahora, arrinconado

en su Palacio. Nomás
pura terquedad

Fecha: 15/01/2022
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POLÍTICA ZOOM* RAPHAEL

Calumnias, falsedades y
violencia en el conflicto yaqui
Me señala el director general del INPI, en su réplica a mi texto publicado el jueves pasado, de promover información sin
sustento y defiende que actúa con total respeto; rechazo la creencia de que la autoridad posea el monopolio de la verdad

Me acusa Adelfo Re

gino, titular del
Instituto Nacio
nal de Pueblos In

dígenas (INPI), de
emitir calumnias y promover in
formación sin sustento respecto
al violento conflicto social que se
está gestando dentro de la comu
nidad yaqui, entre otras razones,
por la intervención inadecuada
de la dependencia que él dirige.
Si bien coincido con este fun

cionario cuando dice que, "para
alcanzar una sociedad democrá

tica y justa, es un imperativo éti
co apegarse a la verdad," rechazo
la creencia de que la autoridad, o
cualquier otro actor, posea el mo
nopolio de la verdad.
En un comunicado enviado a

la dirección de MILENIO, Regi
no dice que es falsa la afirmación
que hice el jueves pasado en mi
texto titulado INPI acusado de

secuestro, en el sentido de que los
presuntos plagiarios, Jesús Pa
tricio Varela Martínez y Onési
mo Buitimea Valenzuela, fuesen
operadores del INPI.
Tengo sin embargo en mi po

der testimonios sobre la ostenta

ción que estas dos personas reali
zan frecuentemente al respecto y
también sobre el uso que ambos

sujetos hacen de los vehículos
adscritos a dicha dependencia.
Por otro lado, debo advertir

que me sorprendió no encontrar
en el texto de réplica firmado por
Regino ninguna mención o seña
lamiento contra la indebida pri
vación de la libertad de Juan Pe
dro Maldonado Martínez, Jesús
Molina Casillo y Anselmo Alva
rez Mendivil.
Asumo que una autoridad obli

gada ala imparcialidad y a promo
ver la cohesión de la tribu yaqui
debía denunciar con contunden

cia estos hechos criminales, pero
Adelfo Regino —olvidando los im
perativos éticos que se imponen
sobre su cargo— guardó silencio
cómplice al respecto.
Defiende Regino que el INPI

actúa con total respeto a las de
cisiones colectivas del pueblo
yaqui; aquí de nuevo la verdad
es otra:

El miércoles 14 de diciembre,
en la Guardia de Potam, el direc
tor del INPI pronunció un dis
curso nada respetuoso con las
decisiones colectivas. Concreta
mente acusó "de conservadores

que están contra la transforma
ción", a las personas yaquis que
se oponen al acueducto Inde
pendenciay al decreto presiden

cial reciente respecto de los apro
vechamientos de agua enla zona
sur de Sonora.
Este tono amenazante utiliza

do por Adelfo Regino mereció un
desplegado publicado el martes
4 de enero donde representantes
de las comunidades evidenciaron

su sentir respecto del INPI:
Ahí dicen los líderes yoreme

"que por desgracia en nuestra
comunidad estamos sufriendo

de la discriminación, el hosti
gamiento, el abuso de poder y la
mala fe de parte de los directivos
del INPI... (dependencia que)
foment(a) la división, la confron
tación, la mentira, el odio y el des
equilibrio en la vida interna den
tro de nuestras comunidades in

dígenas asentadas en Huirivis,
Rahumy Belem, especialmente
en el pueblo de Potam".
Las acciones emprendidas por

el INPI para asegurar que el de
creto presidencial de septiembre
pasado no encuentre obstáculos
también han topado con disiden
cia en Bácum, La Loma de Gua
múchil, Rauhmy Vícam.
En consecuencia, varios han

sido los recursos legales inter
puestos, entre los cuales se en
cuentra un amparo que recien
temente mereció la suspensión
provisional del decreto de López
Obrador (incidente de suspen
sión 1180/2021).
En este contexto resulta alar

mante que los promotores del
amparo sean las mismas perso
nas que se encuentran privadas
de la libertad, presuntamente
por obra de Jesús Patricio Vare
la y Onésimo Buitimea, quienes
refieren vinculación política con
el INPI.

En su réplica, Adelfo Regi
no argumenta también que "la
creación del distrito 018 mate
rializa el decreto que en 1940
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equilibrio en la vida interna den
tro de nuestras comunidades in

dígenas asentadas en Huirivis,
Rahumy Belem, especialmente
en el pueblo de Potam".
Las acciones emprendidas por

el INPI para asegurar que el de
creto presidencial de septiembre
pasado no encuentre obstáculos
también han topado con disiden
cia en Bácum, La Loma de Gua
múchil, Rauhmy Vícam.
En consecuencia, varios han

sido los recursos legales inter
puestos, entre los cuales se en
cuentra un amparo que recien
temente mereció la suspensión
provisional del decreto de López
Obrador (incidente de suspen
sión 1180/2021).
En este contexto resulta alar

mante que los promotores del
amparo sean las mismas perso
nas que se encuentran privadas
de la libertad, presuntamente
por obra de Jesús Patricio Vare
la y Onésimo Buitimea, quienes
refieren vinculación política con
el INPI.

En su réplica, Adelfo Regi
no argumenta también que "la
creación del distrito 018 mate
rializa el decreto que en 1940

promulgó el general Lázaro Cár
denas del Río".
Otra falsedad: el distrito 018

existía antes que el nuevo decretoy
lo que este instrumentopropone es
entregar al pueblo yaqui agua pro
veniente de la presa Alvaro Obre
gón en vez de hacerlo de lapresa La
Angostura tal como lo previo en
su día el presidente Cárdenas.
Este es el corazón del conflicto:

si los gobernadores del pueblo ya
qui aceptaran el nuevo decreto, lo
que estarían consintiendo es que,
en vez de obtener agua de una
presa que contiene líquido abun
dante (La Angostura), las comu

nidades estarían obligadas a ha
cerlo de otro vaso hídrico cuyo
estrés es mucho mayor, a tal pun
to que, en 2003, la presa Obregón
estuvo a punto de vaciarse.
Tergiversa de nuevo Regino

la información técnica disponi
ble cuando asegura que el pueblo
yaqui incrementará, a partir del
nuevo decreto, el volumen dispo
nible de agua.
Dice en su réplica que las co

munidades obtendrían, en pro
medio, 670 millones de metros
cúbicos al año de la presa Obre
gón, cifra que es muy superior a
los 250 millones a los que, prove
nientes de La Angostura, tienen
actualmente derecho.

No se conoce sin embargo un
estudio técnico que confirme este
cálculo. El último documento que
sirve como referencia es el solici

tado en 2006 por la Comisión
Nacional del Agua (Conagua) al
Instituto Mexicano de Tecnolo

gía del Agua, respecto de todas las
cuencas del país.
Atendiendo a este reporte es

que cabe denunciar la oferta de
670 millones de la presa Obregón
como un cálculo sin fundamento.

De ahí que la disidencia yoreme
digaque espreferible tenerunpája

ro en mano (50 por ciento del alma
cenamiento real de La Angostura)
que mil volando (50 por ciento del
aguavirtual de lapresa Obregón).
Pregunta por último Regino

que a qué intereses responden
mis columnas sobre este tema.

Puedo decirle que no tengo com
plicidad alguna con los intereses
inmobiliarios detrás del acueduc
to Independencia, tampoco con
quienes violaron la ley al cons
truir esta obra, mucho menos con
aquellos que quieren privatizar la
cuenca del río Yaqui.
Interrogo de mi parte si el direc

tor del INPI puede decirlo mismo.
En cambio, sí obedece mi con

ciencia alalucha emprendida por
Tomás Rojo Valenciay Luis Ur
bano, líderes de la comunidad ya
qui asesinados el año pasado por
defender el derecho al agua here
dado por sus ancestros.

No tengo
complicidad alguna
con los intereses
inmobiliarios detrás
del acueducto
Independencia
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DETECTIVE*

El comediante, que se estrenó este fin de semana en Netflix, es protagonizada, coescrita y codirigida por Gabriel Nuncio;
la cinta no es propiamente una comedia, al tener en su historia tintes de nostalgia y tristeza en un magnífico equilibrio

El fracaso como inspiración
DIEGO ENRIQUE

• * J
OSORNO

El comediante, pro
ducción de Bengala
y Panorama, que se
estrenó este fin de
semana como film

original de Netflix, es protagoni
zada, coescrita y codirigida por
Gabriel Nuncio, un versátil crea
dor cuya trayectoria cinemato
gráfica, pese al título de su es
tupenda película, está marcada
más por el drama que por el hu
mor. Sus primeros créditos como
cineasta fueron colaborando con

el aclamado director Cary Fuku
naga (True Detective, Maniac,
James Bond...) en dos proyectos
de corte realista social: el crudo y
poco conocido cortometraje Vic
toria para Chino y el largometraj e
sobre migración Sin nombre.
Después, en Cumbres, su

ópera prima como director,
Nuncio parte de un terrible y
sonado crimen ocurrido en su

natal Monterrey para analizar
la condición humana de un par
de jóvenes hermanas; mientras
que en el documental Camino
a Roma, disecciona el proceso
personal de Alfonso Cuarón pa
ra regresar a México a realizar
su más reciente filme.
Es en su faceta de guionista

donde explora la comedia de for
ma más puntual al ser uno de los
escritores principales de serie de
La Casa de las Flores. Pero la que
parece ser la semilla de El come
diante, se encuentra más cerca de
un proyecto de stand up iniciado
por Nuncio y otros amigos hace
una década baj o el nombre Mon
clovano existe.

He ahí, en ese aparente diverti
mento, el germen de una película
original y revitalizante en su for
ma de plantear una historia sobre
el fracaso, más terrenal y menos
galáctico de lo que parece, con
la entrañable actuación de Cas

sandra Ciangherotti y del propio
Nuncio, ya conocido antes por las
amplias audiencias mexicanas,
gracias a su papel como El Doc,
en la serie de Luis Miguel.
El comediante no es propia

mente una comedia —o no solo

es humor negro—Justo porque
su creador es un explorador muy
inteligente del drama, y esa vive
za se siente en cada escena, pero
ojo: la inteligencia referida está
al servicio de algo más personal e
íntimo, como lo es la honesta vi
vencia emocional previa de Nun
cio, logrando así un tono nostálgi

co, una saudade que la vuelve una
película, en mi opinión, certera.

—¿Por qué hacer una comedia
tan triste? —pregunto a Nuncio.
—No me di cuenta que iba a ser

una comedia triste (me encanta el
término) hasta muy avanzado el
proceso. Fue una película de mu
cha exploración, tanto con todos
losy las cómplices—especialmen
te Rodrigo Guardiola con quien
codirigí y Cassandra Ciangherot
ti, quien actúay acompañó el pro
yecto durante años—.
Incluso, ya en el rodaje, me di

cuenta que a pesar de todas las
anécdotas personales que esta
ba reviviendo, referenciaba in
conscientemente a mi hermano

Carlos, poeta, pintor y músico
errante, que renunció a desci
frar la narrativa de los sueños al

canzados, que termina por ser
un grillete en la vida. Cuando
Carlos murió dejó algunas per
tenencias, entre ellas un viejo
sweater al que le tengo mucho
cariño. Es el que usé para la últi
ma escena de la película.
—¿Qué tanto te expusiste en

una película como ésta?
—Nuncapensé enqué tanto me
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exponía o no, pues eso me podía
llevar a pasteurizar la historia. Lo
que sí es que en un punto descubrí
que pese a que el personaj e se lla
ma Gabriel Nuncio, y la mayoría
son anécdotas reales, e incluso al
gunas escenas fueron realizadas
en mi departamento, una vez que
todos estos elementos atraviesan

el prisma de la ficción, se convier
ten en otra cosa. Se resignifican.
Es decir, no soy yo. Y al mismo
tiempo sí, pero no del todo.
Además estoy contando al

guien que fui y alguien que aspiro
ser. Supongo que es una situación
que flirtea con el recurrente tér
mino del multiverso.

Para hacer El comediante, Nun
cio reunió a un equipo fascinan
te. En la escritura lo acompañó el
consolidado guionista Alo Valen
zuela; en la codirección, Rodri
go Guardiola (también famoso
músico de la banda Zoé), y en la
producción, los experimentados
Alejandro Durány Gerardo Gati
ca, con apoyo de Cecilia Parodi en
la parte de desarrollo.
Pero además de la maravi

llosa interpretación de Ciang
herotti, otro de los talentos que
más destacan es el de la foto

grafía a cargo de María Secco,
quien otorga una mirada muy
natural a los sucesos que van
ocurriendo, remarcando las at
mósferas para crear momentos
más sensitivos que narrativos,
con los que el espectador se me
te aún más en la experiencia del
fracaso como inspiración.
—¿Qué parte del proceso crea

tivo disfrutaste más: escribir, diri
gir o actuar?—pregunto a Nuncio.
—En su libro Open, el célebre

tenista André Agassi revela que
odia el tenis, pero le causa mucho
placer ver la pelota rebasar la red.
Creo que, con sus proporcio

nes, esa es un poco mi relación con
escribir. No lo disfruto, pero me
encanta terminar un guión, dejar
lo descansar y esperar al misterio
so efecto de releer y que me guste
porque no parece mío. En esta pe
lícula tuve la fortuna de trabajar
con Alejandro Valenzuela, quien
me diobrújulae inspiración para
no abandonar laaventura.

Actuar me gusta mucho pero
no sé si podría hacerlo con fre

cuencia. Me sorprende cómo hay
actores y actrices que pasan de un
proyecto a otro, con una generosa
colección de heridas emocionales

expuestas todo el tiempo.
Dirigir me provoca colitis.
—¿Cómo sobrellevarás lafama?
—Detecto un poco de ironía en

esa pregunta. En todo caso, su
pongo que será una fama menor
que puede ser divertida. Cuando
aparecí en la serie de Luis Miguel
abriendo la puerta para Diego Bo
neta, o pasándole el teléfono, la
gente me reconocía durante tres
o cuatro días después del estre
no del capítulo. Luego se fue di
luyendo y ya rara vez alguien me
grita "Doc" en la calle. Y qué bue
no. Espero que algo semejante
suceda aquí, alguna gente me ve
ráy dirá, ¿de dónde lo conozco?...
y luego ya, hacia febrero—marzo
volveré al anonimato.

La estupenda
película está
marcada más por
el drama que por el
humor, pese al título
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"Me encanta terminar un guión, dejarlo descansary esperar al misterioso efectode releer". ESPECIAL
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Los análisis en torno a la re
lación de los militares con

el poder actual visiblemen
te concluyen en su mayoría lo alarmante
que eso será la entrega del instituto arma
do a la autollamada "4T". Concluyen de
manera velada el riesgo que será cuando
los militares den cuenta de que deben to
mar el poder o. en su defecto, influir hasta
en la decisión de quién será la o el próximo
presidente de México.
Tanto el Ej ército y la Fuerza Aérea, así

como la Armada de México, son unas ins
tituciones que, amén de lo autodidacta
que las circunstancias las obligan a ser,
generan un verdadero aprendizaje de los
errores y también de los aciertos que alo
largo de su historia, han cometido.
Hay dos grandes enseñanzas históri

cas. La primera es la experiencia que de
j aron quienes sin ser militares de carrera,
combinaron la política con el poder mili
tar, es decir, a Obregón, Calles, Rodríguez,
Cárdenas y Avila Camacho, la revolución
y el sistémales dieron grados militares,
mismos que necesitaban para poder as
cender en el poder del Estado. Todos

ellos tienen detractores y admiradores;
yo me quedo con lo que cada quien hizo
por el país, pero sobre todo con la realidad
de que la combinación del poder político
con el militar nunca será positivo cuando
lo ejerce una sola persona
La segunda enseñanza es cómo después

de que los "militares" (Avila Camacho) divi
dieron el poder para que la política fuera el
motordelpoder,comenzóeldebilitamiento
institucional civil ante lo que debe ser su ver
dadera naturaleza, es decir, servir a la gente,
procurar desarrollo, garantizar seguridad fí
sicaypública, brindarlos mejores servicios
de saludposibles, producir educación de ex
celenciay calidad; también impulsar ciencia
y tecnología, arte y cultura y una larga lista
de etcéteras. Los militares han dado cuenta

de aciertosy errores de los civiles enelpoder
y ahí es donde las fuerzas armadas intervie
nen para fortalecer unas y otras.
De las dos enseñanzas, los soldados de

tierra, mar y aire sabenbien dónde está su
responsabilidad y sobre todo el papel que
deben jugar en este juego de poder que se
xenalmente cambia irremediablemente.
Los militares no ponen presidentes, ni

gobernadores, muchos menos alcaldes o
legisladores, por lo que el debate no debe

centrarse en si deben o pueden hacerlo,
o también en sí lo harán en el 2024; debe
centrarse en el miedo y la cerrazón del po
der político para permitirlo. El debate y el
análisis responsable y objetivo debe ser
sobre la realidad del debilitamiento insti
tucional civil, en donde los militares sola
mente actuarán para fortalecerlo, nunca
para tomar ese poder y ej ercerlo despla
zando por completo a los civiles.
Todo lo anterior no significa un riesgo

que los militares quieran tomar el poder.
Debe comprenderse a profundidad que
no es del interés, ni está en el ánimo mili
tar, gobernar.
Tanto el general Luis Cresencio San

doval como el almirante José Rafael Oje
da tienen perfectamente clara la ruta en
la que transitan, la cual de ninguna mane
ra es —como los análisis lo sugieren— de
bilitar al máximo a la institución o bien, al
participar enproyectos de nacióny con ello
manejar grandes presupuestos, corrom
perse al grado de la exhibición pública.
En la entraña militar y naval existe la

total necesidad de fortalecer a la institu

ción tanto, que trascienda generaciones
y generaciones.
Ese es el poder.
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¿Qué se hace con el
dinero de nuestros
impuestos?

orno el antiguo regimen priista no aprendió
i nunca a cobrar impuestos — es más, lo de
recaudar sigue siendo una asignatura pen

diente en estos mismos momentos porque durante el rei
nado de los gobernantes blanquiazules no tuvo tampoco
lugar lareformafiscal que tanto necesitaEstadosUnidos
Mexicanos— y como más de la mitad de la población eco
nómicamente activa de este país labora en la informali
dad, la plata que necesitaba papá Gobierno para financiar
sus ocurrencias, sus caprichos y sus corruptelas la obtuvo,
en parte, de doña Pemex, la empresa de nosotros, los muy
soberanos, patriotas y nacionalistas estadounimexicanos.
El presidente López Portillo —un hombre exquisito y,

de hecho, uno de los más ilustrados que hayan gobernado
en estos pagos aunque, paradójicamente, uno de los más
dañinos de la poblada galería de los perniciosos— llegó a
sentirse tanbeneficiado por el maná pe
trolero que tuvo abien exponer, a quien
quisiera escucharlo, la madre de todas
las disyuntivas nacionales, a saber, que
la riqueza que nos llovía se había vuelto
algo así como un problema porque toca
ba administrarla sin perder la cabeza ni
las formas. Pues, miren ustedes, no sabe
mos cómo demonios fueron cuadradas
las cifras en los libros de contabilidad
porque lo que aconteció, al final de su sexenio, fue un pa
voroso derrumbamiento financiero. Vamos, ni siquiera
les quedaron unas migajas para completar la construc
ción de la Torre Pemex.
La historia no solo es triste porque estamos pagando

aún las consecuencias sino porque nos lleva a enfrentar

la realidad de que México es una nación de oportunidades

México es
una nación de
oportunidades

perdidas, de sueños
no consumados

perdidas, de sueños no consumadosy de esperanzas rotas.
Hablando, justamente, de la gran empresa paraestatal,
j oya de la corona, resulta que es la corporación petrolera
más endeudada del mundo y que pierde ingentes canti
dades de dinero todos los días. O sea, que nos cuesta. Y los
recursos públicos que se dirigen hacia su "rescate" —una
rehabilitación tan improbable como imposible— podrían
dedicarse, en un país que sobrelleva morrocotudos pro
blemas y que tiene millares de necesidades insatisfechas,

a equipar dignamente las desvenci
j adas escuelas públicas, a mej orar los
hospitales, a pagar buenos salarios a
los cuerpos policiacos, a pavimentar
como Dios manda las calles y las ca
rreteras, a tener buen alumbrado en
los pueblos y a limpiar los pestilentes
ríos que surcan el territorio patrio, en
tre otras tantísimas cosas.
Uno de los logros del régimen de

la 4T es haber acrecentado la recaudación fiscal. Pues

sí, pero los dineros que llegan a la caja registradora se
están malgastando de manera verdaderamente irracio
nal. ¿Una refinería? ¿A alguien le importa de verdad que
compremos gasolina a quienes ya la producen? ¿Dos ae
ropuertos de medio pelo en vez de uno de categoría mun
dial? ¿Untren conpocos viajeros? Enfin...
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De ciencia y apariencia
Una cosa es ser útil como las tuercas| y otra muy diferente ser indispensable...

Uno siempre recuerda los
momentos en que se vio
tentado a corromperse.

Hay quienes aseguran que no se perca
taron, que fueron pobres víctimas de su
candor y no pudieron ver cuán chueco
era el atajo que tomaban. Pero esas co
sas no se ven, se huelen. Flota un tufo a
podrido en el ambiente siempre que al
guien pretende recompensarte por ha
cer mal aquello que en teoría sabes ha
cer bien. Lo piensas, por supuesto, y lo
imaginas, pero tampoco es que lo consi
deres porque antes de eso tendrías que
saltarte fronteras tan conspicuas como
el respeto por tu propia persona. Es el
problema con la dignidad: una vez que
la vendes, no hay cómo recomprarla.
Suelo leer entre burla, repelús y es

panto a algunos columnistas cuya ne
cesidad de agradar al poder es tan es
candalosa que vale preguntarse si en
verdad sirve de algo a sus propósitos.
Es seguro que no creen lo que dicen, y
hasta cabe pensar que se permitan bro
mas privadas al respecto para restarle
peso a una traición que quisieran se
creta. ¿Cómo no traicionarte cuando

escribes y firmas zalamerías que j amás
has pensado seriamente pero ahora te
resultan productivas? ¿Imaginas que
los lectores más alertas no van a darse

cuenta, o es que estás más a gusto con
los atarantados? ¿Será que tanta fe le
tienes al olvido?

Trata uno de entender la perdición
ajena desde su perspectiva, pero no
siempre alcanzan las alegorías. Imagi
no el infierno, por ej emplo, como un lu
gar donde te obligan a escribir día y no
che discursos y sermones. La mera idea
de entregar tu ciencia al servicio de una
pura apariencia resulta espeluznante
por donde la veas, pero eso es lo que es
peran los políticos. Y si a uno le repug
na la posibilidad de podrirse escribien
do palabrería barata al servicio de am
biciones ajenas, no quiero imaginar el
papel de un doctor obligado a doblarse
ante el poder y dar la espalda a sus co
nocimientos. Ahora bien, no hace falta
imaginarlo. Ahí tenemos a Hugo López
Gatell: el hombre que cambió ciencia
por apariencia.
El personaje vive a la defensiva.

Tampoco es para menos, luego de ha
ber predicho, en el peor de los casos,
menos de la décima parte de las muer
tes hasta hoy ocurridas en México por
covid19. Desde esa perspectiva, su tra
bajo es diez veces catastrófico, pero co
mo no puede revertirlo se concentra
en hacer lo que cree suyo, que es darle
vuelta a nuestra percepcióny hacernos
ver las cosas según la conveniencia del
poder. Sólo que trabajar para políticos
no por fuerza te transforma en político;
lo común es dejarte seducir por ellos
hasta creer que de verdad te admiran y
te necesitan, que el poder que te pres
tan es tuyo para siempre. Pero una cosa
es ser útil, como las tuercas, y otra muy
diferente ser indispensable.

Hemos visto al subsecretario de Sa

lud infatuarse al extremo del desdén y
la burla. Lo hemos oído decir ya no sólo
mentiras estridentes, sino incluso san
deces dignas de sonrojar a un curande
ro con tal de hacerse fama de obedien

te. Poca ciencia se asoma a sus palabras,
distraído como está en hacer su carre

ra política justamente a costillas de la
medicina. Si los científicos del mundo
entero dicen justo lo opuesto a sus pa
labras, López Gatell se escuda en la so
berbia para minimizar cualquier diag
nóstico que no venga en el guión al que
obedece para poder cumplir con su pa
pel de facilitador, no muy distinto al de
aquellos doctores pagados por las com
pañías tabacaleras de los años sesenta
para negar los daños del cigarro.
"Medicucho", llama uno a aquel doc

tor que no supo curarle de sus males.
¿Pero cómo nombrar a aquél que hace
carrera a costillas de cientos de miles

de muertos y todavía hoy reniega de la
evidencia científica en aras de un futuro

dizque promisorio? Adjetivos aparte, el
personaje es un gran perdedor. Del lu
gar donde está nadie regresa.

Lo hemos oído
decir sandeces
dignas de sonrojar
a un curandero con
tal de hacerse fama
de obediente

Fecha: 15/01/2022

Página: 3

Area cm2: 502

1 / 2

Columnas Políticas

Prónostico del Clímax / Xavier Velasco

Xavier Velasco

Costo: 67,102

Página 24 de 90



Hugo López Gatell, subsecretario de Salud, vive ala defensiva, marco ugarte/ap
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TRASCENDIÓ

la presidenta del Se
nado, Olga Sánchez Cordero,
celebró el reconocimiento de

Persona del Año que se otorgó
al canciller Marcelo Ebrard y
al gobierno del presidente An
drés Manuel López Obrador
por el juicio contra empresas
de armas de EU, aunque fue más
allá y auguró que México gana
rá ese proceso. La respuesta no
tardó en llegar, pues el titular de
Relaciones Exteriores aseguró
que sin el apoyo del Legislativo
hubiera sido imposible la dis
tinción que ayer anunció la Aso
ciación de Control de Armas de
aquel país.

a la una de la mañana de
este viernes el senador Félix Sal
gado Macedonio inició el festej o
por su cumpleaños 65, al que acu
dieron amigos, simpatizantes, fa
miliares y hasta funcionarios del
gobierno estatal. El menú inclu
yó chile frito, relleno de cerdo,
barbacoa, tacos de canasta y po
zole, además de pastel y chilate,
la llamada bebida de los dioses.

En algunos videos se ve incluso al
legislador bailando y cantando a
todo pulmón con mariachis en su
casa del fraccionamiento Marro

quín, en Acapulco. Del contagio

creciente de covid y la sana dis
tancia mej or ni hablar.

el actor Roberto Pala

zuelos abrió un grupo en Whats
App para impulsar su candidatu
ra al gobierno de Quintana Roo,
aunque en unas horas se saturó
y tuvo que abrir dos más. Tam
bién se dio tiempo de visitar a su
"amigo", el ex gobernador Ma
rio Villanueva, para pedir con
sejo para su incursión en la polí
tica. No se sabe si el empresario
ganó simpatizantes con esta re
unión... ¿o creerá que un perso
naje acusado de narcotráfico y
lavado, que cumple en prisión
domiciliaria una condena de 22

años, traerá votos?

el sindicato del Metro

capitalino refutó a las autorida
des al afirmar que si no usan "la
tecnología de punta" en puestos
de vigilancia del servicio es por
que "desde hace más de un año
no ha llegado" y tienen que im
provisar métodos para garantizar
la atención a los usuarios, incluso
con fichas de dominó, además de
que el sistema Tetra no da ubica
ciones exactas de los trenes, por
lo que es más confiable una lla
mada de WhatsApp.
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A la comunidad del CIDE

17
1 cartujo subraya un ver

i so del poema "Un sába
do", de Borges: "Está so

lo y no hay nadie en el espejo". El poe
ma habla de un ciego, el propio autor,
quien deambula por una "casa hueca",
toca paredes, cristales, libros "vedados
a su amor"; sin darse cuenta se tiende

en una cama solitaria "y siente que los
actos que ejecuta/ interminablemen
te en su crepúsculo/ obedecen a un
juego que no entiende/y que dirige
un dios indescifrable".

"Está solo y no hay nadie en el espe
j o", repite el monj e y piensa en el sena
dor Ricardo Monreal, quien en vano ha
intentado mirarse en un diálogo con el
Ej ecutivo, sin encontrar nada hasta el
momento, excepto desaire, una cons
tante descalificación a sus ideas y pro
puestas, convirtiéndolo en blanco de
furibundos ataques de
seguidores de la mal
llamada cuarta trans
formación. Ha de ser
amargo, y alarmante,
caerdela gracia de "un
dios indescifrable".

Tal vez las cosas cambien y López
Obrador y Monreal reanuden su rela
ción y encuentren otra vez coinciden
cias, por ahora no es así. Si el senador
se pronuncia contra las encuestas de
Morena para definir candidaturas, el
Presidente las defiende. Si el prime
ro critica al gobernador de Veracruz,
donde "la persecución política, la ma
quinación de delitos y las acusaciones

infundadas son muy, muy frecuentes",
el segundo responde: "Le tengo abso
luta confianza a Cuitláhuac García, lo
considero un hombre con principios,
una gente honesta".
En entrevista con Roberto Zama

rripa, al referirse ala carrera por la su
cesión presidencial, impulsada desde
Palacio Nacional, Monreal dijo: "Pa
ra mí no es oportuna. No fue correc
to haberla abierto de esa manera". El

primer mandatario contestó: "No ade
lantarla es el porfiriato, así era antes,

los tapados, las deci
siones de élite".
En el mismo diálo

go, Monreal se definió
conciliador y previno
contra el radicalismo
en Morena. La res

puesta fue tajante: "Somos radicales,
(...) nosotros queremos arrancar de
raíz al régimen corrupto de injusticias
y de privilegios, claro que somos radi
cales", dij o López Obrador en su confe
rencia del pasado lunes.
La soledad se nota, y Monreal lo sabe.
Queridos cinco lectores, El Santo

Oficio los colma de bendiciones. El Se
ñor esté con ustedes. Amén.
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Una inoculación con mayor cobertura atañe a las autoridades respecto a la adquisición, distribución y
aplicación de las vacunas, pero también se requiere disposición por parte de la población; el prejuicio,
el temor o la desinformación son errores que pueden tener graves consecuencias

II
^¦1 ay visiones encontra
¦ ¦ das sobre el riesgo que

acompaña a la nue
va cepa ómicron. Todos coinciden en
su mayor poder de contagio. Aunque
por las cifras agregadas se advierte que
su letalidad es menor, hay diferencias
respecto a su peligrosidad. La ciencia
médica es muy rigurosa en sus con
clusiones; se requiere de observación
sistemática para llegar a afirmaciones
finales. Buena parte de lo que ahora sa
bemos son más que todo opiniones, y
en ocasiones meras conjeturas.

Lo más relevante es que el aumen
to de contagios no va acompañado de
hospitalizaciones y decesos en los tér
minos de las cepas previas. Sin embar
go, la observación indica también que
su daño aumenta en la población no
vacunada. La evidencia a la que alude
el Presidente respecto a su propia ex
periencia influye en muchos. Bien que
esté de salida, pero es un caso de vacu
nación óptimo. Sin embargo, generali
zar una o pocas observaciones no es lo
más recomendable.
La conclusión obligada llama a la ne

cesidad de acelerar el proceso de vacu
nación. El riesgo es que ésta sea ahora
la pandemia de los no vacunados yeso
generaría de nuevo, como en 2020, una
crisis hospitalaria que, ya lo sabemos,
tiene un doble impacto: la desatención
a quienes requieren atención por razo
nes diferentes a covid19 y el de aque
llos afectados por el contagio. De esta
manera, aunque no haya la misma le
talidad de las etapas previas de la pan
demia, hay peligro.
Una inoculación con mayor cobertu

ra atañe a las autoridades respecto a la
adquisición, distribución y aplicación
de las vacunas. En ese sentido estamos
bien, de hecho, existen más de 48 millo
nes de dosis enbodegas. Pero también
se requiere disposición por parte de la
población. El prejuicio, el temor o la des
información son errores que pueden te
ner graves consecuencias, una amenaza
asímismoyalosdemásporelriesgoque
conlleva el contagio.
No comparto el optimismo de algu

nos ante la nueva cepa. El simple hecho
de que sea más contagiosa representa
un peligro mayor. Tampoco me parece
responsable que se crea que ómicron
es la salida a la pandemia por sus efec
tos de inmunización y su menor agre
sividad, como insinuó recientemente
el presidente de Brasil, Jair Bolsonaro.
Mucho mejor extremar cuidado, y en
todo caso vacunarse.

Es necesario acelerar el proceso de vacunación. ARACELI LÓPEZ
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Cosas
chulísimas
La vicepresidenta segunda del Gobierno se
halla empeñada en singular batall a con el nú
mero uno del escalafón para ver quién se apun
ta mayor reconocimiento internacional. Yo
landa Díaz parece haberle cogido la delante
ra a Pedro Sánchez desde que el 11 de diciem
bre pasado se hizo recibir en el Vaticano por
el Papa Francisco. Ella viajó a Roma de vís
pera en Falcon y con su equipo de Trabajo, lo
cual casaba mal con el carácter de viaje pri
vado que se le había dado, tanto desde La
Moncloa como desde la diplomacia vaticana.

La experiencia fue «emocionante y fasci
nante» según los términos empleados por la
misma ministra de Trabajo, que acudió al en
cuentro con el Papa cargada de rosarios de
sus allegados para que se los bendijese, pero
nada hay que tomarle demasiado en serio a
una mujer tan dada a la efusión calificativa y
a la alegría sin fundamento como esta. En su
encuentro con el Papa se dejó deslizar: «¡San
tidad, qué maravilla!» dijo. Su Sanchidad no
estuvo tan afortunado en su visita, que reali
zó también en Falcon, por supuesto, casi 14
meses antes y acompañado por su mujer Fran
cisco dedicó más tiempo, cinco minutos, a
la vicepresidenta que a Sánchez, algo que de
be entenderse como normal, después de todo,
hace ya más de un lustro que el patrón de Dí
az había confesado que «ahora mismo, Ber
goglio y yo estamos en la misma barricada».
El pasado mes de noviembre, tanto Sánchez

como su ministra de Trabajo se entrevistaron,
aunque por separado, con Luiz Inácio Lula
de Silva, ex presidente de Brasil. También por
separado se vieron el lunes con el terrorista

Gustavo Petro, guerrillero del M19, blanquea
do como senador y candidato a la presiden
cia por el partido de extrema izquierda Co
lombia Humana el próximo mes de mayo. Ma
drid fue el punto de arranque de su campa
ña internacional, con las entrevistas que man
tuvo con Ione Belarra, en el Ministerio de De
rechos Sociales y Agenda
2030, con Yolanda Díaz en

el Ministerio de Trabajo, con
los secretarios generales de
CCOO y UGT y el secretario
de Estado de la Agenda
2030, mientras el secretario
general del PSOE lo recibía
en la sede de Ferraz.

La toma de posesión del
nuevo presidente chileno, el izquierdista Ga
briel Boric, ha planteado una cierta pugna por
los dos socios del Gobierno por ver quién acom
paña a Felipe VI, pero en este punto parece
que Yoli va a ceder su plaza a Irene Montero,
que se muestra mucho más ilusionada por ir
a Santiago a saludar a Boric. La ministra de

Trabajo parece inclinarse más por Europa, pe
ro en este campo parece que le lleva alguna
ventaja el presidente Sánchez, que ha tenido
más contactos con los líderes europeos Ma
cron y Boris Johnson y que pasado mañana
lunes recibirá al canciller alemán Olaf Scholz

en La Moncloa. En lo institucional, habría que
decir, porque ayer por la tar
de, la vicepresidenta segun
da mantuvo un diálogo en el
Círculo de Bellas Artes con
el economista francés Tho

mas Piketty, autor de El ca
pitalismo en el siglo XXI. Ella,
la verdad sea dicha, no está
muy dotada intelectualmen
te y no acabo de ver su posi

ble conexión con un economista que pone en
el centro de sus preocupaciones igualitarias
una distribución de la renta y la riqueza más
equitativas, cosas chulísimas. El problema es
cómo va a conseguir esa igualdad en el país
con la tasa de paro más alta de la Unión Eu
ropea la ministra que lo administra (rap).

En la batalla por el
reconocimiento
internacional, Díaz
adelanta a Sánchez
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1 Seriedad. El actor Roberto Palazuelos visitó Che
?tumal y a su amigo, desde hace más de 30 años,

el exgobernador Mario Villanueva. Una plática amena,
emotiva y productiva, pues se compartieron experien
cias y, sobre todo, se platicó a detalle todas las carencias
que sufre la zona sur del estado. Palazuelos comentó al
exmandatario su intención de contender por la guber
natura, tema que Villanueva vio con buenos ojos; tam
bién charlaron sobre proyectos para detonar la zona.
Le pidió que, llegado el momento, pusiera como priori
dad la reactivación de la capital del estado y de la zona
maya, pues requieren inversión y empleo. El joven es
tuvo escuchando a la experiencia. Palazuelos ha habla
do con varios políticos ya. Hay formalidad. Algo saldrá.

2 Presión necesaria. El municipio de Ecatepec, en
• el Estado de México, hizo obligatorio el uso del cu

brebocas. El alcalde Fernando Vilchis expresó que este
tipo de decisiones pueden ser antipopulares; sin em
bargo, buscan tomar acciones emergentes para preser
var la salud y economía de los habitantes del municipio.
Y sí, como lo prometido es deuda, al iniciar la obligato
riedad de utilizar el cubrebocas en Ecatepec, fue dete
nida una persona que no lo portaba. Al informarle que
es obligatorio usarlo o se haría acreedor de una sanción,
hizo señas obscenas a los oficiales por lo que fue doble
mente sancionado. Insultar a la autoridad e ignorar la
pandemia no nos salvará la vida. ¿Lo entenderemos los
ciudadanos como lo hacen algunas autoridades?

SPosicionamientos claros. La jefa de Gobierno
#de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, se

sumó a las críticas que toda la 41 ha lanzado al INE,
reacio a la organización de la consulta de revocación de
mandato por falta de recursos. La funcionaría señaló
que Lorenzo Córdova es el principal vocero en contra
del instituto, y no el Presidente, pues utiliza los recursos

públicos como dispendio de la institución y de mane
ra superflua. Llamó al INE a ajustarse a una política de
austeridad republicana, pues dijo, la democracia no tie
ne que estar asociada a excesos, los recursos provienen
de los impuestos que paga el pueblo. Con peras y man
zanas se han explicado los excesos y, sí, ya es hora de
decirles adiós. ¿O para cuándo?

4 Quitando piedras. Con una frase contundente, el
?secretario de Gobernación, Adán Augusto López

Hernández, descartó tener interés por la candidatura
presidencial en 2024. "Yo no sudo calenturas ajenas, ya
les comenté que yo tengo un compromiso con el señor
Presidente, quien me invitó a acompañarlo en esta ta
rea. Con todo lo que representa el señor Presidente, con
un movimiento de transformación del país y en eso en
focamos nuestros esfuerzos", respondió a las dudas so
bre su supuesta presencia en las boletas en el 2024. Los
destapes tempranos que se han hecho públicos rumbo
a las elecciones presidenciales, no le distraen. Su com
promiso es con el presidente Andrés Manuel López
Obrador y con la Cuarta Transformación. Con el cami
no libre, a trabajar. ¿Se entendió?

5 Distinción al valor. Marcelo Ebrard, secretario

«de Relaciones Exteriores, y el gobierno de Méxi
co, fueron elegidos en Estados Unidos como Persona
del Año en Control de Armas 2021 por la demanda pre
sentada contra 11 fabricantes de armas en ese país. La
Asociación de Control de Armas indicó que la demanda
presentada por México "adopta un enfoque novedoso"
para combatir el tráfico ilícito en ambos países. "Muy
bien por el equipo jurídico de la cancillería, por la de
manda contra la industria de armas y a quienes votaron
por México para hacerlo posible", escribió Ebrard en su
cuenta de Twitter. La votación se realizó en línea del 8

de diciembre de 2021 al 12 de enero pasado y había siete
políticos más en la terna. ¡Eso es todo!
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• México rebasó ayer su propia marca, una que impuso
24 horas antes. ¡Qué semana!
ljl3SS9HBi
¡Otra vez: largas filas y llamados a la prudencia. Aunque aho

_10ra, las aglomeraciones son para practicarse una prueba de
¿detección de covid19, también lo son por la espera de una

92iyacuna.
De pronto, se anuncian cierres, que no oficiales, pero

cjiSí necesarios: obras de teatro que reportan integrantes de
js.us compañías contagiados, y entonces, este sector deberá
¿.aguardar otra vez; o cientos de vuelos cancelados, porque
!jVtambién las tripulaciones se sumaron a las estadísticas de
afectados por la pandemia, también aquí se agregarán con
¿secuencias económicas.

_¡jjr De nuevo, la incertidumbre. Otra vez nos enfrentamos a
a decisión personal: no salir, quedarse en casa, aguardar,
;;po reunirse en grupo... mantener la calma. Se haya padecido
:,¡coronavirus o no, parece hoy que repetimos un capítulo que
ya vimos hace un par de años.

México rebasó ayer su propia marca, una que impuso 24
horas antes. ¡Qué semana!, cuatro días en aumento expo
?(,;nencial de contagios, el máximo al momento, más de 44 mil
en un solo día. No habíamos llegado nunca a estas cifras en
¿los dos años que van de la emergencia sanitaria: más de 44
cmil casos, nos hace pensar en la cifra negra, ¿cuánto será?,
,¿el doble?, ¿el triple?, ¿cuánta exposición si no tenemos otra
opción que salir de casa?

©
Parece que el 2022 ini

cia como un loop, una repetición
o como un conjunto de los dos
años anteriores.

No hay asomo en la víspera
de que esto terminará pronto,
las estimaciones científicas más
optimistas, se deslucen con la
realidad. La ciencia aún trata de
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entender cómo es que operan las
variantes que se han contabiliza
do al momento, sin la seguridad
de que no aparecerá una nueva.
Pero hasta la ciencia vive en con

tradicciones, ¿cómo es que esti
man que en marzo tendremos
una vacuna capaz de combatir a
ómicron, si aún no sabe con pre
cisión cuál es su comportamiento?

ODe un lado, hay autoridades que nos piden que no
¡reduzcamos los contagios a una "gripita", pero también hay
quienes nos dicen que sí, que eso es, que incluso se pue
de tratar con VapoRub. Siguen los irresponsables, esos que
idesde el inicio han reducido los efectos de la pandemia.

En 2020, pudimos argumentar que nos tomó por sor
presa, que la pandemia nos agarró desprevenidos; pero
también dimos muestra del alcance de nuestros tiempos:
en tiempo récord se desarrollaron vacunas, varias fórmulas
con las que hoy se cuenta; aunque en paralelo, demostra
mos resistencia a los vicios, a pesar de las vacunas, las dosis
se han distribuido de manera desigual. Muchos países con
centran los fármacos, otros aplican con lentitud.

OApenas van quince días de 2022, parecía que la ur
gencia por regresar a la normalidad era también para dar un
nuevo rumbo, uno en que esté en práctica lo que reflexio
namos en estos meses, pero no se ve que sea así: ninguna
autoridad está dispuesta a reconocer sus fallas.

Esta semana un primer ministro se disculpó, una es
cena pocas veces vista, pero sólo porque antes había sido
expuesto.

2022 se revela como un año de repetición, una segunda
oportunidad, van quince días, aprovechémosla.
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• ¿Qué significa esto? Que para las grandes hazañas, r;q
los grandes triunfos, las grandes cosas, no hay fecha. "n

Haz que suceda algo extraordinario en un día ordinario
K. Harris

Mi querido viejo: comienza el año, queremos sacudirnos la ^
obsesión del coronavirus, la histeria colectiva, la estupidez r
de los antivacunas y los errores de los funcionarios de sa <
lud, y entre las lecturas que nos motivan para que éste sea
el mejor año de nuestra vida, leí una frase por demás opti ?,
mista, que se atribuye a Kamala Harris, la vicepresidenta
de Estados Unidos: "Haz que suceda algo extraordinario
en un día ordinario".

Como tú sabes, Kamala es un ejemplo de tenacidad y de
terminación, porque siendo hija de madre tamil y padre
jamaicano en una sociedad como la yanqui, logró aseen ;3
der hasta la más alta tribuna de la nación, ha sido fiscal, , a
senadora y ahora vicepresidenta, en su libro Truths we ;ri
hold(Verdades que sostenemos) dice esa frase que es muy
motivadora.

¿Qué significa esto?, que para
las grandes cosas, los grandes Querido viejo,descubrimientos, las grandes

al comenzar elhazañas, los grandes triunfos,
no hay fecha, porque todos año, tienes
los días, los días "ordinarios"

la oportunidadtienen también 24 horas y en
esos días podemos hacer algo de hacer algo
que luego podrá considerarse

que no habías"extraordinario".

En otras palabras, querido podido.
viejo, que al comenzar el año,
tienes la oportunidad de hacer
algo que no habías podido o no habías querido hacer o
que simplemente se quedó en el tintero de los buenos
deseos.

Ahora que podremos llevarnos la hermosa sorpresa de
encontrarnos con quienes hace años vivimos diversas ex
periencias y que por covid, la trúfaga de la vida o lo que
sea no nos volvimos a ver, y al encontrarnos, revivimo^
hechos y aventuras que nanea imaginamos realizar: eir*
aquellos años nos comíamos el mundo a puños y no te
níamos miedo de nada, y recordaos que esa pasión hizo;iT
que yo Iniciara en el país la terapia intensiva como la quetO
había en Francia, que no teníamos
la misma que llevó a mi amigo
el primer trasplante de corazón
lo había hecho; en un día ordinario
extraordinario, y hoy, después
cuenta de que a pesar del paso
seguimos siendo los mismos, y
un día ordinario en uno extraordinario.
Podemos hacer que suceda

tal vez tenías ganas de cocinar,
decides sorprender a los tuyos
pecial; tal vez querías tomar clases
de buscar, te inscribes hoy con un
a tocar y disfrutar el instrumento;
conocer una ciudad o un lugar que no conoces o regresar fl
a donde alguna vez viviste, tu
y el viaje te dará una gran satisfacción. 5

Por otra parte, nosotros, los
sentimientos encontrados con un amigo o pariente dejg
quien nos distanciamos; ¿vale la
jor borrar todo lo negativo y llamar
que hubo conflicto?, y si el asunto
la pena seguir rumiando el
la basura esos pensamientos negativos?; como quiera que.q
sea, algo extraordinario puede
en vivir felices todos los días.

¿Cuál es tu proyecto para convertir el día de hoy, sába
do 15 de enero, en un día extraordinario? ;v¡

J

* Médico y escritor
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• Este registro deberá ser renovado por las empresas
cada tres años.

El Registro de Prestadoras de Servicios Especializados y
Obras Especializadas (Repse), a cargo de la Secretaría del
Trabajo y Previsión Social (STPS), podría ha ______
berse convertido en un dolor de cabeza para
muchas empresas que prestan servicios espe
cializados, esto ante una nueva legislación muy
restrictiva, altamente técnica y de la cual aún
no hay criterios jurisprudenciales que ayuden
a disipar dudas en los empleadores, lo que ha
causado que algunos no han alcanzado a ob
tener una opinión favorable de la dependencia
federal, y otros aún no tengan claras sus obli
gaciones de seguimiento y presentación de in
formación, aun después de obtenido el Repse.
Esto confirma la importancia de una adecuada
asesoría legal que no pierda de vista las necesi
dades de negocio de las empresas. Este padrón,
que es de carácter público —en consonancia
con las reformas en materia de subcontratación

del 23 de abril de 2021—, es el primero en su
tipo en México y para su conformación gozó
de un tiempo perentorio, el cual concluyó el
pasado Ia de septiembre. Las empresas inte
resadas, y obligadas, desde luego, a integrarse por la natu
raleza de sus servicios, respondieron masivamente a este
llamado legal.

Una de las últimas noticias al respecto, indicaba que, al
menos 71 mil empresas habían cumplido el proceso de re
gistro, de las cuales el 93% recibió una contestación, siendo
ésta en el 88% de los casos favorable y en el resto negativa.
Sin embargo, en palabras de Alejandro Salafranca Vázquez,
titular de la Unidad de Trabajo Digno de la dependencia
federal, esas empresas tienen oportunidad de realizar nue
vamente el proceso oficial para ser tomadas en cuenta por
el Repse.
Como se trata de información entregada de bue

na fe por las empresas con servicios especializados de

subcontratación, la STPS tendrá que inspeccionar que sea
real y no hayan incurrido en alguna simulación.

El riesgo de esta práctica radica en las sanciones que po
drá aplicar la autoridad federal. Para no ir más lejos, aquella,
empresa que no esté inscrita en el Repse y brinde servicios
especializados en los que ponga a su personal a disposición
de su cliente, puede hacerse acreedora a una multa mínima
de 179 mil 240 pesos, dos mil veces la Unidad de Medida y,
Actualización (UMA) y máxima de cuatro millones 481 mil pe í9
sos (50 mil UMA). Además, en caso de no permitir la inspec
ción que pudiera llevar a cabo la autoridad federal, el monto
tope de 50 mil UMA se mantiene, y el menos oneroso será0j
de 22 mil 405 pesos (250 UMA). Multas que, además, pueden
multiplicarse por cada trabajador que haya sido objeto de la
infracción. Asimismo, la simulación de servicios especializa
dos o de obras especializadas, así como la subcontratación
de personal pueden ser consideradas como delito de de(
fraudación fiscal calificada. Inclusive, el fraude entraría en91
la esfera de la Ley Federal contra la Delincuencia Organizada
lo que, en caso extremo, pondría alas empresas en el umbral5
de perder sus propiedades y bienes. 0¿

Por eso es que obtener el registro en el Repse— regis
tro que deberá ser renovado cada tres años— se volvió una¡

necesidad legal y hacerlo bien, así como tener sj
un seguimiento puntual y adecuado es lo más
importante, porque a final de cuentas el bene
ficio es para el contratista que presta el serviciOm
especializado, para el cliente que lo contrata y
para el propio trabajador. s

La seguridad social, asimismo, estará ga,
rantizada, porque el prestador de servicios y el,
contratante de los mismos estarán vinculados
como responsables. Esto también incide en que
las prestaciones laborales mínimas, así como la
inscripción al Fondo Nacional de Vivienda para
los Trabajadores estén también protegidas.

Por su lado, la hacienda pública se fortalece!!
porque la reformaimplicó modificaciones al Cófi
digo Fiscal de la Federación, la Ley del Impuesto1
Sobre la Renta y la Ley del Impuesto al Vale
Agregado, a fin que no haya deducción de imí
puestos en los casos que la subcontratación nq
sea de servicios especializados y las empresa
no estén en el Repse.

Ya veremos cómo continúa transitando el registro, así
como el seguimiento de los reportes que periódicamente"
deben presentar los contratistas ante el IMSS y el InfonavitJ
pero a pesar de que para muchos empleadores, que siempra
han cumplido con sus obligaciones, este nuevo régimen imj
pone cargas administrativas adicionales, sin duda se trata
un avance en el desarrollo de negocios y en la contrataciór
de los trabajadores, quienes durante mucho tiempo fueroii
los principales perjudicados por negocios que utilizaron loa
esquemas de subcontratación para evitar el pago de presta»
ciones laborales, así como el cumplimiento de sus obligadoí
nes en materia de seguridad social y fiscal.

'Socio de Santamarinay Steta. S.CJ
especialista en derecho laboral y seguridad sociaS
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El fenómeno ha sido estudiado por intelec
tuales, sociólogos, sicólogos, filósofos, etc.
Existe una tendencia del ser humano por
negar lo evidente, la realidad, y buscar aco
modarla a sus necesidades o miedos. De pa
sar de ser el animal más "racional", a ser el
más irracional, pues teniendo todas las he
rramientas para entender las cosas, decide
no hacerlas.

Hace algunas semanas se estrenó una
película de Leonardo DiCaprio y Jennifer
Lawrence, que se llama No mires arrtba
(Don't look up). Si bien como "expresión de
arte" es básicamente irrelevan
te, la crítica social y el mensaje
son devastadores.
La idea central de la trama

es que los humanos estamos
dispuestos a negar o ignorar la
realidad, la evidencia científica,
los datos, sin ninguna dificultad
o vergüenza. A apoyar ideas
estúpidas sin cuestionarlas si
nos las cuentan bonito. Incluso

podemos comprometer nues
tra salud o nuestra vida si eso,
de alguna manera, nos resulta
aparentemente más fácil o
conveniente.

Por eso en la cultura moder
na, y fuertemente en nuestro
país, podemos hacer oídos sor
dos a los que saben, para escu
char a los ignorantes. Preferimos
tener en el gobierno a alguien
que apenas estudió, en lugar de expertos. Con
orgullo aplaudimos el desprecio por la ciencia
LópezGatell dijo que el Presidente no tenía
fuerza de contagio, sino fuerza moral y nos
reímos de que nuestras autoridades toman
decisiones con sus "otros datos".

Preferimos escuchar a los idiotas que a
los inteligentes, probablemente porque en
el fondo en algo nos identificamos y no los
sentimos como una amenaza.

Realmente somos entes muy complejos,
al grado que preferimos idiotizarnos fren
te a la realidad. Ahí están lo que niegan el
calentamiento global. Los que tiran basura

en la calle. Los que critican a los que se han
esforzado por estudiar y prepararse. Los que
aplauden el impulso destructor de los gobier.'
nos populistas. Los que hacen sus maromas
para justificar a nuestros incompetentes S
dirigentes.
De ahí se explica que personas como

Donald Trump o ¡air Bolsonaro lleguen .
al poder. O que se cancele la construcción^
de un aeropuerto con un avance de 30%. O
que nos dejemos engañar fácilmente con 3
cosas irrelevantes como la "rifa del avión

presidencial". ,j
Tal vez por lo mismo nos po :U

demos explicar la popularidad,
de alguien como el presidente^
López Obrador. Un mandatario
que ha tenido los peores resul0
tados de la historia moderna del03
país y ha estado al frente de 1os_,q
fiascos en economía, seguridad 0
y manejo de la pandemia. ,tv

Cuyos familiares, amigos y{3
colaboradores han salido enj0
decenas de videos recibiendo

dinero ilegal. Cuyo gobierno ha ,q
decidido dejar operar libremen ,¡
te a las organizaciones crimina .3
les, lo que ha significado más de
107 mil muertos en su adminis ,0
tración. Que abiertamente apo:^
ya a los regímenes represores de ,¡)
Cuba y Venezuela. ,T,

No es que su gobierno aho s.
ra sí escucha a los olvidados. O c>

está creando oportunidades para todos. Ni>;
siquiera que ha combatido a la mafia en el ^
poder. Es por otra cosa. Algo más profun %
do en nuestra sique que nos lleva a negar la r*
realidad, la evidencia científica y nos vuelve*^
nuestros peores enemigos.
Lo que nos queda al final de No mires

arriba, es que probablemente nos merece
mos el meteorito y no podemos hacer nada
por detenerlo.

* Maestro en Administración Pública
por la Universidad de Harvard

y Profesor en la Universidad Panamericana
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'or Rosaura Ramírez

Cuando creíamos que, ahora sí, la curva de
contagios de covid19 Iba disminuyendo y
eso daña tregua para poder planear esos an
helados momentos de felicidad y convivéiíl
cia con nuestros seres queridos en las fiestas
decembrinas, de golpe y porrazo llegó la va
riante ómicron de rápida transmisión. Y otra
vez, la incertidumbre y angustia.

"Todos queremos pasar tiempo con los
amigos y la familia. Pero un evento cancelado
es mejor que una vida cancelada", dijo el doc
tor Tedros Adhanom Ghebreye
Sus, director de la Organización
Mundial de la Salud.
Pero la recomendación de

evitar las reuniones con fami

liares, amigos y compañeros de
trabajo pasó sin pena ni gloria.
Posadas, fiestas y cenas de Navi
dad y Año Nuevo, y luego la rosca
de Reyes se realizaron. Afortuna
damente mi familia volvió a cele
brar las fiestas de manera virtual

para evitar contagios.
Hoy, en México y el mundo, otra vez los

contagios van dramática y velozmente al alza
entre los no vacunados, además, los vacuna
dos y con refuerzos están enfermando; incluso
aquellos con esquema completo, booster, y que
ya habían enfermado antes, están padeciendo
el virus SARSCoV2 y su variante ómicron.

Las pruebas gratuitas no alcanzan y lo peor,
i visos hay de que vacunen a nuestros hijos
e entre 5 y 11 años de edad. Habrá quienes
tienen las posibilidades de llevarlos a Estados
Unidps, pero los que no, imagínense la angus
tia. ¡Y, cómo no! Estamos hablando de su salud,
que es lo más sagrado, porque si se contagian,
¿cómo los tratará la enfermedad, qué variante
les pegaráy qué consecuencias habrá a futuro?

En el confinamiento, mis dos hijos, de 7 y
11 años, no lo pasaron tan mal, porque afortu
nadamente tenemos en casa un pequeño jar
dín y a Whisky, nuestro perro labrador, que ha
sido en verdad una bendición, porque estaraza
tiene como ese instinto de ayudar a los huma
nos. Nos ha regalado felicidad y tranquilidad

al acariciarlo, jugar y corretearnos, así como
sacarlo a pasear —con todas las medidas como
doble cubrebocas, distanciamiento social y
evitar muchedumbres—.

Mi hijo más pequeño tuvo episodios de an
siedad y no podía conciliar el sueño, aun es
tando en la cama conmigo y su papá y Whisky
se acurrucaba junto a él y voilü, se quedaba
dormido. ¡Nuestro peno es terapéutico!

Con las clases de manera híbrida, saltaron
de gusto por volver a ver a sus amigos una se
mana sí y otra no. La socialización entre pares
es vital para la formación y la salud emocional

de los menores de edad.
Pero con esto de la variante

ómicron, mis hijos volverán a
clases virtuales, y lo celebro, has
ta que haya otra vez condiciones
para estar en un aula.

Sin embargo, ellos están tris
tes y tienen miedo, porque sien
ten que perderán habilidades
escolares, no quieren dejar de ver
a sus amigos, de jugar con ellos,
pero tampoco quieren contagiar
se, ¡le temen a la muerte porque

no están protegidos con la vacuna!
Por supuesto, tanto su papá como yo

tratamos de darles confianza y seguridad,
platicamos mucho más con ellos sobre sus in
quietudes, temores y deseos. Hacemos todo a
nuestro alcance y con la ayuda de una sicóloga
realizamos actividades en casa para calmarlos
y enfocar su energía en aquello que los relaja
y les da alegría.

También les decimos claramente, ante la
pregunta insistente de si pronto terminará la
pandemia, que si bien no sabemos cuánto
más durará, porque nadie lo sabe, ni siquiera
los científicos, esto será una gran oportunidad
para aprender de los enores, ver el mundo con
otros ojos y respetar a la Madre Naturaleza.

Otra pregunta que nos hacen mucho es si
pronto serán vacunados, pero como no sabe
mos si el gobierno lo hará, estamos ala espera
de que se reanuden los vuelos para llevarlos a
EU, porque lo más importante es la salud física,
mental y emocional de nuestros hijos.

lmagendelamujer@gimm.com.mx
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• Una batalla ganada por los protagonistas de la
protesta.

"El CIDE existe porque resiste...". La,consigna, coreada en las
«dalles por estudiantes, docentes y trá|®Í^5greS|fé'^e Cen
tro de Investigación y Docencia Ecod¿ípíK0, empiézala tengr
visos de realidad. De última hora se pospuso la seslórídeia
Asamblea General de Asociados que había sido convocada
para modificar los estatutos e imponer el rtombramiento de
José Antonio Romero Tellaeche como director de ese centro
especializado en ciencias sociales.

Una batalla ganada por los protagonistas de la protesta,
que han ocupado las instalaciones y tomado las calles para
rechazar esa propuesta de cambios que se hizo sin consultar
al Consejo Académico del CIDE.

Un revés a los métodos verticales y autoritarios de la doc
tora María Elena ÁlvarezBuylla, directora del Conacyt,

90,aferrada a dejar a su incondicional Romero Tellaeche en la
9b. dirección del centro.
_nl El pretexto para aplazar el cónclave fue que la carpeta de
2C/"la sesión fue entregada siete minutos tarde al representante
io del Banxico, uno de los integrantes de la Asamblea de Aso
ciados del CIDE.

Los otros siete socios son del Conacyt, la SEP, la SCP, la
_21jSener, la Secretaría de Economía, el Fondo de Cultura Eco
?jiómicay el Colegio de México.
j G La guerra, sin embargo, no ha terminado. Uno de los aca
_9<démicos que salió a la calle para defender al CIDE es Jean
0T ,Meyer. Este profesor emérito del CIDE considera que la solu

¡ción al conflicto está en manos del presidente López Obrador.
_0b, "El Presidente de la República, que es un político coyo

con muchas horas de desierto, está demasiado aislado
¡¿¡por los cortesanos. No se da cuenta de lo que pasa", le dijo

20, a Joaquín LópezDóriga en su noticiero de Radio Fórmula.
n9i Advirtió: "Si él no le pone un alto a la directora del Conacyt,

?(el asunto seguirá. Hoy obtuvimos no una victoria, pero sí
ivjtina sorpresa agradable", dijo, al comentar el anunciado
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.aplazamiento.
20 .<
9r*El CIDE es pequeño en tamaño. Su planta de profesores in
vestigadores de tiempo completo cuenta con doctorados de

_ las mejores universidades del mundo.
Su cuerpo estudiantil, de aproximadamente 400 alumnos,
excepcional en su combinación de mérito académico y

liversidad social y geográfica.
"Si el CIDE es muy chiquito, el asunto ya está tomando

^proporciones mayores", destacó Meyer. ,
Docentes, estudiantes y trabajadores en rebeldía dicen

 que las reformas al estatuto general del CIDE son un "asal
i unilateral y autoritario para desmantelarlo y silenciar a su
Dmunidad académica". Agregan que las modificaciones que
evan la firma de ÁlvarezBuylla pretenden:
1 Reformar el proceso de designación de la Dirección

general para que el Consejo Directivo del CIDE sólo "tome
Dnocimiento", en vez de poder votar para formalizarlo.
2. Modificar los requisitos para ocupar la Secretaría Aca

démica, el segundo cargo más importante de ese centro de
Estudios.

3. Remover las facultades de toma de decisión del Conse
jo Académico máximo órgano de decisión del CIDE, tales
|omo: aprobar estatutos, reglamentos, programas docentes
l apelaciones... .
ÁlvarezBuylla, no hay que olvidarlo, cobró notoriedad

iegativa cuando preseruó una denuncia en la FGR contra un
upo de 31 científicos acusados dé malversar dinero público.

el colmo que el senador de Morena Hignlo Martínez haya
do ayer en defensa de Delftna Gómez, secretaria de Edu
ción Pública, luego ée que elTEPJF confirmara la multa
puesta por el IÑE a Morena, pdr cobrar el "die^po" a los
abajadores del municipio de Texcoco. 11 ' ' > '
Él fue parte del atraco a los trabajadores, a juzgar por el

proyecto del INE que recién aprobó el Tribunal Electoral,
«wí "Para guardar las apariencias, obtuvieron de los trabaja
gcdores una declaración de voluntariedad para los descuentos

con el concepto de aportaciones al Grupo de Acción Política
i (GAP), la corriente que lideran Duarte y el propio Higinio
Martínez", decía él proyecto del INE. /v'

fe. El monto de los "diezmos" asciende a 13 millones 752 mil
«ij.414 pesos, pero la multa que se le impuso al partido en el
gobierno no llega ni a la tercera parte: 4 millones 229 mil 225
pesos, de acuerdo con el INE.

Higinio difundió ayer el siguiente comunicado en sus re
des sociales:

i "Respaldo totalmente a la maestra @delfinagomeza y re
chazo de manera contundente la sucia campaña que distintos
grupos han emprendid9,en su contra.

"La maestra Delfiná es una persona intachable, honesta
e incorruptible, que cuenta con el apoyo de miles de mexi
quenses", aseguró.

Tan intachable, honesta e incorruptible como él.
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En convivencia con muchas de las más de 400 presas que
habitan en Santa Martha Acatitla, Rosario Robles Berlanga
asegura que ése es el infierno de un sistema penal que desde
el MP fabrica pruebas y. criminaliza a las mujeres, a las que
"automáticamente ven cón la manzana podrida en la mano".

Privada de su libertad desde el 13 de agosto de 2019, la extir
tular de Sedesol y Sedatu asegura que las historias de sus com
pañeras confirman que la perspectiva de género con la que
presume juzgar la Suprema Corte es cosa sólo de los espots.

"Es pura propaganda", deletrea en conversación telefó
nica este martes 11 de enero y aplica la misma valoración para
la amnistía presidencial anunciada hace medio año porque de
ese penal, remarca, no ha salido nadie.

Habla de la visión punitiva en ministerios pú
blicos y en los jueces de control. "Siguen pensan
do que deben mandar a todos a la cárcel porque,
según ellos, abaten la impunidad, cuando los ver
daderos delincuentes andan dejando cadáveres
por todo el país".
Por eso, el pasado 30' de diciembre, cuan

do el juez de control Ganther Alejandro Villar
Ceballos le confirmó la prisión preventiva justifi
cada ante un posible riesgo de fuga que le impuso
su colega Jesús Delgadillo Padierna 29 meses
atrás, Rosario Robles concluyó:

"Es la última sesión a la que voy. Ya no quiero
ser parte de su circo. He conocido los lugares más
pobres del país. He luchado por los derechos de
las mujeres. He ocupado cargos del más alto nivel en la po
lítica. Pero me faltaba conocer ese dolor. A mí ya nadie me
puede hablar de la injusticia en México porque la vivo en carne
propia, todos los días".

Pionera en el impulso del derecho a decidir en la CDMX
cuando fue jefa de Gobierno, Rosario no descarta recurrir a
la SCJN para que atraiga el caso.

Guarda sin embargo la esperanza de que el Poder Judi
cial actúe con autonomía y, este mes, un Tribunal Colegiado
atienda el fondo del proceso que se le ha seguido y por el que
ha ganado amparos, uno en contra del fiscal Gertz Mañero,
y resoluciones a su favor. "A nivel de jueces y ministros de
amparo, podemos sentir mucha tranquilidad: son paladines
de la Constitución. Hacen una labor de apostolado". Confía en
conseguir su libertad porque, insiste, no han podido estable
cer la supuesta triangulación de recursos de la que la acusan.

En alusión a quien fuera su oficial mayor en Sedesol y Se
datu, Emilio Zebadúa. señala: "Yo no apretaba el botón de
pagar. Estoy esperando cuándo le van a pedir pruebas de su
dicho, de su escrito a cambio de impunidad"

Nos recuerda que el presunto ejercicio indebido del servi
cio público y omisión del que se le acusa es un delito que no
amerita prisión preventiva y que, para encarcelarla, se falsificó
una licencia, a fin de argumentar que no había claridad en su
dirección y, en consecuencia, un riesgo de fuga. Y reitera que
no han podido comprobarle ninguna imputación ni propieda
des ni cuentas en el extranjero.

¿Por qué sigues en la cárcel entonces?
"¿Por qué soy la Unica mujer? ¿Por qué soy más peligrosa

que otros, en términos de su proyecto político? ¿Por las ven
ganzas que tienen con relación a mí? ¿Cuál es la respuesta
que nos tiene que dar el propio Presidente de la República?

Porque una decisión de esta naturaleza, sabemos
que aquí en México que todo se define desde esa
tribuna, no puede ser con el desconocimiento del
Presidente. Alguien tiene que lavar los pecados de
todos los demás, y además para él era muy conve
niente que fuera yo, porque no se me podía apre
tar por otro lado. No tenían con qué amenazarme,
como silo han hecho con otros políticos. Mejor te
nerme dentro de cuatro paredes. Es una decisión
eminentemente política. Lejos de convertirme en
un chivo expiatorio, lejos de ser el cordero de Dios
que quita los pecados del mundo, me he sentido
fortalecida por toda esta saña, venganza y perse
cución. Hoy nadie puede demostrar que yo me he
robado un centavo". ¿Sacrificada por un acuerdo
del expresidente Peña? "Aquí he aprendido que

no puedes juzgar, ni decir cosas que no te constan ni especu
lar, porque eso te lleva a conclusiones incorrectas", responde.

Cuenta que las diferencias con López Obrador iniciaron
cuando él era jefe de Gobierno y ella buscaba la dirigencia del
PRD. "El sí me vio como un problema, como una adversaria
(...) Creo que él es tremendamente misógino, y a las mujeres
las apoya si son sus incondicionales, que cuando ya no hay esa
incondicionalidad, cuando ya te colocas al tú por tú, cuando ya
tienes esa luz propia, es cuando a él ya no le gusta".

En el ejercicio del poder siempre hay secretos, ¿tú le tienes
alguno al Presidente?

"No es propiamente un secreto. Sé muchas cosas, fuimos
compañeros, uña y mugre, ¿no? Pero no sería algo que yo uti
lizaría en contra de nadie. No. Creo que sabe de mi capacidad
de operación y mi capacidad política, y el papel que yo pue
do jugar en el proyecto opositor, en el sentido de participar.
No me estoy candidateando (...) Necesitamos ún estadista del
tamaño de Mandela. Yo simplemente, en la construcción de
ese proyecto, podría jugar un papel. Creo que ése es el miedo
que tiene".
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QUESO

En Suáa, ¿cómo le llaman al queso suizo?
»!V'

R, El queso suizo es cualquier variedad de queso que se ase
meja al queso Emmental, un queso amarillo medio duro que se
originó en los alrededores de Emmental, Suiza. Está clasificado
como queso suizo o alpino.

LAS PIRÁMIDES
¿Ya se sabe con seguridad cómo se construyeron las pirámi
des de Egipto?

R A finales de la década de 1960 y principios de la década
de 1970 los defensores de la hipótesis de c la civilización

humana había sido impulsada por visitantes extraterrestres
señalaron las pirámides egipcias como evidencia persuasiva.
Los antiguos egipcios no podrían haber movido esos enormes
bloques de piedra de varias toneladas con sólo poder muscu
lar, argumentaron, y sugirieron que la tecnología antigravedad
alienígena era una explicación más plausible (Shermer).
Afortunadamente, en 2014, los físicos de la Universidad de
Ámsterdam se presentaron para rescatarnos de la seudo
ciencia de bolsillo (ojo expertos de la Universidad de Google).
Al analizar un antiguo dibujo de tumbas, descubrieron que
un gran equipo de trabajadores podría haber arrastrado los
bloques de piedra gigantes en un trineo y haber vertido agua
sobre la arena en su camino para reducir la fricción y hacer po
sible arrastrar los bloques a la pirámide. Una pequeña cantidad
de agua haría que la arena se pegara y creara una especie de
camino pavimentado. Otros investigadores también han suge
rido que los egipcios usaron arcilla como lubricante, y puede
ser que usaran más de un método (Chowdury, Fall).

FRiDA KAHLO

¿Cuál es el verdadero nombre de Frlda Kahlo, y también, se
sabe usted el nombre completo de su Diego?

R. El nombre completo de ella es: Magdalena Carmen Frie
da Kahlo y Calderón. El nombre completo de Diego es: Diego
María de la Concepción Juan Nepomuceno Estanislao de la Ri
ver y Zarrientos Acosta y Rodríguez. Frida conoció al artista

cuando era estudiante y se casaron en 1929. Él ya tenía hijos,q
de tres mujeres, dos de ellas sus esposas. ,u
En el mismo tema, le comparto que mis papás me adorna
ron a la hora del bautizo con estos nombres: Gerardo Alfredo, f
Porfirio Antonio. |¿

DE MADERA j>
¿A qué se debe que la mayoría de las casas en Estados Unidos. ¡
están hechas de madera?

R. Principalmente zonificación y estandarización. Las casas en
los Estados Unidos están construidas con estructura de madera 5
y madera contrachapada y chapa de roca, porque otras casas
en los Estados Unidos están construidas con marco de madera

y madera contrachapada y chapa de roca. La economía de es
cala resulta en casas más baratas para todos, o al menos más
baratas de lo que serían de otra manera.

DE LOS DIOSES

¿A qué lugar también se le conoce como la Isla de los Dioses?

R. En Bali el arroz se cultiva con agua que una vez fluyó a tra
vés de una sien. Cada casa está adornada coñ pequeños tem .
píos y, por lo general, un gran templo dentro de la propiedad
que se usa a diario. La omnipresencia del hinduismo balinés;?
en la vida cotidiana y en la arquitectura balinesa es la razón;s
por la que la isla se ganó el apodo de Isla de los Dioses. q
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Este 11 de enero fue asesinado en su casa

el presidente municipal de Xoxocot
la, Morelos. Tomó el cargo el 1Q de ene
ro. Benjamín López Palacio ganó la
presidencia municipal en unas elecciones
extraordinarias que fueron convocadas el
3 de octubre del 2021, después de que su
hermano, Juan José López Palacio, quien
ganó la presidencia en junio del 2021, había
muerto de un infarto. El modus operandl del
asesinato del presidente de Xoxocotla es el
mismo que se utilizó para asesinar a Gisela
MotaOcampo, alcaldesa de Temixco, un día
después de tomar protesta de su cargo el 2
de enero de 2016 y, el del activista Samir
Flores (quien había denunciado el impacto
medioambiental de una planta energética
en Morelos), en Amilcingo, Temoac, el 20
de febrero del 2019. Lamentablemente, nin
guno de estos homicidios ha sido aclarado
y se suman a la ola creciente de asesinatos
impunes contra ediles y líderes sociales en
nuestro país.

O La información difundida en la pági
na electrónica de la revista Alcaldes de Mé
xico, evidencia que estos tres años han si
do los más letales para los ediles. Mientras
que, en los primeros tres años del sexenio
de Enrique Peña Nieto fueron asesinados
31 ediles, entre alcaldes en funciones y fue
ra del cargo (cifra que llegó a 85 al cierre de
su administración), durante ésta, encabeza
da por Andrés Manuel López Obrador, han
asesinado a 44,12 de ellos en funciones y 32
que ya habían concluido su encargo. Cier
tamente, mientras prevalezca la impunidad
y no se investiguen los motivos puntuales
de los asesinatos, no podremos tener certe
za de lo que sucede a nivel local, pero todo
parece indicar que quienes más presionan a
los representantes municipales, son los gru
pos del crimen organizado. Los 10 cadáve
res que fueron expuestos frente al Palacio
de Gobierno de Zacatecas, las mantas ame
nazando al gobernador de Morelos o los 9
cadáveres en la carretera de Veracruz, nos
dicen mucho de lo que está ocurriendo. En

consecuencia, ya sea por seducción o por
presión, los presidentes municipales han te
nido que ceder porque son el eslabón más
débil de nuestra estructura de gobierno.

Esto no debería ser así, si se cumpliera
lo que mandata nuestra Carta Magna y si se
gobernara la República con una visión fe
deralista. El artículo 115 de la Constitución
establece que los estados tienen como base
de su división territorial y de su organización
política y administrativa, el municipio libre,
pero esto sólo es una formalidad, porque en
los hechos, el municipio solo es libre en me
dida de que es autónomo para elegir a sus
representantes, pero no para lograr un ver
dadero desarrollo para su comunidad. Los
programas sociales, hoy más que nunca son
centralizados y los recursos distribuidos por
la federación mediante trasferencias directas
que, por cierto, no han demostrado su efi
cacia para abatir la pobreza ni disminuir la
desigualdad. Por otra parte, los planes de de
sarrollo y políticas públicas municipales es
tán sujetos a las decisiones del ámbito estatal
y no a las necesidades de los gobernados.

Para muestra basta un botón, México está
dividido en 2,471 municipios (Inegi). Oaxaca
es la entidad con mayor número de muni
cipios: 570. Por tener más de la quinta parte
de los municipios, ¿Oaxaca tiene un mejor
presupuesto para el desarrollo local y co
munitario? No, no lo tiene, de ahí que ese
estado sea de los más pobres del país, pero
también, de los de mayor violencia política:
en el 2021 fueron asesinados tres presiden
tes municipales: Leobardo Ramos Lázaro,
de Chahuites; Francisco Fulgencio Ramírez
Reyes, exalcalde de Guadalupe de Ramírez,
y Pablo Rodríguez Santiago, de San Miguel
del Puerto. También fueron de ese estado, 7
de las 25 personas defensoras de los dere
chos humanos asesinadas a nivel nacional
(Comité Cerezo México). Por si fuera poco,
de acuerdo con un análisis comparativo de
delitos globales entre los procesos electora
les 20172018 y 2020202 (Consultora Ete
llekt), Oaxaca fue el de mayor crecimiento
de denuncias: de 61 a 81. ¿Qué pasará en el
proceso electoral de este año?
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Las pruebas son irrefutables: al poder guber
namental los organismos autónomos le re
sultan incómodos y hasta molestos. El listado
de eliminaciones e intentos de destrucción
es largo. Lo mismo han sido los fideicomisos
independientes que las guarderías, la UNAM,
el C1DE, por supuesto el INE, el instituto de
transparencia y también universidades pri
vadas, como es el caso de lá Universidad de
las Américas Puebla (UDLAP) o el caso de
una inmoral y abusiva conducta de quien
toma las decisiones en la importantísima Se
cretaría de Educación Pública,
Comencemos por una co

munidad de estudiantes, aca
démicos, artistas, creadores y
empleados de un centro esco
lar con amplio reconocimiento
nacional y foráneo. El pasado
29 de junio, el cuerpo policia
co tomó por la fuerza el cam
pus universitario de la UDLAP,
desalojó a los maestros de sus
cubículos, a los alumnos de los
salones de clase y laboratorios,
obligó a músicos, escultores,
pintores a salir de sus talleres y
de paso a los empleados y per
sonal de servicio, sin ninguna
explicación.
Han pasado seis meses y

el gobierno de Luis Miguel
Barbosa ha violado e ignorado
numerosas órdenes, suspen
siones y exhortos judiciales tanto locales
como federales que exigen la restitución
de la universidad a sus administradores y
autoridades.

En un remedo grotesco de gobiernos au
toritarios y hasta dictatoriales, la UDLAP per
manece cerrada, enmoheciéndose a pesar
de haber ganado todos los recursos legales
que corresponden a un pleito familiar, donde
los educandos y cuerpo de enseñantes nada
tienen que ver. En un país que privilegia la
democracia y el derecho para resolver cual
quier tipo de litigio, no se entiende cómo la
policía es el núcleo central de una discusión
o diálogo entre diferentes intereses.

El gobierno de Barbosa, hombre de reco
nocida intemperancia y sin solvencia moral,
no ha entendido que la lesión a una universi
dad jamás debió permitirse y mucho menos
auspiciarse. Bien podrá decirse que no ocurre
otra cosa sino el reflejo de los tiempos en que
vivimos. Él se sabe respaldado;'no impórtalos
torcidos caminos que recorra. ¿Qué autoridad
tiene la facultad de intervenir y permitir que la
comunidad continúe con sus trabajos?

OEl botón de muestra de lo
poco que hoy importa la edu
cación nacional, se ve reflejado
en la titular del ramo. Delfina
Gómez, que desea ser gober
nadora del Edomex, ya había
dado un paso al acomodarse
como presidenta municipal de
Texcoco hace unos pocos aye
res. En su gestión obligó, ésa es
la palabra, a que los emplea
dos se les quitará el 10% de sus
haberes. Esto con el propósito
de hacer un guardadito para su
campaña electoral y un poqui
to para la otra, para la grande.

Bien, el Tribunal Electoral del
Poder judicial de la Federación
acaba de multar a Morena ton
4.5 millones de pesos por ha
berse beneficiado de los diez
mos obtenidos de los salarios

de los trabajadores del municipio de Texco
co cuando la hoy secretaria de la SEP era la
presidenta municipal. Multa que no lesiona al
partido castigado. El pago saldrá de los im
puestos de los gobernados.

Es bien sabido que la profesora sabe, y
mucho, de esa grilla que su partido dice ha
ber desterrado. Vemos que el desmentido lo
hace, no un adversario político, sino un po
der autónomo. Mientras tanto, el estudianta
do nacional padece la falta de un programa
de emergencia y de un método de trabajo
elemental debido a que la profesora, no sabe
ni lo básico que exige esa secretaría vital
para nuestro desarrollo.
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Esta semana el presidente Andrés Manuel
López Obrador informó que, tras presentar
síntomas de una afección respiratoria, se
realizó una prueba para detectar covid19
que resultó ser reactiva. Se trata de la se
gunda vez en casi dos años que el man
datario vuelve a contraer la enfermedad,
cuestión que, más allá de arrancar suspi
cacias, nos demuestra que después de todo
este tiempo, sigue sin entender las severas
complicaciones sistémicas que representa
la presencia de este virus en la sociedad o,
peor aún, que no le importa.

O
Son más de 4 millones de con
tagios, más de 300 mil sen
sibles fallecimientos, según
cifras oficiales, el cuarto país
con el mayor número en el
mundo y pareciera que todo
esto simplemente no es im
portante para su administra
ción. En una escena increíble,
al ser cuestionado durante su
conferencia de prensa matu
tina sobre los síntomas que
presentaba, mencionó que se
trataba de una "gripe" y que se
realizaría una prueba durante
el día, por supuesto, todo lo
anterior sin portar nunca una
mascarilla o seguir las medidas
de sana distancia que para él
nunca han aplicado.

No se trata de un tema me
ñor, su desconocimiento o su
desinterés se traduce en la implementación
de estrategias y políticas públicas deficien
tes, carentes de ciencia y, más importante
aún, sentido humano. El jefe del Ejecutivo
reaparece en un video desde su despacho
en Palacio Nacional con oxímetro y termó
metro diciendo que se encontraba estable
y sin contratiempos, con la tranquilidad de
quien se sabe arropado por el privilegio de
contar con servicios médicos inmediatos y
acceso a los mejores tratamientos.

Desafortunadamente, la realidad que
vive el Presidente no la comparte la gran
mayoría de la población, si algo hemos visto
con esta crisis es que los servicios de salud
pública están desgastados después de dos
años intensos, en donde los prestadores de
servicios médicos se han convertido en los
verdaderos héroes de una historia que apa
rentemente no tiene final.
Estamos en un escenario en donde la

política, las apariencias, la popularidad y la
aceptación de los votantes es lo que importa
y no los malos resultados, esos que cues
tan vidas, son los que convenientemente se

pasan por alto a diario por las
mañanas desde la Plaza de la
Constitución. Tristemente, ese
desinterés que ha demostrado
siempre va de la mano con su
popularidad y permea en una
población vulnerable, que está
cansada de la situación y, ade
más, está obligada a exponer
se diariamente al virus para
subsistir.
En nada ha ayudado esta

necedad de minimizar la
enfermedad durante tanto
tiempo, es increíble que aun
estando enfermo y a sabien
das de que cientos de miles de
personas han muerto por esta
causa, la trate como una sim
ple gripe. El rigor científico se
esfumó ante el pensamiento
mágico, en el que "no mentir,

  no robar y no traicionar; eso
ayuda mucho para que no dé

el coronavirus".

O
Con toda honestidad, deseo que todo aquel
que atraviesa esta terrible enfermedad la
supere prósperamente y se convierta tam
bién en un ejercicio aleccionador sobre la
importancia de permanecer unidos, seguros
y conscientes de que el cuidado propio se
convierte en el del prójimo.
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Dentro de las tareas encomendadas al Estado mexicano,
una de las más delicadas es la impartición de justicia, fun
ción depositada en los tribunales que se encargan de ga
rantizar los derechos de las personas y hacerlos justiciables.
Así, la labor que tienen los jueces es la de velar por el

cumplimiento de la ley. No es poca cosa, pues es en la
correcta aplicación de la norma donde la existencia del
derecho cobra sentido. En él se encuentra contenido un
complejo sistema de preceptos y principios que orientan la
vida pacifica en una sociedad justa, el respeto a los dere
chos humanos, la libertad por opinar y por supuesto, la de
elegir a nuestros gobernantes, entre muchos otros derechos.

En México, la interpretación Ultima del orden establecido
por nuestra Carta Magna y de los principios asentados en
los tratados internacionales, está reservada parala Suprema
Corte de Justicia de la Nación.
En la historia de la Suprema Corte sólo han llegado a

ocupar un sitial en ese máximo tribunal catorce muje
res, casi todas ellas egresadas de la Facultad de Derecho
de la UNAM: María Cristina Salmorán de Tamayo, primera
mujer en el pleno de la Corte; Livier Ayala Manzo, quien
falleció al día siguiente de su designación; Gloria León
Orantes, Fausta Moreno Flores, Victoria Adato Green,
Martha Chávez Padrón, Irma Cué Sarquis, Ciementina
Gil Guillén, Olga Sánchez Cordero, Margarita Luna
Ramos, Norma Piña
Hernández, Yasmín Esquivel El Poder Judicial
Mossa, Margarita Ríos Farjat y

federal transitaahora, Loretta Ortiz Ahlf.
Todas ellas han sido —y se por el caminorán— un ejemplo magnífico para

correcto: fortalecertodos los estudiantes de derecho
en nuestro país, pues en su sus la equidad defunciones sustantivas materia
lizan atributos —no sólo desea género en nuestro
bles, sino imprescindibles en los máximo tribunal.
juzgadores— como la sabiduría,
la probidad, el compromiso con
el derecho y la justicia, ejemplos de patriotismo y sobre todo
de honorabilidad.
La designación por parte del Senado de la doctora

Loretta Ortiz Ahlf —quien ya se incorporó al pleno de la
Corte y se le adscribió a su Segunda Sala que resuelve asun
tos de derecho administrativo y del trabajo— se trata de un
hecho histórico en nuestra vida institucional, pues nunca
como hoy la Suprema Corte había contado con un nümero
importante de mujeres en su composición, lo cual consti
tuye por sí mismo un avance en la conquista por la paridad
en el órgano supremo del Poder Judicial Federal.

Así, se auguran resoluciones y
respeten, protejan y garanticen
todos los mexicanos, sensibles a
ver con los temas trascendentes
pregnados de una visión especial
a sus labores.

La equidad de género en nuestro
cluso, datos del Instituto Nacional
revelan que del total de la población
y más, que se desempeña como
de los sectores público, privado
son mujeres. El trabajo por hacer
hacer y conquistar espacios para
al papel protagónico que por
la vida de este país.

Hoy nuestro Poder Judicial
correcto: fortalecer la equidad de
mo tribunal, lo cual es un buen
Poderes públicos, sino para la
labor que estas cuatro ministras
dependerá en gran medida que
al tribunal constitucional.

Como Corolario la frase del exsecretario General de Na
ciones Unidas, Ban KiMoon: "La igualdad hacia la mujer
es progreso para todos".
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Suponer no es resolver
es criminal frente al Covid19
n lí... amanecí ronco, me voy a hacer la prueba más tarde,

pero yo creo que es gripe", dijo el presidente López
L_JcObrador el pasado lunes, horas antes de anunciar su

segundo contagio de Covid19, esta misma semana en la que
México rompió sus récords históricos de contagio.

Reducir el riesgo del virus, aun
con las personas vacunadas, es la filo
sofía de muchos de sus colaboradores
ante las diferentes advertencias de la

pandemia, empezando por el subse
cretario de Salud Hugo López Gatell
quien insiste imperdonablemen
te en manejar la pandemia como si
fuera precisamente "un catarro", con
resultados desastrosos y grandes con
secuencias económicas.

Debo confesar que yo también
pensé que se trataba de una gripa, en
el caso de mi sobrina de 4 años, pero
resultó ser una más en la estadística

que Sipinna dio a conocer esta sema
na, sobre el aumento del 502% en los
contagios de niños de o a 11 años, en
18 estados de la república sólo en los
primeros 9 días de este 2022.
Los cuadros asintomáticos re

presentan un peligro constante. Es
fundamental saber con claridad si se

ha contraído el virus y no andar "su
poniendo", como propone la autori
dad sanitaria de la Ciudad de México:

"asumirse como positivos si se presen
tan síntomas"... ¿En qué cabeza cabe?

El que aprendió la lección en esta

pandemia sabe que la mejor manera
de contener los contagios es la detec
ción temprana a través de pruebas,
como sostiene la Organización Mun
dial de la Salud y la ONU.

No se pueden tomar acciones ni
conocer el impacto real del virus si
no sabemos ¿cuántas personas están
contagiadas?, como lo señala la Uni

versidad Johns Hopkins que ha docu
mentado el comportamiento del virus
en todo el mundo.

En nuestro país actualmente las
pruebas gratuitas están escasas y
las disponibles en el sector privado
alcanzan un costo que no todos pue
den solventar en medio de una crisis

económica.

Con alrededor de 40 mil contagios
diarios, la variante Ómicron y su ca
pacidad veloz de esparcirse ha sido ya
demasiado costosa para las finanzas de
distintos sectores, como el de la avia
ción, con la suspensión de cientos de
vuelos por incapacidad médica de su
personal, afectando a decenas de miles
de usuarios locales y extranjeros.
Ciertamente las aerolíneas han

sido desaseadas en sus protocolos de

prevención contra la Covid19 entre
sus empleados, lo que provocó incon
tables bajas en su personal en tiempo
récord y un caos histórico sobre todo
en el aeropuerto internacional de la
Ciudad de México.

Pero más allá de las cancelaciones

de vuelos, a pie de calle el problema
ya llegó hasta los mercados y tian
guis, cuyos pequeños comerciantes
están enfrentando el aumento en los

precios de algunos productos de la
canasta básica.

Platiqué esta semana con Cuauhté
moc Rivera, presidente de la Alianza
Nacional de Pequeños Comerciantes,
quien pronostica esta cuesta de enero
como una "pendiente empinada" que

puede durar al menos tres meses, en
los que los precios de los productos se
guirán en aumento.

Y para muestra basta un limón, que
hasta hace poco se vendía en 18 pesos
el kilo y hoy alcanza hasta los 80 pesos.
La razón es multifactorial, climática
estacional, sanitaria (plagas), insegu
ridad (el mayor productor de limón es
Michoacán), el incremento de la ga
solina y el diésel, y todo junto según
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la apreciación de Cuauhtémoc Rivera
nos está llevando a un empobreci
miento alimentario.

"... las personas empiezan a faltar a
sus puestos de trabajo y esto ya empe
zó a afectar las cadenas de producción
y suministro...una factura que vamos
a pagar en los próximos meses cuando
los precios de los alimentos se eleven
aún más", asegura Rivera.
Pero hay quien quiere seguir tra

tando el virus como una "gripe" que
se cura con tecitos y Vick VapoRup, en
una mentalidad fósil, tercermundista
y criminal, donde "suponer" seme
jante problema no es resolverlo y ahí
están los hospitales que nuevamente
comienzan a llenarse.

De acuerdo con el Sistema de In
formación de la Red IRAG de la Secre

taría de Salud, hasta el jueves pasado
115 hospitales en el país reportaban
una ocupación en camas generales
del 100% y 47 centros de salud ya te
nían menos del 40% de disponibilidad,
siendo las entidades más estresadas

con esta cuarta ola de contagios, Baja
California Sur, Chihuahua, Zacatecas,
Aguascalientes y Durango.

Usted ¡no se confie!, hágase la prueba
si tiene la menor duda y observe las re

comendaciones de quienes saben y ma
nejan la pandemia responsablemente...

PERSONAS se

realizan prue
bas Covid en el

Hospital Carlos
MacGregor. en la
alcaldía Benito

Juárez.
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Se ha vuelto un lugar común afirmar que
la verdad está en crisis. Para entender

cómo hemos llegado hasta aquí, con
viene repasar algunos de los momentos de la
historia de ese concepto en Occidente.

En su libro De Veritate, San Anselmo de
Canterbury (10331109) hizo la interrogante:
¿cómo puede ser una la verdad y, a la vez, mu
chas las verdades? Para responder esta cues
tión, San Anselmo ofreció una teoría de la ver
dad que todavía hoy nos sigue asombrando.

San Anselmo señala que cuando nos
planteamos qué tipo de entidades pueden
ser verdaderas o falsas, nuestros primeros
candidatos son los enunciados lingüísticos
y los juicios mentales; sin embargo, él ex
tiende la lista para incluir a las voliciones,
los actos, las impresiones sensibles, las
cosas y, por supuesto, en la base de todo, a
Dios, que es summa ventas.

San Anselmo sostiene que algo es verda
dero cuando posee la propiedad de rectitud.
La rectitud anselmiana es un concepto téc
nico que no debe confundirse con la rectitud
geométrica, que se puede medir y percibir
con los sentidos. La rectitud de lo verdadero
es muy diferente, aunque la analogía ayude a
hacernos una idea de ello. Según San Ansel
mo, algo es recto en el sentido de verdadero

cuando cumple con su tarea, su diseño, su
misión, su finalidad, su deber, su destino.
Por ejemplo, decimos que una espada es de
verdad cuando no sólo tiene apariencia de es
pada, como las de utilería o de juguete, sino
cuando cumple con la función que se tiene
planeada para ella de manera eficiente: por
que tiene filo, corta, puede usarse en la bata
lla. Obsérvese que en ese caso cabe afirmar
que es una espada verdadera y, además, que
buena espada, porque cumple con su función
y, por lo mismo, con nuestras expectativas.

Por lo que toca a los enunciados, San An
selmo afirma que son verdaderos cuando
existe realmente lo que enuncian, ya sea por
afirmación o negación. A primera vista, no
habría diferencia entre San Anselmo y Aristó
teles en torno a este tema, sin embargo, San
Anselmo interpreta la intuición aristotélica
de manera muy diferente a la de las teorías
de la adecuación o la correspondencia. San
Anselmo afirma que un enunciado es verda
dero cuando éste dice de lo que es que es y
de lo que no es que no es, pero no sostiene
que la coincidencia entre lo que significa el
enunciado y una realidad en el mundo sea,
de manera primaria, lo que lo hace verda
dero, sino la rectitud con la que dicho enun
ciado significa lo que significa, de manera
tal que se dé la coincidencia. La rectitud de
un enunciado consiste en decir las cosas tal

como son: eso es lo que se espera de él, ése es

su objetivo, su misión, su deber ser. Lo que
hay que subrayar de esta forma de entender
la verdad de los enunciados y, de manera de
rivada, de los juicios, es que se trata no sólo
de una relación semántica o epistémica entre
el lenguaje o el entendimiento y los hechos
del mundo, sino de una relación de carácter
normativo entre los enunciados y los juicios y
s\i finalidad, que es la de expresar o conocer
las cosas tal como son.

Esta estrecha liga entre la rectitud y el
bien se hace evidente cuando San Anselmo

se ocupa del tema de cómo entender la ver
dad de nuestros actos. En este caso, él no
duda en identificar la verdad de nuestras

acciones, es decir, su rectitud, con el bien:
"aquel que hace lo que debe obra bien y con
rectitud, de donde se sigue que obrar con
rectitud es obrar con verdad". En al caso de la

voluntad, San Anselmo vuelve a incorporar
la noción de bien para explicar qué hace que
algo que queremos sea verdadero. La recti
tud en el querer consiste en querer lo que
se debe querer y esto no puede ser sino lo
bueno para uno, para los demás, lo que Dios
espera de nosotros.

La estrecha liga entre la verdad y el bien
que enfatiza San Anselmo se ha perdido en
nuestros días. Para salir del pantano de la
posverdad, quizá nos convendría recuperar
algunas de las intuiciones de San Anselmo
acerca de la verdad.
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Hace veinte años, en los meses que siguie
ron al derribo de las Torres Gemelas, el go
bierno de George W. Bush decidió habilitar

la base naval de Guantánamo como cárcel de te

rroristas del Medio Oriente. La idea era aplicar a la

justicia global las mismas reglas de la "guerra pre
ventiva" contra el terror islamista radical, diseña
da por Cheney, Rumsfeld, Perle, Wolfowitz y otros
estrategas de aquella administración republicana.

Así como la guerra en Irak y Afganistán
no respetaría la normativa internacional, al
carecer de evidencias sobre armas de des
trucción masiva o de información fiable

sobre el paradero de Osama Bin Laden —a
quien acabarían ejecutando en Pakistán,
varios años después— en Guantánamo se
creó una isla del derecho estadounidense,
donde se torturaba, hostigaba y amedren
taba a cientos de reos sin causas ni procesos
judiciales con mínimas garantías.

La historia previa de la base naval marca
el derrotero de aquel escape al derecho do
méstico e internacional. La posesión del
territorio en la boca marítima del poblado
de Caimanera, por parte de Estados Unidos,
fue resultado directo de la ocupación mi
litar y política de la isla entre 1898 y 1902.

Para cuando nace la primera república cu
bana, en este último año, ya el Congreso de
la isla había aprobado, por voto reñido, la
Enmienda Platt promovida por el Senado
de Estados Unidos, que facultaba a Wash
ington a instalar estaciones navales y bases
carboneras en zonas portuarias.

Como la propia Enmienda Platt, la idea
de aquellas bases se justificaba desde el
prejuicio de que los cubanos no podrían

autogobernarse. En caso de guerra civil
siempre existiría, además de una amenaza
a los intereses de Estados Unidos en la isla,
la posibilidad de que otra potencia atlán
tica ambicionara la soberanía de la nueva

nación caribeña. Era preciso, por tanto,
agenciar una independencia tutelada, con
derecho a la intervención militar y la ocu
pación, como se produjo varias veces más
en Cuba y otros países caribeños en las pri
meras décadas del siglo XX.

En 1903, un breve tratado entre los presi
dentes Theodore Roosevelt y Tomás Estra
da Palma estableció los términos de la pose
sión de ese pedazo del territorio cubano por
Estados Unidos y de otro en Bahía Honda,
en la costa noroeste de la isla, que nunca
llegó a instalarse. Washington pagaría una
renta anual de dos mil dólares en moneda

de oro por el tiempo que "fuese necesario".
Esa "necesidad", a tono con la Enmienda
Platt, estaba asociada a la inestabilidad do
méstica y a las amenazas externas de Cuba.

Cuando en 1934, el gobierno emanado
de la Revolución del año anterior, logró la
derogación de la Enmienda Platt, la base de
Guantánamo se mantuvo en poder de Esta
dos Unidos. Tras el triunfo de la Revolución

de 1959 y la rápida alianza del gobierno de
Fidel Castro con la Unión Soviética y el Pacto
de Varsovia, la base adquirió una nueva fun
ción dentro del choque bipolar de la Guerra
Fría. Sin embargo, tras la caída del Muro de
Berlín y la desintegración de la URSS, a prin
cipios de los 90, la base permaneció.
A diferencia de Hong Kong, Macao o el

canal de Panamá, que a los cien años han
sido devueltos a sus dueños originarios, la
posesión de la base de Guantánamo se man
tiene indefinida. Desde el colapso soviético,
por lo menos, el viejo tratado de 1903 debió
ser cancelado o renegociado. El gobierno cu
bano lo considera ilegal y asegura no cobrar
la renta anual. A esa ilegalidad se ha sumado,
en las últimas décadas, el carácter extraju
dicial del centro de detención antiterrorista.

Una de las justificaciones que ofreció
Washington para experimentar con el esta
do de excepción en Guantánamo fue que ese
territorio no pertenecía a Estados Unidos.
Poco faltó para decir que pertenecía a Cuba,
país donde tampoco se respeta el Estado de
derecho. Uno de los últimos vestigios de la
expansión territorial de Estados Unidos es
también un símbolo de la violación de dere
chos humanos.
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•SOBRELAMARCHA
SHCP a INE, ¿jaque mate?

urdialesfflprodigy.net. mx

En el abordaje de la Cuarta Transformación
en contra del Instituto Nacional Electoral

(INE) por razones pasadas, presentes y futuras,
una vez más el simplismo de la propaganda ga
na la partida a la razón técnica, jurídica y ética.
Al menos en el populómetro.

Los consejeros Córdova y Murayama apelan racionalmente
a la formalidad de la petición de fondos extraordinarios por
parte del Ejecutivo (1,730 millones de pesos) para poder orga
nizar una consulta popular con calidad democrática.

El gobierno y Morena aluden sin rigor a una sugerencia de
recortes plagada de imprecisiones, errores e ignorancia. El
Power Point que receta cómo sacar 3 mil millones de pesos in
cluye vaciladas. No importa, recomienda austeridad que algo
queda.

Los enemigos del INE argumentan, insisto, con éxito en el
imaginario colectivo que si los consejeros se bajan sueldos, re
nuncian a su seguro de gastos médicos mayores, prestaciones
laborales ajenas a la inmensa mayoría del pueblo, si atacan
fideicomisos destinados a otros fines, que en trazos gruesos
hacen parecer alcancías escondidas, el INE puede hacer lo que,
dicen Morena y Presidencia, no quiere hacer. Impreciso pero
efectivo.

Larga guerra. En capítulos excepcionales el INE ganó ba
tallas puntuales, acordó actuar con rigor y logró el concurso
de dos tribunales vitales; la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF) que con distintos fallos "blindó" al INE
para no incumplir obligaciones, con o sin ministraciones adi
cionales, eso celebraron los consejeros electorales. Pero esa
certidumbre jurídica la comprenden muy pocos.

El lance del diputado Sergio Gutiérrez Luna en contra de
los seis consejeros que votaron frenar la operación de algunas

etapas rumbo a la consulta para revocación, denunciándolos
penalmente (ante la FGR) es una aberración democrática his
tórica y sin embargo, y a pesar de su retractación pública, ante
la denuncia vive, la locuaz amenaza permanece.

Un sinsentido propagandístico que a pesar de ser absurdo
amenaza a consejeros. Nadie se indigna, todos se coluden en
la jugarreta. Morena celebra el exabrupto, porque se ajusta su
mantra machacón; los consejeros Córdova y Murayama actúan
políticamente, opositores a la Cuarta Transformación. Fifís,
conservadores y las descalificaciones de cajón. ¿Ciertas? No.
¿Importa?

Con la cantaleta desde Morena y los embates de Palacio Na
cional, más que suficiente. A pesar del prestigio institucional
que goza el INE, en esta guerra por la consulta para la norevo
cación de mandato, el INE comienza a perder terreno. Incluso
la demostración de la nueva sugerencia de austeridad no logra
el alcance de la primera. Y la segunda que ayer le refrendó el
secretario de Gobernación. No hay dinero extra, ni habrá.

Confrontar a un poder como el que la Cuarta Transfor
mación ha concentrado no es asunto menor. Enfrentar esa

funcional maquinaria de propaganda que pega siempre en la
emoción populachera sin gastar tiempo y energía en detallar
realidades complejas ajenas al cotidiano existir de México, es
una empresa mayúscula.

La consulta para revocación de mandato va, su nivel de
certeza, seguridad, alcance y calidad será directamente pro
porcional al presupuesto con el que el INE cuente. Lo más pro
bable es que no sea ejemplar, pero será funcional al proyecto
político del gobierno y de Morena.

Al poder, los resultados lo alimentan, le dan razón de ser. La
argumentación del INE ha quedado atrapada en la formalidad,
en la corrección política. Dirán en el INE que no hay más, que
sólo así pueden y deben articular su defensa, fijar postura.

Pero en la plaza, la emoción de Fuenteovejuna se inclina
a favor de quien se ostenta como defensor del desposeído
(los más) y en contra de los privilegios y los privilegiados (los
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menos). Ventilar salarios y prestaciones es una arma infalible.
A partir de ello, la mayoría legislativa sabrá dónde apuntar

cuando de reforma electoral se trate. El costo histórico, el ries
go político de regresar al gobierno en turno la operación y el
arbitraje de las elecciones será minimizado a golpe de palabras.

Retroceso que la retórica transformadora está dispuesta a
correr bajo la premisa de una superioridad moral que gravita
alrededor de una sola figura. ¿Y después? La fe social, la super
chería ideológica, simple y burda.

A PESAR del

prestigio Institucio
nal que goza elINE,
en esta guerra por
la consulta parala
norevocaclón de

mandato, el INE
comienza a perder

terreno
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• El limón y los debates
Con la novedad de que en estos días hasta en los círculos familiares y de amigos uno
de los temas de conversación es el limón. Y todo porque el precio del cítrico anda por
las nubes en algunos casos reportan que hasta en 90 o en 100 pesos el kilo Esto a
causa de la estacionalidad y a que se reporta que hubo menos producción. Como sea,
el caso es que entre broma y verdad, las conversaciones transitan del precio limón al
del aguacate y de ahí pasan a la carestía por la que está atravesando el país, en medio
de una de las más complicadas cuestas de enero de los últimos tiempos, que amena
za con devorarse el incremento del salario mínimo, a pesar de que ha sido de los más
altos de los últimos tiempos. Al respecto, una de las preguntas que la gente se plantea,
también entre el humor y la realidad, en las benditas redes es si en estos días podría
anunciarse que saldrá a la venta el limón Bienestar. Uf.

• Ganan tiempo en el CIDE
Nos cuentan que la idea que quedó ayer entre los integrantes de la comunidad del
CIDE, luego de que se pospusiera 'hasta nuevo aviso" la sesión en la que se tenía pre
visto modificar los estatutos para pavimentar la confirmación de José Antonio
Romero Tellaeche al frente de la institución, fue que se ganó una batalla, pero no
la guerra. De manera que han empezado a buscar a los integrantes de la Asamblea
General del CIDE dependencias, instituciones de educación superior y órganos au
tónomos para que revisen no sólo la redacción sino el fondo de lo que están siendo
convocados a aprobar. Y, nos cuentan, parece que no todos están en la lógica de ali
nearse a los designios de la titular del Conacyt, Mana Elena ÁlvarezBuylla.

• De contagios y pruebas
Resulta que la ola de Covid19 no para, y en términos de contagios esta semana fue
la peor en todo lo que va de la pandemia. Y es que desde el lunes hasta el viernes se
contabilizaron un total de 176 mil 681 nuevos contagios por el virus, y en los últimos
tres días se rompieron los récords históricos al registrarse más de 43 mil casos. Nos
hacen ver, sin embargo, que, los números podrían estar mostrando también una
especie de tope en la curva ascendente, lo cual podría deberse a que la cantidad de
pruebas de las que se disponen tienen también un límite. Por cierto que en materia de
pruebas, el secretario de Salud hizo ayer un nuevo llamado a h acer un "uso racional"
de las mismas, para asegurar su provisión en vigilancia y atención médica a quienes
verdaderamente la necesitan.

• Diálogo en medio de la tensión
En medio del diferendo entre el EME y el Gobierno federal por los fondos para la revo
cación de mandato que ha escalado nuevamente a niveles de tensión, quienes ayer
se encontraron y tuvieron un diálogo cordial fueron el consejero presidente del ins
tituto, Lorenzo Córdova, y el secretario de Gobernación, Adán Augusto López.
Ocurrió durante la inauguración de un seminario de actualización fiscal organizado
por el Colegio Nacional del Notariado. Y quizá fueron las muestras de cordialidad que
tuvo a la vista lo que motivó que la senadora Olga Sánchez Cordero tuiteara que "el
diálogo entre los poderes y los organismos autónomos es clave para llegar a acuerdos
y consensos en todos los rubros, incluida la revocación". Por cierto que en el mismo
mensaje dio cuenta de otro asunto que será muy muy relevante, pues "requerirá del
más alto consenso y acuerdo de todas las fuerzas políticas para avanzar" y que no es
otro que la Reforma Electoral.

• Crece exigencia de vacunar a niños
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El que ayer planteó una exigencia que ha ido creciendo, la de que los menores de 15
años puedan también ser vacunados en el país, fue Manuel Añorve, quien preside
la Comisión de Salud del Senado de la República. Un sector de la población que está
conformado por unos 40 millones de personas y que, señaló el legislador, al ser ino
culado podría enfrentar de mejor manera la nueva ola de contagios impulsada por la
variante Ómicron. Para el guenerense resulta un despropósito no vacunarlos cuando
se tiene una disponibilidad de 50 millones de dosis. La de Añorve no es la única voz
que se ha sumado a últimas fechas a la petición de que en la vacunación también
se considere a los niños, quienes también en estos días están en las largas filas para
aplicarse una prueba.

• ¿Y el Grupo de Acción Inmediata?
Nos hacen ver que el tiempo sigue pasan do y aún no se conocen los avances del Gru
po de Acción Inmediata en cuya integración participan los representantes de seis
naciones: México, Ecuador, Estados Unidos, Guatemala, Honduras, República Domin
cana y que se creó para dirigir las investigaciones con las que se busca dar con los in
tegrantes y mando de la organización responsable del accidente en el que fallecieron
55 migrantes en Chiapas el pasado 9 de diciembre. Cuentan que el reporte de lo que
se lleve hasta ahora podría presentarse en alguna de las conferencias mañaneras an
tes de que finalice este mes, sin embargo, también se anticipa que la presentación de
las investigaciones sólo mostrará un primer avance, pues falta mucho para entregar
el trabajo completo. Como sea, lo que se pueda dar a conocer será de utilidad para dar
el mensaje de que en el caso no habrá impunidad.
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hk Sacapuntas
Por la enchilada completa
IJderados por el embajador de México en EU, Esteban
Moctezuma, los 50 cónsules én ese país se dieron
a la tarea de promover una reforma migratoria en
beneficio de los paisanos que radican allá. Se trata
de generar apoyos para el plan en ese sentido del
presidente Joe Biden, y la instrucción se las dio
directamente el canciller Marcelo Ebrard.

Denuncia robo en AICM
Hablando de diplomáticos, el embajador en el Vaticano,
Alberto Barranco, denunció que en el Aeropuerto
Internacional Benito Juárez le robaron de su maleta
objetos religiosos "donados directamente por el Papa
Francisco". ,v hasta un perfume. Le dejaron, dijo, sólo
las cajas y los certificados de autenticidad. Culpa a los
responsables de la entrega de equipajes.

Crece retiro de afores
Nos hacen ver que uno de los grandes retos para el
titular de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro
pat a el Retiro. Iván Pliego, es hacer crecer el ahorro,
vía afores, de los trabajadores mexicanos. Sobre todo,
porque los efectos de la pandemia causaron el retiro
de 22 mil 12 millones de pesos de esos fondos en 2021;
3.9% más que en 2020. La causa; el desempleo.

Cónclave tamaulipeco
Mucho de qué hablar dará la elección de Tamauiipas,
que gobierna Francisco García Cabeza de Vaca.
pues la coalición Va por México logró acuerdos
para impulsar a su candidato César Verástegui. Hoy.
andarán por allá los líderes del PAN, PIO y PRO,
Marko Cortes. Alejandro Moreno y Jesüs Zambrano.
respectivamente, para dar el banderazo de arranque.

PRI ya tiene candidato
En Oaxaca el PRI se decantó por el ex diputado local
Alejandro Avilés para contender en la elección de
gobernador. Fue una decisión consensuada en una
reunión, en la sede nacional priista, entre el dirigente
nacional Alejandro Moreno, el actual mandatario
estatal. Alejandro Murat, y los aspirantes. Sería
candidato de unidad v Francisco Villarreal va se sumó.
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LA ADMINISTRACION
PÚBLICA ES UN CUERPO

"i] maginemos para fines académicos que
Ilj todo el aparato burocrático de la adrni

|¡ nistración pública es un cuerpo humano
| y, si ese cuerpo se fractura, requiere de un

especialista para operarlo.
il Si entramos a quirófano, estamos es

perando que llegue un profesional de la
medicina a ejecutar la cirugía y no un abogado, contador o
maestro de secundaria. No porque sean menos o más, sino
porque simplemente no es su campo de especialización.

¿Por qué entonces en la administración pública se permite
lo contrario? Sin establecerjuicio de si es correcto o incorrec
to, pensando sólo en términos prácticos, ¿cuáles serían las
consecuencias de que un arquitecto, por más preparado que
esté, lleve a cabo una cirugía de tobillo? ¿el paciente volvería
a caminar? Seguramente no. Entonces ¿porqué esperamos
que en el gobierno sea distinto?

Administrar lo público no es lo mismo que hacer política.
El servicio público cuenta con literatura propia, leyes, regla
mentos, estructuras que se deben conocer, para que ese
cuerpo funcione adecuadamente. Inclusive, incumplirlos

acarrea responsabilidad adminis
trativa y penal. En México, la línea
que divide a los servidores públicos
de los políticos no existe. La frontera
es constantemente cruzada. Quien
se desempeña como político, una
vez concluido su periodo, encuentra
trabajo como funcionario, para es
perarsu próxima oportunidad como

político y viceversa. Muy particularmente, en nuestro país
hemos desarrollado un "híbrido puro" mezcla de servidor
público y político, sobre todo en mandos medios y altos,
donde la lealtad es mejor vista que la eficiencia, constituida
con personas cuyos atributos están muy por debajo de los
más talentosos del país o, desde la perspectiva opuesta, con
personal competente, pero sin sentido de lealtad y que la
utilizan para satisfacer ambiciones personales.

No obstante lo anterior, el ejercicio del poder a través de
la burocracia, requiere de un conocimiento mínimo para
poder desarrollar la actividad, sin el cual, el puesto se con
vierte en un premio y no en un medio para ¡mplementar las
políticas públicas. Tengo la teoría de que todas las cosas mal
hechas, tarde o temprano se topan con pared. Todo lo que
se ha realizado de forma inadecuada o dejado de hacer, por
desconocimiento o dolo, se va acumulando y sale a la luz,
las estructuras se derrumban y el malechor queda expuesto.

Llevamos más de tres años de este gobierno, que si bien,
acarrea la herencia del híbrido puro, no parece estar privi
legiando una estrategia de separación de especialidades
entre los administradores y los políticos, sino perpetuando
los modelos tradicionales. Estamos a buen momento de

marcarla línea entre ambos mundos o, en su caso, de buscar
un balance para el bien de todos. Imaginemos, ¿qué sería
de nuestro país si se logra reunir en un mismo funcionario
capacidad y compromiso? La administración pública es un
ser vivo y requiere de especialistas para operar.

@JLAYOUB / DR.ECHOSHUMANOS@OUTLOOK.COM

El ejercicio
del poder
requiere de
conocimiento
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REFLEXIONES
CONSTITUCIONALES

Este es el título de una re

ciente cinta cinematográfi
ca dirigida por Adam Mckay
que, sin ser una joya de ese
arte, refleja y pone de mani
fiesto en forma satírica y
apocalíptica— la frivolidad,
el desgastey la dependencia
de la política estadouniden
se de las grandes empresas
que ha producido el sistema
económico neoliberal.

Este año sorprende al
género humano con una
pandemia de dimensiones
colosales; si bien es cierto la

variable Úm/eran del Coronavirus no ha producido las letalidades
anteriores su propagación es de proporciones gigantescas; así
recibimos este año de 2022.

En otro orden de ideas, las democracias occidentales se en
cuentran en plena decadencia, pues han desilusionado a pueblos
y gobiernos, frente a una desigualdad que tiene como consecuen
cia que miles de millones de seres humanos se encuentren en la
pobreza y, por tanto, muchos países pobres no puedan enfrentar
con éxito—, ni a la pandemia, ni a la inseguridad, ni a la falta de
desarrollo económico. El surgimiento de liderazgos carismáticos
de todos los signos ha cambiado; la arena política ha enturbiando
los modelos existentes, degradando la democracia y permitiendo
que las políticas públicas y la construcción del derecho esté su
jeta a caprichosos individuos como Donald Trump, cuya sombra

siniestra crece a pasos agigantados para las próximas contiendas
electorales, que le dan nuevamente al Partido Republicano las
posibilidades de volver al poder.

En México el panorama también es sombrío; la polarización
seguirá creciendo; la revocación del mandato se realizará sin efecto
vinculatorio.y sólo servirá para afilarlos mochetes de las huestes
morenistas; el enfrentamiento con el INE se acelerará con la elección
de nuevos consejeros electorales; las elecciones en 6 estados han
provocado divisiones del partido en el gobierno, en el cual el senador
Monreal y el presidente López Obrador agrandan sus diferencias,
a pesar de esto, Morena obtendrá la victoria en la mayoría de estas
entidades. Como telón de fondo se encuentra el proceso de la su
cesión presidencial, adelantado innecesariamente.

La oposición no ha podido ponerse de acuerdo y, a pesar de las
críticas al gobierno, no ha penetrado en el electorado. La Inflación
mundial afecta la economía mexicana,detal manera que losaumen
tos al salario mínimoy los programas sociales quedan reducidos a
la nada, por loque la pobreza ha aumentado de manera exponencial.

Las grandes obras de infraestructura de este gobierno, no obe
decen a un plan nacional ni racional y empiezan a tener problemas;
el aeropuerto Felipe Ángeles se concluirá, pero las vías de acceso
para los usuarios quedarán pendientes por mucho tiempo; el Tren
Maya sufre permanentes modificaciones en su trazoy aumentó su
costo; la refinería Dos Bocas sigue siendo una esperanza para una
mejor política energética; el desarrollo del Istmo de Tehuantepec
sigue normalmente su curso.

En este 2022 tendremos que recobrar el optimismo y la sere
nidad para que el país no fracase en sus propósitos primigenios.

Ojalá así fuera, mientras tanto, no miremos hacia arriba.

. ESTE ANO SORPRENDE
AL GÉNERO HUMANO
CON UNA PANDEMIA

DE DIMENSIONES

COLOSALES, CON
UNA VARIANTE DE

COVID19 (ÓMICRON)
CUYA PROPAGACIÓN
ES DE PROPORCIONES

GIGANTESCAS

En este 2022 tendremos que recobrar el
optimismo y la serenidad para que el país
no /rucase en sus propósitos primigenios

Fecha: 15/01/2022

Página: 6

Area cm2: 232

1 / 1

Columnas Políticas

Alfredo Ríos Camarena

Costo: 12,604

Página 57 de 90



ESTADO
1*011 ESTADO

MORENA, UN POLVORIN
EN CUATRO ESTADOS

Maríbel, Harp, Maki y Ramón, rebeldes
Al TEPJF, inconformes
Aguascalleníes: fin a dictadura en el TSJ

usana Harp, en Oaxaca;
Sji Maki Ortiz en Tamauli

pas, Maríbel Villegas, en
Quintana Roo, y Ramón En
ríquez en Durango, ponen
en vilo ¡os factibles triunfos
de Morena en cuatro de seis

entidades que se disputarán en junio. Todos
impugnan las designaciones de Mario Delgado
ante el TEPJF, o amenazan con llevarse a sus
seguidores a otros partidos. El CEN morenista,
arrogante, se niega a negociar con. Su altanería,
pone en riesgo el "cuasi triunfo" en las urnas.

DURANGO: El senador Ramón Enríquez
acusa traicionesyabusosalliderazgo nacional
de Morena. En repudio a la decisión de Mario
Delgado, hará una manifestación a la CDMX.
La Laguna, considerada bastión morenista,
tierra de la aspirante a la gubernatura, Ma

rina Vitela, exedil en Gómez Palacio, tomó
ventaja Alianza Opositora ÍPRI PAN y PRO),
que llevaría al priista Esteban Villegas. En el
resto de la entidad, hay militantes morenis
tas que apostaron por Ramón, que impulsan
una asonada a las decisiones de

Delgado. Durango es mucho más
que un westerncinematográfico.

OAXACA: Susana Harp llevó
al TEPJF su inconformidad por no
ser candidata. Sin embargo, ios
abogados de Mario Delgado ven
que en los estatutos no estable
cen la obligatoriedad de recono
cer resultados délas encuestas.
La decisión de los candidatos es del CEN.Tienen

la seguridad de ratificar a Salomón Jara.
TAMAULIPAS: Maki Ortiz, expanista que

impulsó por Morena, para sucedería en la al

caldía de Reynosa, a su hijo Carlos Peña, al no
recibirla candidatura, regresó a tocar la puerta
PAN, pero fue despreciada. Panistas que la
acompañaron a Morena, quisieron regresar,
pero es tarde. Américo Villarreal, va firme
pese a la inconformidad de Maki y enfrentaría
a Cesar Verástegui, cercano al gobernador
Francisco García, por el PAN

QUINTANA ROO Maríbel Villegas ante
la altivez de la dirigencia de Morena, busca
convertirse en la candidata por Movimiento
Ciudadano. Se lleva su capital político.

AGUASCALf ENTES: Juan Rojas García fue
electo presidente del Supremo Tribunal de
Justicia, en sustitución de Gabriela Espinosa,
que quería reelegirse otros ¡15 años! Como gato
boca arriba, se defendió con amparos. Prefería
perpetuarse, aunquejubilada obtuviera el 100%
de sus percepciones. ¿Dónde está la ganancia?

CHIAPAS Como no es significativa la recau
dación del impuesto al arrendamiento, prefieren
derogarlo. Por orden del gobernador Rutilio
Escandón el diputado por Morena, Marcelo
Toledo, y ante la amenaza de amparos contra

el 5% de esa carga fiscal, propuso
quitar el gravamen. ¿Pelearse
con electores?, mejor dejo sin
ingresos al estado.

TIJUANA: En el festejo porlOO
días de gobierno, la alcaldesa
Montserrat Caballero, lanzó un
"¡ya basta!" de ocurrenciasypro
puestas absurdas. No dio nom
bres, aunque muchos esperaban

la exhibición de políticos morenistas.

Maki tocó la

puerta del PAN,
pero la

despreciaron
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CÓDICE Juan Manuel Asai
@soycamacnojuan

Revocación, controversia patética

La controversia sobre la Revo

cación de Mandato es patéti
ca. Solo sirve para quemar la
pólvora en infiernillos. Hay
asuntos mucho más relevan

tes que exigen la atención de políticos y
medios. El jaloneo diario, las descalifi
caciones, los insultos alcanzan el nivel
de ignominia.
La raíz de todo es el apetito insacia

ble del presidente por halagos, lison
jas, alabanzas. No quiere que la gente
le diga que ha hecho un buen trabajo.
Eso para él es notablemente insuficien
te, quiere que le digan que es el nuevo
Juárez, o el Morelos de Macuspana o al
gún otro héroe patrio del mismo calibre.
Quiere aparecer en las estampitas.

La controversia sobre la Revocación

de Mandato es patética porque el pue
blo, los ciudadanos, la gente anda en
otras cosas. Los mexicanos están preo
cupados por el virus del Covid, por las
vacunas, por los contagios, por la falta
de empleos, por el exceso de inseguri
dad, pero no hay ninguna familia mexi
cana a la que la Revocación de Mandato
le provoque insomnio. Ninguna.
Los simpatizantes de López Obrador

no quieren que el presidente se vaya an
tes de tiempo, y la oposición tampoco.
Para juntar las firmas, los activistas de
Morena han tenido que hacer verdade
ras maromas discursivas. Tienen que pe
dirles a las personas que firmen por la
Revocación, pero para ratificar al presi

dente, porque algunos, como los propios
activistas de Morena, inventaron la Re
vocación, pero no para revocarlo. Es una
cosa de locos.

La Revocación de Mandato es un me

ga operativo de propaganda a favor del
presidente y su partido que el presidente
y su partido quieren que pague el INE.
Miles de millones de pesos derrochados
para ratificar que el presidente es un po
lítico popular. Es algo que nadie pone
en duda.

¿Qué objetivos persigue la voracidad
presidencial? Hay dos principales. El
primero es doblar al INE que se ha resis
tido, quién sabe cuánto tiempo más pue
da hacerlo, a caer en la órbita de la 4T.
Quieren consejeros sumisos, dispuestos
a dejarse maltratar y seguir las instruc
ciones que emanen de Palacio Nacional.

¿Para qué quiere el presidente un me
ga operativo de propaganda y un INE a
su servicio? Lo quiere para ampliar sus
márgenes de maniobra rumbo al 2024.
De modo que no haya resistencias im
portantes para cualquier aventura polí
tica que anhele emprender el presidente,
incluyendo extender su mandato un par
de años o de plano de reelegirse. El plan
A del presidente para el 2024 sigue sien
do López Obrador. El plan B es Claudia
y el plan C son Ebrard y Adán Augusto.

BASTARÍA UNA ENCUESTA
Para ratificar que es un político popular
al presidente le sería más que suficiente
una encuesta, o dos, con preguntas es
pejo. Quedaría claro que sigue teniendo
importante apoyo popular, pero eso no
le sirve. Quiere una movilización nacio
nal en cada municipio del país para po
der entrar a la fase final de su manda

to con ese dato en la mano: la gente me
quiere y como el pueblo manda pues ni
modo me tengo que sacrificar y pospo
ner mi larga marcha a la finca de Palen
que, por lo menos hasta que esté lista la
terminal del Tren Maya.
¿Conoce usted, amable lector, al

guien que este preocupado por la Re
vocación de Mandato? ¿Es un tema en

las charlas en el transporte público o las
sobremesas? Claro que no, porque no es
un tema de la agenda popular, es una
ardid propagandístico del presidente y
su partido. Nada más •

de años o de plano de reelegirse. El plan
A del presidente para el 2024 sigue sien
do López Obrador. El plan B es Claudia
y el plan C son Ebrard y Adán Augusto.

BASTARÍA UNA ENCUESTA

Para ratificar que es un político popular
al presidente le sería más que suficiente
una encuesta, o dos, con preguntas es
pejo. Quedaría claro que sigue teniendo
importante apoyo popular, pero eso no
le sirve. Quiere una movilización nacio
nal en cada municipio del país para po
der entrar a la fase final de su manda

to con ese dato en la mano: la gente me
quiere y como el pueblo manda pues ni
modo me tengo que sacrificar y pospo
ner mi larga marcha a la finca de Palen
que, por lo menos hasta que esté lista la
terminal del Tren Maya.
¿Conoce usted, amable lector, al

guien que este preocupado por la Re
vocación de Mandato? ¿Es un tema en

las charlas en el transporte público o las
sobremesas? Claro que no, porque no es
un tema de la agenda popular, es una
ardid propagandístico del presidente y
su partido. Nada más •
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¿Se puede detener la migración
centroamericana?

Dr. Marcelo Ebrard,
Secretario de Relaciones Exteriores:

n| A yúdenos a que se haga rea
lidad el Plan de Desarrollo

Integral (PDI) para Centro
américa" pidió la doctora

AL .M. Alicia Barcena, secretaria
ejecutiva de la CEPAL, a los asistentes a la
Reunión de Embajadores y Cónsules 2022.

El encuentro anual del evento ocurrió
en la CDMX a instancias de la Secretaría
de Relaciones Exteriores, la semana ante
rior, para discutir la política exterior del
país en la que el tema migratorio es de su
ma relevancia.

El problema no es nuevo y los intentos
de solución tampoco.

Sin ir más lejos, allá por 2014, cuando
Joe Biden era vicepresidente de los EUA
en la administración de Barack Obama,
tuvo a su cargo las negociaciones con líde
res del Triángulo del Norte —Guatemala,
El Salvador y Honduras— para aterrizar
un paquete de ayuda anual de cuatro mil
millones de dólares. Para su sorpresa que
no para la nuestra, pocos fueron los resul
tados porque una parte de los recursos se
consumieron en corrupción y burocracia.

Donald Trump tuvo menos paciencia.
Luego de escalar las detenciones de indo
cumentados en la frontera, en 2019, ame
nazó con recortar los planes de ayuda a
los tres países si no contribuían a detener
la migración.

Poco antes de que Trump estallara en
cólera, los presidentes de México, El Sal
vador, Guatemala y Honduras suscribie
ron las bases de entendimiento para una
nueva relación entre los cuatro países a
fin de promover el desarrollo regional. Es
to ocurrió el día en que Andrés Manuel
López Obrador asumió la Presidencia de
la República.
Quien agarró el toro por los cuernos

fue la Comisión Económica para América
Latina (CEPAL) y en 2019 presentó el PDI,
que cuenta con cuatro pilares: "i) desa
rrollo económico; ii) bienestar social; iii)
sostenibilidad ambiental, cambio climáti
co y adaptación, y reducción del riesgo de
desastres y iv) gestión integral del ciclo
migratorio."

Cualquiera que lea el documento se con
vence de sus bondades; como bien dice la
doctora Bárcena, "articula propuestas del
todas las agencias, fondos y programas del
Sistema de Naciones Unidas que actúan en
la región".

El Plan contiene 15 programas temáti
cos y 114 proyectos listos para ponerse en
marcha, involucrando a la sociedad civil
organizada, empresas, las agencias de ayu
da y los gobiernos para trabajar a nivel re
gional, nacional, local y sectorial. Su pers
pectiva es novedosa; tiene que claro que la

zona requiere un nuevo modelo de desa
rrollo basado en la sustentabilidad, la in
tegración, la oportunidad de su ubicación
geográfica, la tradición cultural y las capa
cidades productivas.

La llegada de la pandemia lo único que
hizo fue exacerbar las debilidades estruc

turales de los tres países y el sur de Méxi
co y evidenciar la urgencia de implemen
tar el PDI.

Mas como todo lo bueno en el mundo, el
PDI tiene el pero de que requiere 45 mil mi
llones de dólares a ser invertidos en cuatro

años... Y nadie los pone todavía.
El año pasado, la vicepresidenta de

EUA, Kamala Harris, anunció inversiones
privadas y apoyos gubernamentales por al
go así como cinco mil millones de dólares.
Encabezados por España, varios países y
organizaciones europeas prometieron 110
millones de dólares para 2022. Muy gene
rosa ayuda, pero aun lejana de lo que el
PDI requiere.

Por razones humanitarias y políticas el
problema migratorio no puede seguir cre
ciendo, pero en un contexto de inflación
internacional, la cuarta ola de COVID y
una economía mundial que no acaba de
asentarse, veo difícil que los apoyos eco
nómicos al PDI prosperen.

Espero estar equivocado... •

Investigación: Upa Ruis upa@delfos.com.mx
Facebook: Leopoldo Mendívil

Twitter: @Lmendivil2015
Blog: leopoldomendivil.com

Fecha: 15/01/2022

Página: 5

Area cm2: 281

1 / 1

Columnas Políticas

Crónica Confidencial / Leopoldo Mendívil

Leopoldo Mendívil

Costo: 29,822

Página 60 de 90



SUBE Y BAJA

Marcelo Ebrard
Canciller mexicano

La denuncia contra poderosas arme
rías estadunidenses lo hizo acreedor
al reconocimiento como "Persona

del Año", por la Asociación de Con
trol de Armas de Estados Unidos.

O Elena ÁlvarezBuylla
Titular del Conacyt

La dirigente del Consejo Nacional
de Ciencia y Tecnología, le falló, por
ahora, su intento de imponer al di
rector saltándose la normatividad
del CIDE.
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Retos de la Secretaría del Bienestar
Esta semana, Ariadna Montiel asumió el
cargo que venia desempeñando de facto
como líder real de los programas sociales
del gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Subsecretaría desde el inicio del sexe

nio, Montiel jugó un papel de contrapeso a
tres secretarios formales del ramo, Josefi
na GonzálezBlanco, Maria Luisa Albores
y Justo May, pues siempre ha tenido la ve
nia presidencial en la materia y línea
directa para su ejecución.

De larga tradición de activismo, fue di
rigente de la Facultad de Arquitectura du
rante la histórica huelga de la UNAM de
1999, conformando el ala radical de ese
movimiento. Más tarde aprendió con Re
ne Bejarano y Dolores Padiema el fino ar
te de los tejidos clientelares en el PRD,
desde donde comenzó a ejecutar progra
mas sociales con evidente sentido

político, fundamentalmente electoral.
Su ascenso de esta semana fue conse

cuencia colateral de que íusto May fue en
viado a Fonatur con la encomienda de
meterle velocidad a la construcción del

Tren Maya, que es el más atrasado de to
dos los proyectos estrella del Presidente,
que enfrenta numerosos retos y corre el
riesgo de no estar acabado en tiempo y
forma para 2024. Montiel tiene para su
secretaría un presupuesto de 445 mil 520
millones de pesos, que debe repartir en
programas como la pensión a adultos ma

yores, Jóvenes Construyendo el Futuro,
Sembrando Vida, becas a estudiantes, los
apoyos a la pesca y Producción paia el
Bienestar, entre muchos otros. Todo lo
cual se derrama en 23 millones de benefi

ciarios, lo que representaría el 65 por
ciento de los hogares del país, según datos
de la propia dependencia.
Sólo el programa de pensión a los

adultos registraba al cierre del año pasado
9 millones 311 mil 834 personas, que este
año recibirán 3 mil 850 pesos bimestrales.
A muchos de ellos, sobre todo los más hu
mildes, este dinero sin duda será útil para
paliar su situación, aunque no necesaria
mente para revertiría o mejorarla.

Y es ahí donde las dudas comienzan así

como los retos a resolver por doña Ariad
na. Por ejemplo, desde los tiempos de Ga
briel García como superdelegado obrado
rista para estos temas no se pudo confor
mar un padrón único y confiable de bene
ficiarios. De manera idílica el Presidente

confiaba que los Servidores de la Nación
levantarían un censo casa por casa, en to
da la nación, para saber dónde estaban los
necesitados de apoyo. Lo cual se volvió
complejo e irreal sobre la marcha y ha he
cho que muchas de estas entregas de dinero
se hagan sin un padrón confiable o incluso a
la palabra.

Más aún, si la economía recibe de golpe
un gasto anual de más de 300 mil millones
de pesos, donde el 65% de los hogares está

gastando de más y 23 millones de personas
han mejorado su poder adquisitivo, uno su
pondría que los datos del consumo se verían
reflejados en las cifras del Inegi o la ANTAD,
lo cual no ha sucedido, sino al contrario.

Esto no querría decir que no se esté re
partiendo el dinero, sino que a pesar de ellos,
el consumo general se estancó, por efecto de
la pandemia, por ejemplo, o por efecto de
una inflación de más del 7.36°/o, que se ha
bría "comido" todo beneficio social.

Aunque el tema es más de fondo, hay
quien piensa que a pesar de estos millona
rios repartos, sólo se alcanza a paliar la po
breza y a ponerle un cunta a la desigualdad,
pero no a superarla, lo que sólo podría suce
der con crecimientos de la economía supe
riores al 5% anual, y mediante la creación de
empleos bien remunerados, que erradiquen
de raíz la pobreza, lo cual no ha sucedió en
los últimos 30 años.
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Cien años de
tristes recuerdos
Pasaste por el Cosmos, con todos tus hal
cones, matando estudiantes a diestra y si
niestra... Centenario de LEA (19222022)

ESE CASTIGO, AQUÍ
Un tribunal saudí ordenó esta semana, la
publicación "por primera vez" en la pren
sa, del nombre completo de un ciudadano
condenado por acoso sexual.

Esta es una nueva sentencia, conce
bida como disuasoria en este reino con

servador donde sigue siendo un tema
extremadamente tabú.

Yasser Muslim al Arawi, también es
tara 8 meses preso y deberá pagar mil 200
euros de multa. ¡Ufl, pues aquí, con las fe
chorías del priista Rey de la Basura, y de
otros más, se ocuparían planas y planas
completas para exhibir a los acosadores,
pero nada cambiaría

NI ALTEZA REAL, NI TÍTULOS
El principe Andrés, duque de York e hijo
preferido de la reina Isabel de Inglaterra,
fue despojado de sus títulos, honores y
patrocinios militares, anunció el palacio
de Buckingham por orden de la soberana.

Esto para que el príncipe se defienda
de la acusación en su contra por abuso
sexual en un tribunal de Nueva York fren

te a Virginia Giuffre, como "un ciudadano
particular", sin los privilegios de ser
miembro de la Familia Real.

¡Zas, como cualquier hijo de vecino
enfrentará la justicia!

¿FUEGO AMIGO?
Luego de que el miércoles pasado fue
abandonada una camioneta con unos

cuerpos frente al Palacio de Gobierno de
Zacatecas, el gobernador David Monreal
pidió a la población "encomendarse a
Dios" ante la crisis de violencia que se
vive, 'herencia' de gobiernos pasados...

Por su parte, el gobernador de Puebla,
Miguel Barbosa, reprochó a la iniciativa
privada que reclame más seguridad, pero
no haya aportado nada.

"Ojalá la iniciativa privada pusiera,
aunque sea una ametralladora, si, o un
chaleco balizado; o unas esposas, ¿ver
dad?; ojalá. Nunca han puesto nada. Y eso
sí, exigen seguridad pública porque según
pagan sus impuestos. Nunca han puesto
nada, pero lo vamos hacer nosotros", ma
nifestó el mandatario estatal en rueda de
medios.

¡Buenol Con estos dos gobernadores
morenistas, y con el coordinador de More
na en el Senado, ¿pues para qué quiere
enemigos el partido?

¿QUE "MI INE NOS UNE"?
Se confirma aquello de que, te pueden in
sultar, decirte hasta de lo que te vas a mo
rir, y hasta recordarte el 10 de mayo, pero
nunca, pegarte en la bolsa, ¡y menos si és
ta es multimillonaria y sale del erario!,
¿verdad, Lencho y Ciro?
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Los mil rostros de
Ignacio López Tarso (I)
"Sí admitió gentil a través de un hilo telefónico don Ignacio
López Tarso: Conozco, ya leí "Vida Capitalina". Me gustó la entrevista
que le hicieron al nadador Felipe Muñoz. Me llamó la atención me
divirtió— que este nadador al que apodan "El Tibio" contara que la
medalla que ganó en la olimpiada no es de oro. Que piensa debe ser
de cobre porque le deja el pecho teñido de verde. ¿Quien lo entrevis
tó? /Usted? Pues con mucho gusto le daré una entrevista. Nos vemos
en la noche en Televicentro...

Eso fue en una entrevista que
le hice en el año de 1969, pa
ra el periódico Novedades.
Hoy que el actor cumple 97
años retomo esta plática que
tuvimos en el año de 1969

donde me cuenta los orígenes de su pro
lífica vocación. Continúo con el relato:

Entró al camerino. Se quitó el "smo
king", la ropa de "etiqueta" que exigía
una grabación. Sacó una botella de te
quila blanco. Y un frasco con aceitunas.
Así comenzó a narrar.

"Estuve, muy joven, en el seminario.
Internado como todos los aspirantes a
seminaristas y a sacerdotes. Vida sana.
Deporte, estudio. Estudio, deporte. Con
muchachos de mi edad venidos de dife

rentes estados. Recuerdo a uno al que
apodamos Eí Cotija. Era de Michoacán.
De su casa le mandaban piezas de ese
queso que le hurtábamos algunos. No se
resignaba al encierro del seminario.

Lloraba mucho por las noches. Entonces
adquirí gusto y placer por la lectura. El
director don Sergio Méndez Arceo me
designó lector. A la hora de la comida o
de la merienda me ocupaba de leer en el
refectorio, mientras mis compañeros se
alimentaban, fragmentos de literatura
española. Autores de la Edad de Oro de
nuestra lengua. Descubrí a Lope de Ve
ga, a Tirso de Molina, a luán Ruíz de
Alarcón. Lectura en voz alta. Sin propo
nérmelo aprendí a respirar sin acezar.
La pulcritud en la palabra.
"Transcurría apacible entonces la

vida en el seminario. Alguno de los as
pirantes metió unas botellas de tequila
y en las noches nos las bebíamos con
trozos de queso que le robábamos al
llorón Cotija. Y un día me llamó don
Sergio —que luego sería un obispo muy
famoso para decirme:

"Nacho, ya es hora de que no nos ha
gamos tontos. Tú no tienes ni pizca de
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Eso fue en una entrevista que
le hice en el año de 1969, pa
ra el periódico Novedades.
Hoy que el actor cumple 97
años retomo esta plática que
tuvimos en el año de 1969

donde me cuenta los orígenes de su pro
lífica vocación. Continúo con el relato:

Entró al camerino. Se quitó el "smo
king", la ropa de "etiqueta" que exigía
una grabación. Sacó una botella de te
quila blanco. Y un frasco con aceitunas.
Así comenzó a narrar.

"Estuve, muy joven, en el seminario.
Internado como todos los aspirantes a
seminaristas y a sacerdotes. Vida sana.
Deporte, estudio. Estudio, deporte. Con
muchachos de mi edad venidos de dife

rentes estados. Recuerdo a uno al que
apodamos Eí Cotija. Era de Michoacán.
De su casa le mandaban piezas de ese
queso que le hurtábamos algunos. No se
resignaba al encierro del seminario.
Lloraba mucho por las noches. Entonces
adquirí gusto y placer por la lectura. El
director don Sergio Méndez Arceo me
designó lector. A la hora de la comida o
de la merienda me ocupaba de leer en el
refectorio, mientras mis compañeros se
alimentaban, fragmentos de literatura
española. Autores de la Edad de Oro de
nuestra lengua. Descubrí a Lope de Ve
ga, a Tirso de Molina, a luán Ruíz de
Alarcón. Lectura en voz alta. Sin propo
nérmelo aprendí a respirar sin acezar.
La pulcritud en la palabra.
"Transcurría apacible entonces la

vida en el seminario. Alguno de los as
pirantes metió unas botellas de tequila
y en las noches nos las bebíamos con
trozos de queso que le robábamos al
llorón Cotija. Y un día me llamó don
Sergio —que luego sería un obispo muy
famoso para decirme:

"Nacho, ya es hora de que no nos ha
gamos tontos. Tú no tienes ni pizca de

posibilidades de ser un sacerdote. Sé
que tú y otros aspirantes beben tequila
y echan relajo. He observado cómo mi
ras a las monjitas. Debes irte del semi
nario. Cuando concluya el año escolar
te marcharás."

Se despojó de la camisa de etiqueta el
actor. Volvió la espalda. Mostró la marca
de una cicatriz. Notó la curiosidad del re

portero. Convidó su tequila. Ofreció las
carnosas aceitunas. Uno lo había visto

en "El Precio, de Arthur Miller". Y en "Un
Hombre de dos Tiempos", de Robert Rolt.

"Esa cicatriz — explicó don Ignacio
López Tarso— me la ocasionó una caída
en un campo de manzanas en California,
en Estados Unidos. Fui bracero. Me fue

muy mal. ¡Nunca gané lo que requería
mi sustento diario! Y aquel accidente me
fracturó la columna vertebral. Eso fue

después de que salí del seminario. Lle
gué a los dieciocho años. Me presenté al
Servicio Militar. El sorteo me mandó al
cuartel. Un año fui soldado. Mi estatura

y modales llamaron la atención del ge
neral. Halló para mi, labores de oficina.
Redacté informes; partes. Así que un día
me propuso:

"¿Qué tal que te haces militar, Igna

cio? ¿Te gustaría? Yo te ayudaría con
mucho gusto a que entres al Colegio Mi
litar. Tienes muy buena condición física.
Magnífica estatura. Buena edad; sano.
Piénsalo, Ignacio.

"No me animé a seguir esa carrera.
Muy dura; exigente. De por vida. Cuando
se cumplió el año de acuartelamiento y
recibí mi cartilla bien liberada sentí la

tentación, la curiosidad de la aventura.
Época de los braceros. De los "espaldas
mojadas" que se iban "al otro lado" y ga
naban muy buenos dólares. Tantos, que
se antojaban una fortuna. La moda. Ese
tema sirvió a escritores y a cineastas.
Luis Spota escribió Murieron a mitad del
río. Se filmó Espaldas Mojadas. Me "en

Cuando se cumplió el año de
acuartelamiento y recibí mi carti
lla bien liberada sentí la tenta

ción, la curiosidad de la aventura.
Epoca de los braceros. De los "es
paldas mojadas" que se iban "al
otro lado" y ganaban muy buenos
dólares. Tantos, que se antojaban
una fortuna. La moda. Ese tema

sirvió a escritores y a cineastas.

campané" y la emprendí. Dura experien
cia; durísima. Fracaso total. Conseguí
trabajo en un manzanar. ¡Nunca conse
guí ganar los dólares que necesitaba para
pagar mi alimentación y hospedaje. Se
desespera uno. ¡Cómo que no! Y pesan la
soledad, la distancia y el sentimiento de
que esa no es nuestra tierra.

"Y para completar el cuadro caí mien
tras cortaba manzanas, me fracturé la
columna vertebral. Mi familia me trajo a
casa. El doctor Velasco Zimbrón que era
un traumatólogo y ortopedista muy
famoso me operó. (Continuará)
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RETOS DE LA SECRETARÍA DEL
BIENESTAR

ALEJANDRO JIMÉNEZ

Esta semana, Ariadna Montiel

asumió el cargo que venía de
sempeñando de facto como lí
der real de los programas socia
les del gobierno del presidente

Andrés Manuel López Obrador.
Subsecretaría desde el inicio del sexe

nio, Montiel jugó un papel de contrapeso a
tres secretarios formales del ramo, Josefina
GonzálezBlanco, María Luisa Albores y
Justo May, pues siempre ha tenido la venia
presidencial en la materia y linea directa
para su ejecución.

De larga tradición de activismo, fue di
rigente de la Facultad de Arquitectura du
rante la histórica huelga de la UNAM de
1999, conformando el ala radical de ese
movimiento. Más tarde aprendió con René
Bejarano y Dolores Padiema el fino arte de
los tejidos dientelares en el PRD, desde
donde comenzó a ejecutar programas so
ciales con evidente sentido político, funda
mentalmente electoral.

Su ascenso de esta semana fue conse

cuencia colateral de que Justo May fue envia

do a Fonatur con la encomienda de meterle

velocidad a la construcción del Tren Maya,
que es el más atrasado de todos los proyectos
estrella del Presidente, que enfrenta numero
sos retos y corre el riesgo de no estar acabado
en tiempo y forma para 2024.

Montiel tiene para su secretaría un pre
supuesto de 445 mil 520 millones de pesos,
que debe repartir en programas como la
pensión a adultos mayores, Jóvenes Cons
truyendo el Futuro, Sembrando Vida, becas
a estudiantes, los apoyos a la pesca y Pro
ducción para el Bienestar, entre muchos
otros. Todo lo cual se derrama en 23 millo

nes de beneficiarios, lo que representaría
el 65 por ciento de los hogares del país, se
gún datos de la propia dependencia.

Sólo el programa de pensión a los adul
tos registraba al cierre del aflo pasado 9
millones 311 mil 834 personas, que este año
recibirán 3 mil 850 pesos bimestrales. A
muchos de ellos, sobre todo los más humil
des, este dinero sin duda será útil para pa
liar su situación, aunque no necesaria
mente para revertiría o mejorarla.

Y es ahí donde las dudas comienzan asi

como los retos a resolver por doña Ariad
na. Por ejemplo, desde los tiempos de Ga
briel García como superdelegado obrado
rista para estos temas no se pudo confor
mar un padrón único y confiable de bene
ficiarios. De manera idílica el Residente

confiaba que los Servidores de la Nación
levantarían un censo casa por casa, en toda
la nación, para saber dónde estaban los ne
cesitados de apoyo. Lo cual se volvió com
plejo e irreal sobre la marcha y ha hecho
que muchas de estas entregas de dinero se
hagan sin un padrón confiable o incluso a
la palabra.

Más aún, si la economía recibe de golpe
un gasto anual de más de 300 mil millones de
peses, donde el 65% de los hogares está gas
tando de más y 23 millones de personas han
mejorado su poder adquisitivo, uno supon
dría que los datos del consumo se verían re
flejados en las ciftas del INEGI o la ANTAD, lo
cual no ha sucedido, sino al contrario.

Esto no querría decir que no se esté re
partiendo el dinero, sino que a pesar de ellos,
el consumo general se estancó, por efecto de
la pandemia, por ejemplo, o por efecto de
una inflación de más del 7.36%, que se ha
bría "comido" todo beneficio social.

Aunque el tema es más de fondo, hay
quien piensa que a pesar de estos millona
rios repartos, sólo se alcanza a paliar la po
breza y a ponerle un curita a la desigual
dad, pero no a superarla, lo que sólo podría
suceder con crecimientos de la economía

superiores al 5% anual, y mediante la
creación de empleos bien remunerados,
que erradiquen de raíz la pobreza, lo cual
no ha sucedió en los últimos 30 años.
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KELLOGG'S VS PROFECO
En junio del 2020 se nombró a

Víctor Marroquín como pre
sidente y director general de
Kellogg's México; meses an
tes, en octubre de 2019, se

aprobaron las modificaciones a la
NOM051 para regular el etiquetado, así
las autoridades mexicanas, en este caso
Profeco y Cofepiis, tomaron un papel
preponderante para regular las activida
des comerciales de las empresas. El caso
es que Kellogg's México intentó evitar
esta nueva normatividad y, nos dicen,
buscó darle la vuelta, al final no lo pudo
hacer y ya hubo consecuencias de ello.
La Profeco, de Bernardo Altamirano, así
como la Cofepris, de Natán Enríquez,
anunciaron que este año iniciarán los
operativos conjuntos y el primero de
ellos es el aseguramiento que hicieron de
380 mil productos por incumplir la nor
ma, hay la intención, nos dicen, de man
dar un mensaje de que la vigilancia al
cumplimiento de la norma va en serio,
hasta ahora casi todas las firmas se han

sumado al cumplimiento.
¦ Que bueno que la junta de preparación
Ide la primera Reunión de Subsecreta

rios del TMEC fue virtual porque el re
presentante comercial adjunto de Esta
dos Unidos, layme White, se medio pu

so bravo en sus reclamos con la subsecreta

ría de Comercio Exterior de México, Luz
María de la Mora! Nos cuentan que White
fue, por lo menos, enfático, en los temas a

tratar: pesca y conservación de especies ma
rinas; política energética que dejen de apo
yar a Pemex y CEE en un mercado abierto
y combate al cambio climático.
Nos cuentan que la sede de

Morena en la CDMX es un

verdadero foco de contagio
de Covídl9 y el caso de Mario
Delgado es el más notable,

pero en realidad es sólo la punta de iceberg
porque en los últimos 10 días las reuniones
de los equipas han menudeado. De plano las
reuniones ya son de los puros contagiados.
Delgado tenía que hacer un par de viajes es
te fin de semana y por eso fue que se hizo la
prueba. Las reuniones se volvieron virtuales
y la instrucción es que, de fevoi; los que pue
dan se hagan las pruebas.
Los números que hace la coali

ción Va por México en Ta
maulipas, dicen, les da la po
sibilidad de alcanzar la victo

ria en la próxima elección a
gobernador. Según el PAN, en este mo
mento, ya se inclinó la balanza a su fa
vor luego de que salieron de las cinco
entidades con mayor violencia y colo
carse entre las 10 más seguras del país y
uno de sus activos es el gobernador
Francisco Garda Cabeza de Vaca y su
apuesta de darle tranquilidad a los ha
bitantes del estado. Morena ya no está
solo en las preferencias electorales ¿Ca
ballo que alcanza, gana?
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EDUCACION GRADUAL Y EFECTIVA

JOSÉ DÁVALOS

En el medio educativo la discusión

actual gira en tomo de cuál será el
mejor .sistema en la enseflanza, si el
presencial o por linea. las opiniones
están muy divididas. Considero que

una forma para llegar a una conclusión valede
ra es la de acudir a quien se dedica a la ense
ñanza en cualquier grado, pensar en el campo
de la realidad, en cuál método le ha resultado
más efectivo al profesor en relación con sus
alumnos.

Para llegar a este punto tenemos qué pensar
si el propósito es decir con claridad y dejar con
claridad las ideas que se exponen a los alumnos.
Esta finalidad la cumplimos siguiendo cualquie
ra de los dos métodos. Personalmente me in

clino por el sistema presencial, pero si no tengo
oportunidad de escoger el medio, tengo que
pensar en adaptarme al sistema que se me asig
ne y, además, hacerlo con interés y con gusto.

Pienso que en cualquiera de los dos medios
se puede llegar a la misma finalidad, todo de
pende de la voluntad, el entusiasmo y la deci
sión que se pongan en el empleo o el sistema
que se escoja o que se asigne. La atención de los
alumnos a la exposición será la misma en las
dos vías, en la exposición presencial o en la li

neal si el profesor lo hace con el mismo interés
y con gusto.

Si el tema a tratar es extenso, puede dividir
se en varias exposiciones, de tal manera que
cada parte quede bien comprendida por el au
ditorio. Aquí una cuestión es la importante, que
el asunto lo tenga bien entendido el profesor. Y
no tratar de atiborrar de asuntos la mente de

los estudiante, puede ponerse todo el empeño
en que cada punto vaya siendo bien captado
por los alumnos. Recordemos que uno de los
secretos de la pedagogía es la reiteración; reite
ración con diferentes formas, diferentes ejem
plos, y con diferentes anécdotas.

Cuando el tema es extenso y se desarrolla
en varias exposiciones, debemos tener presen
te aquel consejo que daba Baltazai Gracián: si
bueno y breve, dos veces bueno. La exposición
debe tener un hüo conductor desde el comien

zo hasta el final, la brevedad.
Es muy conveniente que la exposición esté

sembrada de dos o tres fábulas, cuentos, bromas
o anécdotas. Sin llegar al extremo en el que al
final de la plática un participante tomó la pala
bra para decirle al conferencista, bueno, ya aca
bó la sesión de chistes, ahora diganos a qué hora
comienza el desarrollo del tema anunciado.
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Viene de la página 1

del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Tabasco, coordinador de
campaña de Manuel Andrade Díaz, El Gordo Andrade, al Inicio de la década
del 2 mil, maneja el discurso político a la perfección.

Por eso la trillada frase utilizada ayer llama la atención y lo describe tal
cual como un morenlsta de corazón priísta.

El segundo López que dirige la conferencia matutina en Palacio Nacional
en lugar del primero, por estar contagiado de Covid19 cumplió a
la perfección la suplencia de su compa, de su amigo, de su hermano
tabasqueño.

No es ningún improvisado.
Él sí estudió, no como Javier May Rodríguez, quien dejó la Secretaría

de Bienestar para ser director del Fondo Nacional de Fomento Turístico
(Fonatur), en lugar de Rogelio Jiménez Pons, y hacerse cargo del Tren Maya,
acaso el proyecto más emblemático del gobierno lopezobradorlsta, sin
haber terminado ni la preparatoria.

Ya lo dijo Adán Augusto:
No se necesita ser ingeniero para coordinar los trabajos del Tren

Maya. Se necesita ser honesto.
Yo añadiría:
No se necesita ser ingeniero para coordinar los trabajos del Tren

Maya... se necesita ser amigo de Andrés Manuel y ser de Tabasco, su
tierra.

López Hernández sabe perfectamente que difícilmente volverá a tener
una oportunidad como la que el desarrollo del sexenio y la realidad política
que vive el país le han configurado.

Cierto que Andrés Manuel se ha decantado ya por Claudia Sheinbaum
Pardo como la candidata, como la elegida de los dioses para representar
a la Cuarta Transformación en las urnas, dejando, Incluso, abajo a Marcelo
Ebrard Casaubon, el presunto bueno para la presidencial, pero no puede
descartarse así, a priori, como dicen en la cátedra universitaria, al ex
gobernador de Tabasco.
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¡Alvarez Buyllá, la ciencia no es tuya!
Esa es la consigna de los estudiantes y profesores del CIDE que marcharon
ayer hasta la sede del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt)
que tenía programada una sesión para modificar los estatutos de la
escuela y poder intervenir, manipular y mangonear, al consejo y decidir
qiuén y por qué puede ser director.

A las 9 de la mañana, la sesión para permitir a María Elena Álvarez
Buyllá para designar a quien se le antoje, restaba facultades al consejo
académico para la designación o ratificación del director o directora.

Batean a Raciel

El que anda desesperado en busca de hueso es Raciel Pérez Cruz, alcalde
de Tlalnepantla, Estado de México, por Movimiento Regeneración Nacional
(Morena).

Cuentan los chismosos que nunca faltan y, mejor dicho, siempre
sobran que desde noviembre de 2021 en al menos cuatro ocasiones ha
buscado a Claudia Sheinbaum Pardo, mandataria capitalina y corcholata
mayor rumbo a 2024, según Andrés Manuel López Obrador, para
presentarle un proyecto "visionario".

El alcalde que salió por la puerta de atrás, luego de la paliza que le
propinara la alianza Va por el Estado de México a Morena el año pasado
y que provocó la escasez de agua en la mayor parte del municipio,
pretende impulsar a Fernando VHchis, alcalde reelecto de Ecatepec, para
gobernador mexiquense.

La oferta no termina ahí.

Quiere impulsar la candidatura presidencial de Sheinbaum Pardo en
primera instancia, dice, y la de Vilchis, de paso.

Pérez Cruz también pretende convencer a los regidores de su partido
en Tlalnepantla para trabajar juntos en el proyecto.

Sueños guajiros.

Vémonos:
La presión al Instituto Nacional Electoral (INE) no cesa. Cierto, Córdova
y Murayama no son unos dulces pero acorralarles así, como vulgares
delincuentes, no es correcto.
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SEXTO
PIA

mnEmuar

Adán Augusto, otro morenista de
corazón priista; acorralan al INE

No sudo calenturas

ajenas.
Así, como un

priista de cepa, de la vieja y alta
escuela, contestó ayer Adán
Augusto López Hernández, la
pregunta en torno a su eventual
candidatura presidencial en 2024
por Movimiento Regeneración
Nacional (Morena).

El ex secretario general
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Viene de la página 1

del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Tabasco, coordinador de
campaña de Manuel Andrade Díaz, El Gordo Andrade, al Inicio de la década
del 2 mil, maneja el discurso político a la perfección.

Por eso la trillada frase utilizada ayer llama la atención y lo describe tal
cual como un morenlsta de corazón priísta.

El segundo López que dirige la conferencia matutina en Palacio Nacional
en lugar del primero, por estar contagiado de Covid19 cumplió a
la perfección la suplencia de su compa, de su amigo, de su hermano
tabasqueño.

No es ningún improvisado.
Él sí estudió, no como Javier May Rodríguez, quien dejó la Secretaría

de Bienestar para ser director del Fondo Nacional de Fomento Turístico
(Fonatur), en lugar de Rogelio Jiménez Pons, y hacerse cargo del Tren Maya,
acaso el proyecto más emblemático del gobierno lopezobradorlsta, sin
haber terminado ni la preparatoria.

Ya lo dijo Adán Augusto:
No se necesita ser ingeniero para coordinar los trabajos del Tren

Maya. Se necesita ser honesto.
Yo añadiría:
No se necesita ser ingeniero para coordinar los trabajos del Tren

Maya... se necesita ser amigo de Andrés Manuel y ser de Tabasco, su
tierra.

López Hernández sabe perfectamente que difícilmente volverá a tener
una oportunidad como la que el desarrollo del sexenio y la realidad política
que vive el país le han configurado.

Cierto que Andrés Manuel se ha decantado ya por Claudia Sheinbaum
Pardo como la candidata, como la elegida de los dioses para representar
a la Cuarta Transformación en las urnas, dejando, Incluso, abajo a Marcelo
Ebrard Casaubon, el presunto bueno para la presidencial, pero no puede
descartarse así, a priori, como dicen en la cátedra universitaria, al ex
gobernador de Tabasco.

¡Alvarez Buyllá, la ciencia no es tuya!
Esa es la consigna de los estudiantes y profesores del CIDE que marcharon
ayer hasta la sede del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt)
que tenía programada una sesión para modificar los estatutos de la
escuela y poder intervenir, manipular y mangonear, al consejo y decidir
qiuén y por qué puede ser director.

A las 9 de la mañana, la sesión para permitir a María Elena Álvarez
Buyllá para designar a quien se le antoje, restaba facultades al consejo
académico para la designación o ratificación del director o directora.

Batean a Raciel

El que anda desesperado en busca de hueso es Raciel Pérez Cruz, alcalde
de Tlalnepantla, Estado de México, por Movimiento Regeneración Nacional
(Morena).

Cuentan los chismosos que nunca faltan y, mejor dicho, siempre
sobran que desde noviembre de 2021 en al menos cuatro ocasiones ha
buscado a Claudia Sheinbaum Pardo, mandataria capitalina y corcholata
mayor rumbo a 2024, según Andrés Manuel López Obrador, para
presentarle un proyecto "visionario".

El alcalde que salió por la puerta de atrás, luego de la paliza que le
propinara la alianza Va por el Estado de México a Morena el año pasado
y que provocó la escasez de agua en la mayor parte del municipio,
pretende impulsar a Fernando VHchis, alcalde reelecto de Ecatepec, para
gobernador mexiquense.

La oferta no termina ahí.

Quiere impulsar la candidatura presidencial de Sheinbaum Pardo en
primera instancia, dice, y la de Vilchis, de paso.

Pérez Cruz también pretende convencer a los regidores de su partido
en Tlalnepantla para trabajar juntos en el proyecto.

Sueños guajiros.

Vémonos:
La presión al Instituto Nacional Electoral (INE) no cesa. Cierto, Córdova
y Murayama no son unos dulces pero acorralarles así, como vulgares
delincuentes, no es correcto.
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Prosiguiendo con el conversatorio de Richard Haass,
presidente del Consejo de Relaciones Exteriores y editor
de la prestigiada revista Foreign Affairs, se perciben

• preocupaciones relevantes para los próximos meses y
años. Qué paradoja, un lenguaje propio de décadas de Guerra Fría
que se creía olvidado ha vuelto a plantearse, dada la confronta
ción persistente entre el autoritarismo y las democracias. ¿Qué
podrá ser mejor, se preguntan en las sociedades modernas, dis
poner de satisfactores a costa de derechos lo propio del autori
tarismo— o persistir en la búsqueda del desarrollo con libertad
y derechos exigibles? En esta ocasión, las reflexiones son en
torno a la biotecnología y sus impactos; China y su pretensión
hegemónica mundial; el desafío del crecimiento y cambio en la
demografía, así como el orden mundial en el contexto de reno
vadas rivalidades entre las grandes potencias. El mundo, al final
de cuentas, no es un lugar justo ni filantrópico; es un sitio com
petitivo y asimétrico, en el que los grandes propósitos corren
aparejados con cuestiones de lesa humanidad.
2 En el caso de la biotecnología y la imparable innovación

• científica, Michelle McMurry, presidenta del Instituto de
Innovación Biotecnológico, señala el rol relevante del conoci
miento y sus aplicaciones en la producción de alimentos, el
cambio climático, la energía y la medicina, como ha sido evi
dente en la actual crisis mundial causada por el Covid19, ini
maginable de resolver de no haber existido una pauta previa
de investigación y desarrollo biotecnológico eficiente y sufi
ciente. La cuestión es que la utilización o aplicación de estas
soluciones se da en medio de tensiones entre la política, el mer
cado y las estrategias nacionales, que no siempre responden a
los mejores intereses de la Humanidad.
3 ¿Este siglo pertenecerá a China? es una pregunta que re

. corre el mundo. Elizabeth Perry, profesora de Gobierno en
la Universidad de Harvard, comenta al respecto los evidentes

logros de China bajo la conducción de 100 años ya del Partido
Comunista, sin dejar de lado los enormes costos que ello ha
implicado. China quisiera tener los logros de una sociedad y
una economía abiertas sin ser ni lo uno ni lo otro. Sin duda

habrá quienes se admiren de los grandes cambios habidos en
educación, nutrición, vivienda y combate a la pobreza, al grado
que se proclama haberla vencido, pero todo podría haber llega
do a sus límites. El desafío planteado por China habrá de sub
sistir en tanto lo haga la fortaleza económica y el control
interno propio del maoísmo pero no parece que el siglo XXI
vaya a ser necesariamente chino.
4 El mayor problema a enfrentar en este siglo es el del creci

• miento poblacional y el cambio demográfico mundial. La
crisis de envejecimiento de la población toca también a los gigan
tes asiáticos, en donde se ha acumulado el mayor crecimiento
humano jamás registrado; tanto India como China rondan los mil
400 millones de personas cada uno, es decir, por sí solos represen
tan un tercio de la población mundial. Si se piensa que hoy somos
siete mil 500 millones de personas, para 2050 habremos de ser 10
mil millones, cosa de pensar nada más en lo que esto implicará,
reflexiona Nicholas Eberstadt, especialista en la materia.
5 Finalmente, ¿puede aún pensarse en un orden mundial

• posible? Conversando con Fareed Zakaria, reputado perio
dista y presentador de CNN, se plantea el sentido del orden
mundial como aquél en el que todas las partes guardan un
equilibrio y respetan las reglas establecidas en la Carta de las
Naciones Unidas buscando esencialmente evitar la guerra co
mo mecanismo para resolverlas controversias. Estados Unidos
habrá de seguir siendo un poder fundamental al frente de las
democracias, en la búsqueda de sostener equilibrios básicos con
un poder emergente, China, y otro también desafiante, Rusia,
pero que en sí mismos son sistemas no exportables ni acepta
bles por todos. E3
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Quizás este año se presenta más difícil económica y
socialmente para los mexicanos, más las condicio
nes con las que la pandemia está causando estragos
en muchos sentidos a gran mayoría de la población

Tal vez la principal preocupación, más allá del avance de
las diferentes cepas del SARSCoV2, sea la situación económi
ca de millones de trabajadores que vieron mermados sus in
gresos ante el implacable e incontrolable aumento de la
inflación por parte del gobierno.

Porque si bien el incremento del salario mínimo ha sido
una de las mejores medidas de la actual administración y que
ha permitido que crezca en términos reales dicho ingreso, no
ha sido lo mismo con los salarios contractuales de empresas
o dependencias públicas, a las cuales el año pasado se les so
metió a un incremento máximo de cuatro por ciento y, como
hemos visto, la inflación llegó casi a ocho por ciento. Y lo que
es peor, para este año de nuevo se sometió, sobre todo a las
dependencias públicas, a aceptar un incremento máximo de
3.5%, lo cual a todas luces hará que por segundo año consecu
tivo los asalariados en su gran mayoría pierdan ingresos en
términos reales. Esta actitud de férrea defensa de los términos

macroeconómicos en detrimento de la población quizás haya
sido el premio a la nueva presidenta del Banco de México
cuando era subsecretaría de egresos.

Ante lo que estamos viendo y la necesidad de dar garantías
de que millones más de mexicanos no caigan en la pobreza se
encuentra la propuesta de Ingreso Ciudadano Universal (ICU),
que ya hemos comentado otras veces, pero que ahora, y en fun
ción de la pandemia, cobra mayor relevancia no sólo en Méxi
co sino en muchos países del mundo afectados por el virus.

Acaba de aparecer un libro sobre el tema, escrito por Julen
Bollain, titulado Renta Básica: una herramienta de futuro, el
cual analiza la situación económica actual, mencionando que

nuestro sistema económico mundial era ya muy frágil en
2020 por los altos niveles de deuda privada, ya que estamos
viviendo, en palabras de Guy Standing, profesor investigador
de la Universidad de Londres, una etapa de "capitalismo ren
tista" donde cada día reciben más ingresos aquellos que po
seen propiedades, provocando una creciente brecha en la
distribución del ingreso y haciendo aumentar el hoy llama
do precariado.

Por lo que, si se quiere reducir la pobreza, la desigualdad,
la inseguridad económica y también las enfermedades hoy
derivadas de la pandemia, como son el estrés y la ansiedad, es
necesaria la creación de un ICU generalizado.

Hemos mencionado muchas veces que el ICU es mucho
más que una medida de reducción de la pobreza; es una ne
cesidad para que los millones que no están en el uno porcien
to de la población puedan mejorar sus vidas. En una encuesta
realizada en seis países europeos el mes pasado, la mayoría
de la ciudadanía está por el establecimiento de un ICU.

Tanto el ICU como el impuesto alas grandes fortunas para
financiarlo han cobrado interés, como lo demuestra un edito
rial del Financial Times del año pasado que, considerando la
soberbia británica, dijo que ambas medidas deberían tomarse
en cuenta, aunque fueran "excéntricas".

Yo creo que en nuestro país podríamos realizar una prue
ba piloto en algunos municipios de algún estado, que permi
tiera hacer una evaluación de sus beneficios y que ayudara a
tomar decisiones más profundas, más allá de los programas
tradicionales o de adultos mayores, que como estamos viendo
no han reducido la pobreza.

Debemos avanzar en este tema y sobre todo pensar en que
sus detractores y muchos gobiernos cuestionan y se preocu
pan por el monto del ingreso ciudadano mínimo y nunca
cuestionan y controlan los ingresos máximos. E3
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La trastienda

SINTOMAS
GERTZIANOS

> Pese a lo que dice el
presidente Andrés Manuel
López Obrador, la relación
con el fiscal general Alejan

a se

guido deteriorando. No hay
una ruptura en las líneas de
comunicación, pero el Presi
dente dejó de ser su

interlocutor, transfiriéndole
esa tarea al secretario de

Gobernación, Adán Augusto
López. La razón del deterio
ro, dicen los que saben, es
que don Alejandro ha estado
haciendo una serie de movi

mientos políticos a espaldas
de don Andrés.
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Y LAS CULPAS
SON DE GERTZ

Otra de las razones que han
provocado el distanciamiento
del presidente Andrés Ma

nuel López Obrador hacia el fiscal
Alejandro Gertz Mañero es que des
de las Fuerzas Armadas le ha llegado
información de cómo hay enormes
fracasos en la persecución de los gru
pos del crimen organizado. Los oídos
de don Andrés han escuchado múlti

ples ejemplos de cómo el fiscal no
comparte información o la que tiene
muchas veces es errónea; o que mu
chos de los funcionarios en delega
ciones del país no tienen un buen
desempeño; y las capturas que logran
las fuerzas federales no siempre se
trabajan en forma conjunta, por lo
que no se consolida un buen caso.
Desde el Ejército y la Marina no le
echan toda la culpa a Gertz Mañero,
pero sí han documentado su inefica
cia en casos graves ante don Andrés:,

NOVEDADES EN EL FRENTE

A propósito de Adán Augusto
/ \ López, el secretario de Go

_Lj_bernación le ha dicho a su

círculo más cercano que sería posi
ble que siguiera viviendo en la Ciu
dad de México cuando termine la

gestión del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador. La manera

como lo está expresando don Adán,
por la forma como adelanta que po

dría comprar una casa en la capital
federal y que sus hijos tendrían que
irse a estudiar una maestría al ex

tranjero, los ha hecho pensar que la
candidatura presidencial, pese a lo
que dijo este viernes en la mañane
ra, ya está en su horizonte.

LA NUEVA CONSEJERA

El ministro Arturo Zaldívar

tiene una oportunidad de oro
en sus manos y que, entre

otras cosas, le permitiría recuperar
el apoyo de un grupo muy impor
tante dentro del Poder Judicial de la
Federación, los funcionarios que tra
bajan en juzgados y tribunales, ni
más ni menos. Resulta que el miér
coles el ministro confirmó que será
una mujer quien deberá ser magis
trada ratificada, la que se convertirá
en próxima consejera. En 15 días se
abrirá la convocatoria y habrá, al
menos, una decena de especialistas
jurisdiccionales que planean inscri
birse; aunque desconfían del proce
so de selección, probarán si Será
transparente y justo, porque entre
los pasillos jurisdiccionales se asegu
ra que la elegida será Ileana More
no Ramírez, secretaria Ejecutiva de
Creación de Nuevos Órganos, al
guien muy cercana a don Arturo;
pero si el proceso es imparcial y
escrupuloso, dicen, el ministro tendrá el
reconocimiento interno en la bolsa.

ATASCO EN AGENDA
LEGISLATIVA

El próximo periodo de sesiones
tendrá una agenda política muy
importante y las negociaciones

entre partidos ya comenzaron para sa
carla, aunque todavía no hay acuerdos.
Peeero lo que no se espera la mayoría de
los legisladores es que comunidades
educativas, preocupadas por las decisio
nes del gobierno lopezobradorista, ya
están trabajando en una agenda para
que el Congreso blinde a los espacios
educativos como el CIDE. Tampoco se
espera que otras organizaciones tam
bién estén preparando una agenda para
que los legisladores incluyan temas de
género y de la comunidad LGBT+.
UN NUEVO PROBLEMA

Este año se prevé que los organis
mos internacionales de derechos

humanos fijen una postura seve
ramente crítica contra el Estado mexi

cano, por la desatención a personas
desaparecidas y víctimas de delitos; así
como el trato a los migrantes y los te
mas de libertad de expresión. El recien
te informe de Human Rights Watch
sólo fue un pequeño adelanto, porque
las quejas se siguen acumulando por la
mala atención y gestión que el subse
cretario Alejandro Encinas y todo su
equipo han dado a estos temas. Dicen
los que saben que después del primer
semestre, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador deberá estar pre
parado para responder los informes y
demandas internacionales individuales

y colectivas. ES

Números Covid en México
DECESOS:

301,107
CASOS:

4,302,062
VACUNAS COMPLETAS

75,060,39
DIAS

682

Eje Central Fecha: 15/01/2022

Página: 2

Area cm2: 403

2 / 2

Columnas Políticas

La Trastienda

Redacción

Costo: 15,334

Página 77 de 90



I Viro loros, unios
conlra romcrislas
MAESTRO, LA STYPS CITO QUE HABRA PISO
PARE30 EN LAS ELECCIONES DEL STPRM

Pero que les cuiden muy bien las manos a los ro
meristas, porque quieren seguir cobrando de
recho de piso a los miles de trabajadores. Y los
opositores a Deschamps tienen de hoy al día 20
para presentar un candidato único contra Aldana
u otro raterazo: "¡Petroleros, unios... contra el co
rrupto y caduco charrismo!".
Andes Manuel López Obrador dijo que Bana
mex podría quedar en manos mexicanas.
De mexicanos honestos, porque ese banco tie
ne un turbio pasado que no debe repetirse en los
nuevos tiempos.
Slim, Salinas Pliego, Carlos Hank y Garza
Calderón van tras Banamex.
Con una enorme bolsa para pagar impuestos en
una mano, y otra con miles de millones de dólares

en la otra.

Obrador podría acudir al homenaje a Carlos
Pellicer, este domingo en Bellas Artes.
Que debería aplazarse una o dos semanas, y no
darle motivos a la oposición para despotricar.
El expresidente Fox tuiteó que los presiden
tes se miden por resultados, no por promesas
ni mañaneras.

Hay otros que ni por tamaño físico, y menos si
son altos al vacío.
Está difícil la cuesta de enero con el aumento
de precios.
Y con las visitas no precisamente guiadas a
clínicas y hospitales en busca de pruebas an
tiCovid, y ahí el ISSSTE debe replicar el nuevo
permiso Covid del Instituto Mexicano del Seguro
Social por siete días para sus derechohabientes,
porque la demanda lo está rebasando y haciéndo
lo quedar muy mal.
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Los sapos
DE LOS ANIMALES MÁS
DETESTABLES

Uno de los animales más detestables,
no solo por su aspecto y desagradable
croar, o canto, es precisamente el sapo.
Existe una leyenda que dice: "cuando

alguien actúa mal, esto es, traidor, in
grato y sumamente perverso, en su re
encarnación se convierte en sapo". En
efecto, hace 60 años se cumplió, con un
sujeto verdaderamente cobarde y lle
no de rencor, que se dedicó a la clásica
actividad nada honesta de la política;
a través de ella, como suele suceder en
la mayoría de casos, se hizo poseedor
de una incomparable riqueza, más pro

vocó expectación su perversidad para
causarle daño a sus semejantes; sus más
espectaculares depravaciones eran el
asesinato y la actividad de las drogas.
Se caracterizó por siempre aparecer

frente a sus conciudadanos, junto a una
alberca, presumiendo su inmenso vien
tre y, pretendiendo manifestar su poder
de conquistador, sobre mujeres necesi
tadas de favores políticos o económicos.
El sapo entró en una situación la

mentable de esquizofrenia, que provocó
alegría a todos aquellos que fueron sus
víctimas, pero a los 50 años revivió y se
volvió a entregar a la política. El robo es
su especialidad, la mentira y el engaño
su pasión; es un pseudo versallesco "ga
lán", petulante y aprovechado.
Ahora el sapo utiliza el mar para sus

ridiculeces, se tira clavados demostran
do su falsa fortaleza; el ridículo se ha
vuelto protagónico, es el hazme reír en
el charco.

Se tiene la esperanza de que el sapo
pronto concluya su carrera de maldad,
vejaciones y toda la clase de inmorali
dad que representa su anatomía.
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Salud y seguridad
de mandatarios épicos

Seguridad nacional: ¿Cómo afecta a la imagen del

primer ministro o mandatario de una nación revelar su esta
do de salud y si en un sistema parlamentario o presidencial
sería interpretado como una señal de debilidad o riesgo para
el futuro del país o, solo genera sentimientos de solidaridad
e incrementa la popularidad de los dirigentes? En la Unión
Europea (EU) el deceso, por funcionamiento anormal del siste
ma inmunitario del colega y expresidente del Parlamento de la
Unión Europea, David Sassoli, la reacción fue de tristeza, pese
que hasta su ingreso al hospital el 26 de
diciembre mantuvo el liderazgo que lo
llevó a conducir el principal noticiario
de la televisión pública italiana TG1
de la Rai. A diferencia de la UE, en
Estados Unidos el declive de su

salud propició ataques del expresi
dente republicano Donald Trump
hacia su rival de 79 años y más vetera
no que todos sus antecesores como 46
inquilino de la Oficina Oval, Joe
Biden, quien al someterse el pasado
22 de noviembre a su último chequeo
médico re

sultó, según su médico Kevin O'Connor, el más apto para ejer
cer ese encargo. Su frecuente tos "nunca fue Covid19 como
acusó el estratega publicitario de Trump, Steven Bannon, sino
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reñujo gastroesofágico", refutó quién desde 2009 es el médico
de cabecera de Biden y reveló: "Es un hombre sano que mide
1.82 m, pesa 83 kilos, usa lentes de contacto, no fuma ni bebe y
practica deporte cinco veces por semana". Al someterse Biden
a una colonoscopia bajo anestesia, traspasó sus poderes duran
te 1 hora y 47 minutos a la vicepresidenta Kamala Harris que
durante ese tiempo, se convirtió en la primera mujer en tener
esas prerrogativas presidenciales en la historia de EE. UU.

¿México y AL? Durante el último decenio, siete presi
dentes latinoamericanos fueron víctimas de enfermedades

con un saldo de dos decesos: el venezolano teniente coronel

Hugo Chávez Frías, y el oncólogo uru
guayo Tabaré Vázquez. En su libro
Enfermos del poder, del periodista
y médico argentino Nelson Cas
tro, sostiene: "Fue como una epi
demia que Chávez (quien llegó a
decir que había algo raro en él y
dirigió sus sospechas a Estados
Unidos) y otros expresidentes enfer
marón de cáncer, pero lograron recu
perarse como la carioca Dilma Rousseff
carcoma linfático), y su antecesor Luiz
Inácio Lula da Silva (de faringe), el
paraguayo Fernando Lugo y el colom
biano Juan Manuel Santos (de próstata)". En 2013 la argentina
Cristina Fernández fue objeto de extirpación de tiroides,
debido a un diagnóstico erróneo de cáncer en esa glándula y
su esposo, Néstor Kirchner, falleció debido a un incidente
vascular coronario. El cáncer también pudo ser el fin del
expresidente cubano Fidel Alejandro Castro Ruz que desde
2006 y hasta su deceso lo mantuvo confinado en un inverna
dero dedicado al estudio de especies botánicas con beneficio
para la salud como la moringa, según reveló el expresidente
uruguayo José Mujica. Otros exmandatarios con padecimien
tos leves fueron el ecuatoriano Rafael Correa, quien se some
tió a una intervención quirúrgica en La Habana de 2009 a 2010
para curarse una lesión en la rodilla derecha, y Evo Morales,
enfermo de tendinitis. Aunque líderes fuertes como el nicara
güense Daniel Ortega optó por una revisión semestral en
Cuba que mantienen en vilo su salud.
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No todo es malo: El periodista francés Jules Dubois
advirtió en "Ironie de la Maladie de gouvernement" que la
enfermedad también da votos al generar la simpatía de la
gente y ante la viable curación, es mejor conocida como épica
de heroísmoEsa fue la condición del ex78 presidente
Enrique Peña Nieto, quien luego de 10 meses en Los Pinos,
pasó a quirófano para la extirpación de un nodulo benigno en
la tiroides que resultó favorable para su popularidad hasta la
desaparición, el 26 y 27 de septiembre, de los 43 estudiantes
de la Escuela Rural Isidro Burgos, de Ayotzinapa.

¿Y AMLO? Con el precursor de Morena se inauguró en
diciembre 2013, después de superar un infarto agudo al mio
cardio, la épica de heroísmo que, según Dubois, "explica cuan
do los líderes evocan en la audiencia un sentido de heroísmo a

través de la leyenda legendaria e imponente. Este debe ser un
dirigente cuya destreza es provocada por sus propias caracte
rísticas admiradas: para muestra el rey Arturo y Rama con la
reputación de guerreros épicos por realizar viajes por elección
o casualidad y luchar contra el mal".

Corredor mexiquense: Alejandra del Moral, diri
gente del PEI Edomex, resaltó que su organización está mar
cada para los acuerdos e inclusión de cara a la nominación de
su abanderado 2023, cuyo proceso iniciará en septiembre.
Anticipó la continuidad bajo la garantía de proveer el des
arrollo social y estabilidad política por igual en la zona orien
te, sur y metropolitana. Quienes se perfilan en la sucesión 2023
son el secretario de Gobierno, Ernesto Nemer Álvarez, los
secretarios de Organización y Elecciones del CEN del PRI,
Ricardo Aguilar Castillo y Carlos Iriarte Mercado, vincula
dos al exgobernador Arturo Montiel Rojas como la jerarca
tricolor Alejandra del Moral. En noviembre
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2004, Montiel Rojas decidió nominar
como su sucesor al diputado por
Atlacomulco oriundo de CdMx,
Enrique Peña, en lugar del diri
gente estatal Isidro Pastor quien
exportó su marea roja a Hidalgo
y Morelos, pero nunca superó la
animadversión del CEN priista
de Roberto Madrazo... Informe:

La Secretaría de Defensa (Sedeña)
informó que en los dos años de la

pandemia Covid19, 10 mil soldados
dieron positivo y otros 249 perdieron
su vida.
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Silvano Aureoles es el

culpable del eno jo de los
taqueros

Es sábado queridas y queridos lectores, como saben
este tundemáquinas se reunirá con las y los amigos
para brindar por ustedes, en esta ocasión conjugo
de uva añejo de la región del Valle de Guadalupe,
Baja California, dicha elección será en honor al ex
gober. Jaime Bonilla, por aquello que ya debe estar
tronándose los dedos para volver a ocupar un puesto
público.

Qué pensará la actual gobernadora, Marina
del Pilar Avila, ¿le agradará la idea? aseguran los
confidentes de este tundemáquinas que no del todo,
¿a qué se deberá?, será acaso porque Bonilla Valdez
no asistió a su toma de protesta, o por los múltiples
alfiles que le sembró en su administración.
Y si hablamos de desafíos, con los gobiernos

salientes y entrantes, quien enfrenta un reto bastante
complicado es el gobernador de Michoacán. Alfredo
Ramírez Bedolla. ante la hecatombe que le dejó su
predecesor.
Pues aquí va algo importante, para aquellos lectores

que gustan de los tacos o mejor aún los preparan, el
alza que mantiene el costo del limón, es derivado al

secuestro por parte del crimen organizado en algunas
regiones de Michoacán, y lamentablemente ese
problema se debe al desgobierno que dejo el funesto
exgober perredista Silvano Aureoles.
Si alguien mantiene alguna queja, por qué el

kilo del limón rebasa los 80 pesos en algunas
regiones, estimadas y estimados lectores, los invito a
preguntarle a Jesús Zambrano, presidente del PRD,
donde se encuentra Aureoles Conejo.
POSTIT Quien estará cantando desde su celda
"tiempos bien y tiempos mal" es Julio Cesar Serna,
"amigo" del Senador Miguel Ángel Mancera, debido
a que hace 5 años jamás hubiese imaginado, que sus
inmuebles en Acapulco, fueran cateados.
La incógnita radica, en quienes serán los siguientes

de la administración mancerista en caer, toda vez
que si la Fiscal Ernestina Godoy, quisiera encontrar
una gran fuente de información en la investigación,
podría hurgar, en quienes fueron las directoras del
Registro Público de la Propiedad, Griselda Martínez
Vázquez y de Estudios Legislativos, Claudia Nogales
Gaona.
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Semáforo
Para el director general

de Gobierno Digital de la
ADIP, Eduardo Clark, la
CDMX permanecerá una
semana más en Semáforo
Epidemiológico Verde,
aunque las notificaciones
del Gobierno federal, son
cada dos semanas.

Para quienes quieren
que haya retroceso en la
medición del Semáforo

Epidemiológico debido a
cuatro razones:

1) Se llevan dos años de
pandemia en las que las
condiciones han cambiado,
por lo que las mediciones
ya son distintas debido a
que existe una vacuna y que
más del 102% de capitalinos
están vacunados.

2) Si bien es cierto

que la variante de
ómicron ha ocasionado

más contagios, hay una
diferenciación entre los

casos, hospitalizaciones y
defunciones,

3) Señala que 84
de cada 100 personas
hospitalizadas, o no se
vacunaron o tiene su

esquema incompleto,
4) Finalmente, el

incremento en las

hospitalizaciones, es
menor que el de casos,
pero están desacoplados,
comparado con antes que
iban de la mano, también
un mayor puntaje alas
versiones más severas de la

enfermedad, que tiene que
ver con hospitalizaciones y
defunciones,
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R10

Sobres y zas

SALVADOR
TRCIO

La ideota que tuvo el preciso de
Ecdtepunk, Fernando Vilchis de mandar
detener y poner a disposición del juez
eívieo alas personas que no porten cubre
bocas en mercados, plazas, transporte
público y el primer cuadro del municipio,
de inmediato despertó el instinto animal
que tienen sus policías municipales,
quienes sin el menor pudor andan
presumiendo en redes sociales y en
audios que van a "ir sobres" contra todo
aquel que no cumpla con la medida.
"Avísenle a sus vecinos para que

salgan con cubre bocas porque vamos a ir
sobres", fue la advertencia que lanzó uno
de los cuícos de la Policía Municipal que,al
igual que muchos de sus compañeros, ya
se andan relamiendo los bigotes nomas de
pensarlas ganancias que les va a dejar esta
restricción sanitaria.
Y es que los azules de Ecaterror se

caracterizan por sus "buenos modales"
y su capacidad de crear pero para mal,
por lo que les están dando una magnífica
herramienta para acrecentar sus
corruptelas y extorsionar al ciudadano.
Por eso es importante que los que viven

en ese terrorífico municipio y los que van
de visita tengan muy en cuenta lo que dice
el documento del bando municipal, ya que
los tiras únicamente podrán intervenir
en mercados, plazas, transporte público
y primer cuadro de la cabecera municipal
que es el centro de San Cristóbal.
Ahora, que bueno que Vilchis se

preocupe por la salud de los ecatepenses,
pero porque no hace lo mismo para
detener a los delincuentes que de
harina y huevo cometen asaltos a plena
luz del día tanto en la vía pública y en
el transporte público. No es lo mismo
detener a malandros que dedicarse a cazar
ciudadanos que no portan cubre bocas o
que lo usan mal. No confunda el gimnasio
con la magnesia, esta es una medida
totalmente populista y arbitraria.
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* Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra. Analiza la relación
de los Estados con el sistema que surgió de las cenizas de la
guerra.

El presidente Andrés Manuel López Obrador corrigió la de
cisión del canciller Marcelo Ebrard de no enviar a ningún
representante de México a la toma de posesión del dicta
dor Daniel Ortega en Nicaragua y de su vicepresidente

Rosario Murillo, y se salió con la suya para que Palacio Nacional
estuviera presente dando el espaldarazo a su amigo.

Es vergonzoso, inaudito y absolutamente reprochable que Mé
xico avale de esta manera a un siniestro criminal de la talla de Or

tega. ¿Estaría preso de la confusión mental que provócala Covid19,
pues cuando hizo el anuncio ya estaba contagiado? ¿Estaría más
lúcido que nunca? Cuando periodistas, intelectuales, políticos de
oposición, comentocracia y comunidad tuitera celebraban la deci
sión de la 4T de no enviar a ningún representante de México a esta
farsa, AMLO reculó en favor del dictador nicaragüense.

"Nosotros tenemos buenas relaciones con todos y no queremos
ser imprudentes", justificó AMLO. "Va a estar Ramiro Ayala, él es el
encargado de negocios, porque no tenemos embajador, peroya va
mos a pedir el beneplácito del gobierno de Nicaragua".

AMLO anunció, en ausencia de Ebrard, que Guillermo Zamora
será el nuevo embajador luego de que a raíz del encarcelamiento de
opositores México y Argentina llamaron a consultas a sus embaja
dores en Managua. En ese entonces, el Presidente fue insultado por
Juan Carlos Ortega, hijo de la pareja presidencial: "Andrés @lopezo
brador_ Lahistoria no nos permite esos lujos de cobardía. Asúmase
mihermano" Asistieron también otros dictadores cercanos aAMLO:

Miguel DíazCanel de Cuba y Nicolás Maduro de Venezuela. Tam
bién estuvo en la mesa de honor el expresidente de Bolivia, Evo
Morales; además de los representantes de Argentina, Corea del Nor
te, China, Rusia e Irán.

Por cierto, la presencia de MohsenRezai, vicepresidente de asun
tos económicos de Irán, causó total repudio entre los argentinos,
pues es uno de los acusados de ser autor intelectual del atentado

terrorista ocurrido en1994 enla Asociación Mutual Israelita Argen
tina (AMIA), y que dejó más 80 muertos y 300 heridos. Tales fueron
las críticas contra el gobierno por no haber retirado a su represen
tante del evento en el que estaba Rezai, sobre quienpesa una alerta
roja de la Interpol, que la cancillería argentina tuvo que emitir un
comunicado considerándolo "una afrenta alas víctimas"

Recordemos que la oficina de la Alta Comisionada de la ONU
para Derechos Humanos, Michelle Bachelet, documentó la deten
ción arbitraria entre mayo y octubre de por lo menos 39 líderes
políticos, defensores de derechos humanos, empresarios, periodis
tas y líderes campesinos y estudiantiles, junto a siete precandidatos
y pidió su liberación inmediata.

En un informe, un grupo de 15 organizaciones, entre ellas Am
nistía Internacional, Human Rights Watchy la Comisión Interame
ricana de Derechos Humanos (CIDH) acusaron al gobierno de
Ortega de perpetrar "crímenes de lesa humanidad" en los últimos
tres años. "En Nicaragua se cometen crímenes de lesa humanidad
en el marco de un terrorismo de Estado y de un Estado Policial de
Excepción", afirma el informe que denuncia cada una de las "etapas
del accionar estatal", desde la represión generalizada a la manifes
tación ciudadana de 2018, la imposición de un Estado de terror y la
Operación Limpieza, en la que murieron cientos de personas.

Acusa "la criminalización de la protesta social, el camino hacia
un Estado de Excepcióny la evidencia de cárceles clandestinas"

Detalla que en 2018 murieron 355 manifestantes, incluyendo
niñosy adolescentes, dos mil resultaronheridas, más de mil fueron
encarceladas, cientos de profesionales de la salud, maestros y estu
diantes fueron despedidos y más de 100 mil personas huyeron de
Nicaragua, entre estas casiun centenar de periodistas. Con el apoyo
a Ortega AMLO no sólo humilló al canciller, también insultó a todos
los mexicanos que valoramos la democraciay el respeto a los dere
chos humanos. El dictador se ha perpetuado desde 2007, mientras
opositores y críticos se hunden en sus celdas, víctimas de tortura,
sin el debido proceso ni ver a sus familias y sin esperanza de ser li
berados. Está claro quiénes son los amigos de AMLO. Qué peste.E3
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II intocable

presidencialismo

LO ES TODO EN MEXICO

El poder presidencial lo es todo en un sis
tema como el mexicano, que por cierto ya
es una ave rara entre los latinoamericanos,
que han reducido o desaparecido los pode
res metaconstitucionales de los presiden
tes antaño intocables. En todo el mundo

sólo queda una docena de países con esta
característica disfuncional. Los demás se

fueron para no volver. Han sido sustitui
dos por congresos y por mecanismos ho
rizontales de control y de opinión pública.
Así, nadie se imagina, excepto los que

los defienden a ultranza porque les va en
ello la permanencia, los poderes reales de
grupos que siempre han sido favorecidos
desde el poder presidencial. Es un contra
sentido. Una verdadera aberración, pro
ducto de la ignorancia y de las fantasías de
los empoderados de ocasión.
Y no estamos hablando desde la auto

cracia o con una visión totalitarista de las

cosas. No. Se trata sólo de un acercamien

to a nuestra realidad. ¿Qué hubiera sido
históricamente de los grupos de poder
mexicanos si hubieran sido abandonados

por el poder político de las presidencias
seudo republicanas? Jamás se hubiera sa
bido de ellos.

La terca realidad del sistema político
mexicano supera muchas fantasías de la
ciencia política. No le quedan esos pará
metros. Los grupos de poder que existen
allende nuestras fronteras son producto
de la competitividad histórica por el mer
cado, de las invenciones científicas, de la
evolución del mundo. Aquí no.

En México la única competencia que ha
existido entre los poderosos y adinerados
surgidos de la miseria ancestral del campo
y las ciudades, es la competencia por el fa
vor del dedo unipersonal que los protege.
Mientras más cerca, mejor y más fortuna.
Vale más que de una vez se enteren

que la gran mayoría del pueblo quiere el
cambio. Pero el cambio de guardia. La
renovación total de lo inútil, la cancela
ción de las traiciones. Quiere saber qué
es lo diferente. Ser gobernada por leales
a su causa, no por espantajos ni tigres de
papel.
No les basta con saber que la vida en

México es ya lo más parecido aun circo bu
fo de rarezas políticas, de complicidades,
de ambiciones y codicias sin freno. Los lo
ros que defendieron el establecimiento tie
nen gran parte de la culpa en ésto.
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